
ПРАВО Предлагается 
разрешить адвокатам 
гонорары успеха

Защита в доле

Владислав Куликов

Сегодня в Госдуме пройдут парламентские слушания 
проекта резонансных поправок в закон об адвокатской 
деятельности и адвокатуре, которые касаются многих 
внутренних аспектов жизни профессионального сооб-
щества. Одна из новаций предлагает узаконить «гонора-
ры успеха», когда защитнику разрешат получать долю 
от цены выигранного иска. Об этом в интервью «РГ» рас-
сказал статс-секретарь Федеральной палаты адвокатов 
России Константин Добрынин.

Константин Эдуардович, законопроект внесли в Госдуму 
депутаты и сенаторы Андрей Клишас и Людмила Боко-
ва. Инициатива вызвала широкую дискуссию, при этом 
в целом адвокатура его поддержала. Что лично вы убра-
ли бы из проекта?

КОНСТАНТИН ДОБРЫНИН: Лучше скажу, что обязательно нужно 
оставить: самое главное, чтобы норма о «гонораре успе-
ха» не выпала из этого законопроекта, поскольку она яв-
ляется неоспоримым достижением, за которое коллегам 
Клишасу и Боковой стоит сказать отдельное спасибо. Ее 
отсутствие в настоящее время — очевидный пробел в за-
коне, который давно пора устранить.

Выгодна ли такая система обычным людям, 
ведь придется отдавать адвокатам часть вы-
игранных сумм? Чем это хорошо?

ПРОГНОЗ Теплый февраль 
ускорит весну и паводки

Сколько воды 
утечет

Ирина Жандарова

Погода последних нескольких недель на 5–6 градусов пре-
вышает норму, что может ускорить наступление весны 
и весеннего половодья. На каких реках паводок может 
быть особенно сильным, об этом эксперты рассказали на 
конференции в «Российской газете».

«За 140 лет у нас такого февраля не было», — рассказал 
Юрий Варакин, начальник Ситуационного центра Росги-
дромета. И в целом зима была мягкая и теплая, отметил 
он. Метеоролог уточнил, что в марте серьезного измене-
ния ситуации, вероятнее всего, не произойдет. «В марте 
мы сильных морозов уже не ждем», — рассказал он. 

Весна уже вступила в свои права в Северо-Кавказ-
ском округе, и паводок сюда придет раньше других реги-
онов. К нему готовы и реки Калининградской области, 
где температура уже доходила до 10 градусов тепла. 
 Почти нет снега, и уже начался пожароопасный период 
на юге Приморья. На Европейской территории паводок 
также может пройти раньше обычного. Но есть надежда, 
что он не принесет сложностей и не приведет к подтопле-
нию населенных пунктов. Запасы снега в этом году на ев-
ропейской территории страны большие, но февральские 
оттепели уменьшили его объем. В итоге вода частично 
ушла в почву. Обычно в таких случаях не проис-
ходит резкого повышения уровня рек в полово-
дье, что снижает риск затопления берегов.

ТОРГОВЛЯ Несырьевой 
экспорт вырос за счет 
пшеницы, стали и удобрений

Как закаляется 
экспорт

Надежда Толстоухова

Товарооборот России с внешним миром растет как в де-
нежном, так и в физическом выражении, причем объемы 
экспорта значительно быстрее импорта. Об этом свиде-
тельствует итоговый доклад минэкономразвития по внеш-
ней торговле страны в 2018 году.

Внешнеторговый оборот по итогам 2018 года составил 
687,5 миллиарда долларов (плюс 17,5 процента 
к 2017 году). Объемы экспорта в денежном выражении вы-
росли на 25,6 процента до 449,3 миллиарда рублей, импор-
та — на 4,7 процента до 238,2 миллиарда. Доля экспорта 
в общем объеме товарооборота увеличилась до 65,4 про-
цента. Физические объемы экспорта выросли на 6,3 про-
цента (до 1,12 миллиарда тонн), а импорта — даже снизили-
сь на 3,1 процента (до 134,3 миллиона тонн). 

Пока в товарной структуре экспорта продолжают прео-
бладать сырьевые товары, в основном углеводороды. 
Из-за роста цен на нефть и их доля в общей стоимости рос-
сийского экспорта выросла на 4,5 процента, составив 63,8 
процента. Но несырьевой экспорт тоже растет довольно 
динамично. В 2018 году его объемы в денежном выраже-
нии подскочили на 19,5 процента до 235 миллиардов дол-
ларов. Прирост несырьевого неэнергетического 
экспорта составил 11,7 процента, а его объем 
в денежном выражении — 149,3 миллиарда.

ИЗ ПОСЛАНИЯ ПРЕЗИДЕНТА На каких условиях россияне
смогут сделать паузу в выплате ипотечных платежей

Ипотека отдыхает

Владимир Баршев

П
олиция сможет узнать 
о медицинских противо-
показаниях водителей че-

рез базу данных. Об этом гово-
рится в паспорте национального 
проекта «Безопасные и качест-
венные автомобильные дороги», 
который опубликован на сайте 
правительства.

Напомним, что сейчас сотруд-
ники ГИБДД не имеют доступа 
к медицинской базе данных. Да 
по сути и единой базы такой не 
существует. Между тем при выда-
че и обмене водительских удо-
стоверений необходимо предъя-
вить медсправку.  Не всегда 
справки получены после прохо-
ждения медкомиссии. Зачастую 
их просто покупают. В итоге воз-
никают неприятные ситуации, 

когда права получают те, кто сто-
ит на учете в наркологическом 
или психиатрическом диспансе-
ре. Допустим, наркоман стоит на 
учете в наркодиспансере в Воро-
нежской области, а права полу-
чает в Челябинской. Откуда ин-
спектор узнает, что перед ним че-
ловек, которого до руля допу-
скать нельзя по медицинским по-
казаниям? 

В итоге при очередной про-
верке прокуратурой такие слу-
чаи выявляются. Водительское 
удостоверение суд аннулирует. 
Но сколько аварий может совер-
шить такой водитель?

Чтобы предупредить такую 
опасность, нужно пресечь доступ 
группы риска к рулю. Необходи-
мость обмена информацией меж-
ду ГАИ и медиками подтверждена 

паспортом национального про-
екта. Говоря о национальных 
проектах в Послании Федераль-
ному Собранию, президент осо-
бо подчеркнул, что результаты 
национальных проектов «долж-
ны быть видны в каждом субъек-
те Федерации, в каждом муници-
палитете». 

Напомним, согласно страте-
гии безопасности дорожного 
движения социальный риск 
от аварий необходимо сократить 
до 4 погибших на 100 тысяч насе-
ления к 2024 году. Сейчас в Рос-
сии этот риск составляет 13 по-
гибших на 100 тысяч населения. 
Именно на резкое снижение ава-
рийности и смертей на дорогах 
и направлен национальный про-
ект «Безопасные и каче-
ственные автомобиль-
ные дороги». 

Ирина Жандарова

П
отеря работы или 
болезнь — по этим 
п р и ч и н а м  л ю д и 
чаще всего переста-
ю т  в ы п л а ч и в а т ь 
ипотечные кредиты. 
Но негативных по-
следствий и для за-
емщика, и для банка 

можно избежать, считает руко-
водитель Службы по защите 
прав потребителей и обеспече-
нию доступности финансовых 
услуг Банка России Михаил Ма-
мута. Он рассказал «Российской 
газете», на каких условиях рос-
сияне смогут сделать паузу 
в выплате ипотечных платежей. 
Законопроект об ипотечных ка-
никулах, о необходимости вве-
сти которые говорится в Пос-
лании президента, сейчас об-

суждается в профильных ведом-
ствах.

Михаил Валерьевич, какие про-
блемы российского рынка жи-
лья и заемщиков позволят ре-
шить ипотечные каникулы, 
когда они будут введены?

М И Х А И Л  М А М У ТА :  Мы видим, что 
у людей в отношении ипотеки 
есть определенные опасения, 
связанные с возможной потерей 

платежеспособности или сниже-
нием доходов. Это подтверждает-
ся структурой обращений потре-
бителей, поступающих в Банк 
России.

Более половины жалоб по во-
просам ипотечных кредитов 
в 2018 году касаются невозмож-
ности выполнять обязательства 
по договору. В свою очередь, та-
кое беспокойство может стать 
сдерживающим фактором для 

устойчивого развития ипотеч-
ного рынка. 

Почему все-таки наши люди 
боятся жить с ипотекой трид-
цать лет?

МИХАИЛ МАМУТА: Их пугает, что за 
ними числится долг, а уверенно-
сти в завтрашнем дне нет: «Что 
произойдет, если у меня ухуд-
шится финансовое положение?», 
спрашивают они себя. 

И сегодня ответ на этот во-
прос неутешительный — заемщик 
потерял работу или заболел, и за-
частую банк начинает угрожать 
выселить его из квартиры. 

Да, большинство клиентов 
банков с этим не сталкивается, 
и хорошие банки так не поступа-
ют, но шлейф нескольких нега-
тивных историй накладывает от-
печаток на позитивную динами-
ку развития рынка. 

А нам всем нужно, чтобы ры-
нок ипотеки воспринимался как 
безопасный.

Как же предложенные ипотеч-
ные каникулы решат эту се-
рьезную проблему ?

МИХАИЛ МАМУТА: Логика этого пред-
ложения проста. Мы должны дать 
человеку гарантию, что, если он 
лишится работы, заболеет или 
столкнется с иными, не завися-
щими от него обстоятельствами, 
приводящими к снижению дохо-
дов, у него будет период безопас-
ности, в течение которого можно 
спокойно поправить свои дела — 
вылечиться, найти новую рабо-
ту — и не волноваться, 
что его начнут выселять 
из квартиры.

ПРОЕКТ МВД получит доступ к базе данных минздрава
о здоровье водителей

Врач предупредит ГАИ
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Потеря дохода или болезнь больше 
не станет поводом выселения заем-
щика из квартиры.

А К Ц Е Н Т

Необходимость обмена информацией 
между медиками и госавтоинспекцией 
подтверждена паспортом национального 
проекта

А К Ц Е Н Т

Сейчас обсуждается предложение,
что на ипотечные каникулы заемщик
сможет уйти на полгода.
Но сделать это можно не один, а два раза

Австралийский доллар 46,6187
Азербайджанский манат 38,6325
Армянский драм** 13,4372
Белорусский рубль 30,6319
Болгарский лев 38,0627
Бразильский реал 17,5928

Венгерский форинт** 23,4928
Вон Республики Корея*** 58,2568
Гонконгский доллар* 83,5108
Датская крона* 99,7824
Доллар США 65,5401
Евро 74,2963

Индийская рупия** 92,1867
Казахстанский тенге** 17,4235
Канадский доллар 49,7156
Киргизский сом** 93,9913
Китайский юань* 97,6636
Молдавский лей* 38,2604

Новый туркменский манат 18,7525
Норвежская крона* 76,2032
Польский злотый 17,2008
Румынский лей 15,6566
СДР   91,1997
Сингапурский доллар 48,4692

Таджикский сомони* 69,4649
Турецкая лира 12,3020
Узбекский сум**** 78,1200
Украинская гривна* 24,2912
Фунт стерлингов   85,6412
Чешская крона* 29,0232

Шведская крона* 70,3832
Швейцарский франк 65,5139
Южноафриканский рэнд* 47,1173
Японская иена** 59,1704

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.02.19

К Дню защитника Отечества
«РГ»  запустила
уникальный
проект
«Строй Минобороны»

Алексей Пушков: 
С Западом у нас уже 
военно-политическое 
размежевание,
а не доктринальное

Армаис Камалов: 
Деньги надо
вкладывать
в человека,
а не в болезнь
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Нынешний порядок
индексации невысоких пенсий 
будет изменен в самое ближай-
шее время, заверили в мини-
стерстве труда и соцзащиты
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Уточнены объекты охраны
историко-культурного наследия
— стр.6

Урегулирование порядка въезда 
иностранных граждан и лиц 
без гражданства в целях посеще-
ния II Европейских игр 2019 года
— стр. 6
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ПАРЛАМЕНТ

ИНИЦИАТИВЫ 
ПОСЛАНИЯ ПОСТАВИЛИ 
В ПРИОРИТЕТ
Татьяна Замахина

Фракции и комитеты Госдумы до 27 февраля представят 
предложения по реализации Послания президента Феде-
ральному собранию. Большинство законопроектов во 
исполнение поручений президента получат статус пер-
воочередных.

О таких решениях на заседании Госдумы заявил пер-
вый зампред нижней палаты Александр Жуков. По его 
словам, межфракционная рабочая группа 12 марта обо-
бщит поступившие предложения и утвердит полный 
план реализации Послания.

Среди конкретных вопросов, которые требуют изме-
нений в законодательстве, — увеличение количества се-
мей, которые будут получать выплаты на первых и вто-
рых детей. Для этого, сообщил Жуков, нужно будет под-
нять планку доходов до двух прожиточных минимумов 
на члена семьи. А пособия по уходу за детьми с инвалид-
ностью и за инвалидами с детства 1 группы предстоит 
повысить с 5,5 тысячи рублей до 10 тысяч рублей.

Госдуме также предстоит реализовать в законода-
тельстве тезис президента «чем больше детей — тем мень-
ше налоги». Кроме того, уже в весеннюю сессию депута-
ты намерены принять несколько экологических зако-
нов, в том числе, закон о квотировании выбросов про-
мышленных компаний. Ожидается и рассмотрение цело-
го блока законов  для новой цифровой экономики.

Вместе с регионами депутаты в кратчайшие сроки 
проработают вопрос о произошедшей индексации пен-
сий. Предстоит восстановить справедливость и компен-
сировать деньги людям, которые они недополучили.

Это только некоторые из намеченных изменений. Уже 
очевидно, что придется править и бюджет, потому что 
большинство предложений потребует дополнительного 
финансирования. 

ПАРТИИ «Единороссы» поддержат поправки 
в законы для реализации Послания 

Шаги по вертикали
Айсель Герейханова

П
артия «Единая Россия» 
обеспечит оперативное 
законодательное сопрово-

ждение всех ключевых поруче-
ний президента, которые были 
заявлены в Послании. Кроме 
того, за каждым объектом и круп-
ным мероприятием, которые ре-
ализуются в рамках националь-
ных проектов, будут закреплены 
конкретные депутаты партии. 
Это должно обеспечить макси-
мальный контроль за эффектив-
ностью нацпроектов.

Реализацию Послания прези-
дента Федеральному Собранию в 
четверг обсудили на заседании 
президиума генсовета «Единой 

России». «Были даны прямые по-
ручения, а не просто обращения 
к правительству и губернаторам 
с просьбой рассмотреть и подго-
товить предложения по тем или 
иным вопросам. В том числе 
были даны конкретные поруче-
ния нашему депутатскому кор-
пусу», — заявил секретарь генсо-
вета ЕР Андрей Турчак. Он при-
звал весь депутатский корпус ЕР 
максимально быстро обеспечить 
законодательное сопровождение 
всех заявленных в Послании ини-
циатив. «Это главная задача, ко-
торую никто кроме нас решить 
не сможет», — подчеркнул Тур-
чак.

Отдельное внимание он обра-
тил на слова президента о том, что 

список конкретных мер по повы-
шению уровня жизни самых неза-
щищенных слоев населения и 
поддержке семьи не исчерпывает-
ся Посланием. В связи с этим Тур-
чак поручил на уровне регионов и 
муниципалитетов находить и 
предлагать дополнительные шаги.

Также Турчак поставил задачу 
обеспечить жесткий партийный 
контроль за реализацией нац-
проектов. По его словам, у каждо-
го объекта в регионе, будь то 
фельдшерско-акушерский пункт 
или детский сад, должна быть фа-
милия конкретного депутата, 
лично контролирующего сроки 
проведения работ, их качество и 
результат. Первый замсекретаря 
генсовета партии Ольга Баталина 
рассказала, как это будет рабо-
тать: «Мы предлагаем за каждым 
из таких объектов и крупных ме-
роприятий закреплять депутатов 
разных уровней по вертикали: 
муниципальный депутат, депутат 
субъекта, федеральный депутат. 
Таким образом, у каждого объек-
та будет группа ответственных». 
По ее словам, в ближайшее время 
в партийной информационной 
системе «Вся Россия»  появится 
единый модуль, в который будет 
загружена информация обо всех 
контролируемых мероприятиях 
и объектах.

Еще один вопрос, который об-
суждался на заседании президиу-
ма генсовета, — запуск предвари-
тельного голосования. Турчак со-
общил, что праймериз по отбору 
кандидатов на выборы разного 
уровня пройдут 26 мая. Успеш-
ное участие в предварительном 
голосовании — это обязательное 
условие для выдвижения канди-
датом от партии на выборах. 

ВЛАСТЬ В России 
подготовят план 
действий 
в области прав 
человека

БЫТЬ 
ПОД ЗАЩИТОЙ
Кира Латухина

Рассмотреть вопрос о разработ-
ке национального плана дейст-
вий в области прав человека и 
представить в случае необходи-
мости предложения поручил 
президент по итогам заседания 
Совета по развитию гражданско-
го общества и правам человека. 
Доклад нужно сделать до июля.

К этому же сроку нужно под-
готовить и другой доклад: Влади-
мир Путин поручил МИД сов-
местно с минюстом, МВД и СПЧ 
разработать комплекс мер по ак-
тивизации деятельности по 
обеспечению эффективной пра-
вовой защиты соотечественни-
ков за рубежом, в том числе гра-
ждан РФ, предусмотрев привле-
чение к этой деятельности на ре-
гулярной основе представителей 
правозащитных институтов, 
НКО и других структур россий-
ского гражданского общества.

Также Владимир Путин пору-
чил администрации Кремля рас-
смотреть совместно с минюстом, 
Уполномоченным по правам че-
ловека и главами регионов во-
прос о совершенствовании про-
цедуры формирования комиссий 
по вопросам помилования и 
представить при необходимости 
предложения, предусмотрев 
включение в состав комиссий ре-
гиональных омбудсменов.

Правительству президент по-
ручил продлить до 2024 года 
срок реализации Концепции го-
сударственной политики по уве-
ковечению памяти жертв поли-
тических репрессий.

Минюсту совместно с Обще-
ственной палатой предстоит 
рассмотреть возможность повы-
шения эффективности общест-
венного контроля за обеспече-
нием прав человека в местах 
принудительного содержания, в 
том числе путем совершенство-
вания порядка формирования и 
деятельности общественных на-
блюдательных комиссий. А 
ФСИН — совместно с СПЧ проа-

нализировать соблюдение норм 
санитарной площади в помеще-
ниях, предназначенных для со-
держания под стражей подозре-
ваемых и обвиняемых, и пред-
ставить предложения по улучше-
нию условий.

«Для нас принципиально 
важно то, что президент поддер-
жал наши предложения по со-
вершенствованию института по-
милования, по продлению срока 
реализации Концепции государ-
ственной политики по увекове-
чению памяти жертв политиче-
ских репрессий, по разработке 
национального плана действий в 
области прав человека. По сути 
перечень поручений — это план 
нашей работы на ближайшие ме-
сяцы, — заявил глава СПЧ Миха-
ил Федотов. — Сейчас мы будем 
готовить предложения по внесе-
нию изменений в порядок поми-
лования. Вчерне они уже подго-
товлены, но нужно их дорабо-
тать». То же самое касается Кон-
цепции по увековечению памяти 
жертв репрессий.

Есть у СПЧ и наработки по 
национальному плану действий 
в области прав человека. А в ра-
боте по правовой защите сооте-
чественников за рубежом право-
защитники хотят опираться на 
помощь национальных правоза-
щитных институтов других 
стран, наладив с ними отноше-
ния.

СПЧ проведет совещание 
профильных комиссий и соберет 
предложения об улучшении ус-
ловий содержания в СИЗО, сооб-
щил РИА Новости глава постоян-
ной комиссии СПЧ по междуна-
родному сотрудничеству в обла-
сти прав человека Александр 
Брод. Также будет составлен пе-
речень правовых нарушений в 
отношении российских граждан 
за рубежом. По его словам, речь 
идет о преследовании правоза-
щитников, недружественных 
действиях по отношению к рос-
сийским СМИ, ограничении пре-
подавания на русском языке, 
вандализме в отношении дипло-
матических миссий, прежде все-
го на Украине. «У Совета есть и 
мониторинг всех этих проблем, 
и предложения по совершенст-
вованию правовой защиты. Поэ-
тому, я думаю, СПЧ есть что 
предложить по этому вопросу. 
Думаю, начнем действовать в са-
мое ближайшее время», — заклю-
чил он. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой ФНПР выплаты 
пенсионерам

Надбавка со смыслом

Кира Латухина

П
резидент обсудил 
с главой Федерации 
независимых про-
фсоюзов России по-
рядок индексации 
выплат и компенса-
ций для пенсионе-
ров.

Вчера Владимир 
Путин встретился в Кремле с гла-
вой ФНПР Михаилом Шмаковым   . 
«Некоторые из тем, которые мы 
с вами раньше обсуждали, в опре-
деленной степени вошли в Посла-
ние», — сказал президент. «Я это 
отметил с большим оптимизмом, 
потому что действительно мно-
гие решения давно назревали», — 
ответил Шмаков. «Но самое глав-
ное, вы отметили, что только по-
следовательное, поступательное 
развитие экономики даст нам 
больше возможностей для того, 
чтобы более эффективно решать 
эти социальные вопросы», — до-
бавил он.

«И что особенно я отметил, 
что все выплаты пенсионерам 
должны быть над пенсией. Не 

просто доводить этими выплата-
ми до минимального прожиточ-
ного минимума пенсионера, это 
должно быть, конечно, над про-
житочным минимумом», — сказал 
Шмаков. «Иначе это не новое ре-
шение», — прокомментировал 
Путин.

«Во-вторых, действительно, 
как вы подчеркнули, что это не 
оправдывает ожидание пенсио-
неров и тех людей, которые видят 
последние решения, а потом в пе-
ресчете на собственные доходы 
получается, что они ничего не вы-
игрывают, а в некоторых случаях 
даже проигрывают», — продол-
жил глава ФНПР. «Смотрится как 
манипуляция…» — оценил прези-
дент. «Совершенно верно», — кив-
нул собеседник.

«У меня еще одна тема есть, 
чтобы эту тенденцию, имею 
в виду тенденцию решений, про-
должить и для работающих, — ска-
зал Шмаков. — Потому что у нас 
есть решение Конституционного 
суда, которое принято в конце 
2017 года, что все компенсацион-
ные и стимулирующие выплаты 
должны быть над минимальным 
размером оплаты труда». «Одна-
ко у нас до сих пор не разрешен 
спор с правительством, — посето-
вал он. — Правительство упорст-
вует в своем подходе, что тариф 
может быть меньше, чем мини-
мальный размер оплаты труда, 
через эти надбавки доводить это, 
значит, до минимального разме-
ра оплаты труда». «Это полно-
стью противоречит решению 

Конституционного суда, здраво-
му смыслу и, в общем-то, тому 
подходу, который сейчас проде-
монстрирован для пенсионе-
ров», — считает он.

«Хорошо, мы сейчас это обсу-
дим, потому что сама постановка 
вопроса, безусловно, правиль-
ная, — поддержал президент. — 
Вместе с тем следует, наверное, 
отметить, что решение Конститу-
ционного суда, о котором вы упо-
мянули, касалось исключительно 
работающих в районах Крайнего 
Севера». «Речь шла о надбавках 
тем, кто работает на Крайнем Се-
вере, — напомнил он. — Но это не 
исключает того, что мы не долж-
ны думать о проблеме в целом. Да-
вайте подумаем, и такое поруче-
ние я еще раз дам правительству».

«Конечно, это надо внима-
тельно еще раз посмотреть, пото-
му что постановка вопроса не 
совсем правильная, потому что 
тариф может быть меньше, чем 
МРОТ», — добавил глава ФНПР.

Также вчера президент обсу-
дил социально-экономическую 
ситуацию в Новгородской обла-
сти с губернатором Андреем Ни-

китиным. «Новгородская об-
ласть — это регион с наибольшей 
долей пенсионеров в структуре 
численности. И, конечно, мы бу-
дем исполнять все ваши поруче-
ния с максимальной отдачей», — 
заверил собеседник. На вопрос, 
сколько жителей получают до-
платы к пенсии до уровня прожи-
точного минимума, он ответил, 
что около 2 тысяч, но после По-
слания станет гораздо больше. 
Область быстро включилась в ре-
ализацию нацпроектов, идет ак-
тивное строительство школ и дет-
садов, модернизация водных объ-
ектов и ремонт дорожной сети, 
сообщил губернатор.

Никитин не стал скрывать 
сложности со здравоохранением: 
«Сегодня мы 84-е в стране по 
уровню смертности, и, конечно, 
это требует очень серьезных 
и взвешенных решений. Самый 
большой вопрос, который есть, — 
это отсутствие первичного зве-
на». Еще одна проблема — состоя-
ние больниц. 

По итогам беседы с Михаилом 
Шмаковым президент даст 
поручение правительству.

А К Ц Е Н Т

Профсоюзы хотели бы использовать пред-
ложенный президентом принцип выплат 
пенсий и на оплату труда рабочих

Президент ожида-
ет меры для право-
вой защиты росси-
ян за рубежом

НАКАЖУТ ГЛАВНОГО

Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чтении проект закона, кото-
рым существенно ужесточается уголовная ответствен-
ность для криминальных авторитетов. Кроме того, вво-
дится серьезное наказание за сам факт «звания» главаря 
преступного клана или его подразделения. В результате 
именно лидеры ОПГ, а не «шестерки»  понесут наказание.

Владимир Путин внес этот законопроект, потому что 
главарям преступных группировок, как показала право-
применительная практика, зачастую удавалось оста-
ваться в тени, пояснил депутатам полпред президента в 
Госдуме Гарри Минх. Это связано с тем, чтобы за само 
высшее «звание» в преступной иерархии наказание не 
было предусмотрено. Надо было доказать, что главарь 
руководил ОПГ именно в процессе подготовки к престу-
плениям, сам принимал участие в них. Лидерам преступ-
ного мира зачастую удается уходить от ответственности, 
потому что на практике они действуют через подставных 
лиц, пояснил спикер Госдумы Вячеслав Володин. Теперь 
же будет создан четкий механизм, дающий возможность 
привлечь к уголовной ответственности за сам факт заня-
тия высшего положения в преступной иерархии. За такое 
«звание» лишат свободы на срок от 8 до 15 лет со штра-
фом до 5 млн рублей. При этом возможность применения 
к главарям условного наказания исключается.

Законопроектом предлагаются и другие меры, кото-
рые усилят ответственность как для главарей, так и для 
рядовых членов банд. «Все эти меры позволят правоохра-
нительным органам эффективнее бороться с организо-
ванной преступностью», — уверен Володин. Среди измене-
ний — повышение штрафа за организацию, руководство 
или координацию деятельности преступной группировки 
до 5 млн рублей. При этом сроки лишения свободы сохра-
няются те же — от 12 до 20 лет. Кратное ужесточение 
штрафных санкций предусмотрено и по другим статьям. 
Так, за участие в преступном сообществе штраф повыша-
ется с 500 тыс. до 3 млн рублей с увеличением минималь-
ного срока лишения свободы с 5 до 7 лет. В отдельный со-
став выделяется участие в собрании («сходке») в целях со-
здания, руководства либо координации ОПГ. За это будет 
грозить от 12 до 20 лет со штрафом до 1 млн рублей. Од-
новременно проект закона дополняет условия по освобо-
ждению от уголовной ответственности — избежать ее бу-
дет реально, если активно способствовать пресечению де-
ятельности ОПГ, сообщать о ней правоохранителям.  

В ходе обсуждения законопроекта депутаты спроси-
ли, будет ли сам факт «коронации вора в закона» являть-
ся основанием для приговора. Гарри Минх пояснил, что 
играть по правилам преступного мира и опираться на 
«блатные понятия» суд не будет. Он учтет всю совокуп-
ность доказательств, подтверждающих, что подозревае-
мый — именно лидер. Полпред президента также уточ-
нил, что всем участникам ОПГ будет грозить конфиска-
ция имущества. 

ПОМОГУТ НА ДОМУ

Татьяна Замахина

Госдума приняла в окончательном чтении правительст-
венный законопроект об оказании комплексной помощи 
тяжелобольным людям. Паллиативную помощь пациен-
ты смогут получать не только в больнице, но и в условиях 
дневного стационара, а также на дому.

В Послании Федеральному Собранию Владимир Пу-
тин попросил как можно быстрее завершить работу над 
этим законопроектом. По его словам, в паллиативной 
помощи нуждаются до 800 тысяч человек. Отметим, что 
именно глава государства ранее поручил подготовить 
нововведения в этой сфере.

Председатель Госдумы Вячеслав Володин напомнил 
журналистам, что закон прошел широкое обсуждение со 
специалистами, волонтерами и экспертами, что позво-
лило выйти на нормы прямого действия. А это означает, 
что они будут вступать в силу без задержки из-за необхо-
димости ждать дополнительные нормативные акты. 
«Паллиативная помощь будет оказываться в каждом ре-
гионе, — подчеркнул глава нижней палаты. — Люди бес-
платно будут обеспечены необходимыми обезболиваю-
щими и медицинскими изделиями и смогут дома, рядом 
со своими близкими, получать всю необходимую под-
держку — как медицинскую, так и психологическую». Он 
заверил, что Госдума будет держать на контроле реали-
зацию этого закона. Депутаты убедятся, что он реально 
работает для людей и помогает тем, кто находится в са-
мой тяжелой ситуации.

Новым законом предусматривается большой спектр 
помощи — от избавления от боли (для этого смогут при-
меняться и наркотические препараты) до психологиче-
ской поддержки и необходимого ухода. Отметим, что 
комплексная помощь будет оказываться прошедшими 
специальную подготовку медработниками. Получать ее 
можно будет и в условиях дневного стационара, и лежа в 
больнице, и на дому. В последнем случае пациенту предо-
ставят необходимые медицинские изделия, предназна-
ченные для поддержания функций органов и систем ор-
ганизма. 

Главная задача депутатов — оперативно обеспечить законодательное сопрово-
ждение инициатив Послания, заявил Андрей Турчак.

ФИНАНСЫ Бюджеты регионов 
сошлись с профицитом, 
но тратить его не станут 

Все сведут к счетам

Роман Маркелов

Профицит региональных бюдже-
тов приблизился по итогам прош-
лого года к 500 миллиардам ру-
блей, подсчитали эксперты Ана-
литического кредитного рейтин-
гового агентства (АКРА). Это луч-
ший результат за 11 лет, обеспе-
ченный в основном налогом на 
прибыль. В целом полученный 
профицит осядет на счетах для 
финансирования дефицитов бюд-
жетов регионов будущих лет, счи-
тают аналитики.

Впервые с 2007 года суммар-
ный итог исполнения региональ-
ных бюджетов сложился в сово-
купный профицит в 492 миллиар-
да рублей, говорится в исследова-
нии АКРА (есть у «Российской га-
зеты»). К такому результату при-
вело сочетание хорошей макроэ-
кономической конъюнктуры и 
государственных управленче-
ских решений, считают аналити-
ки агентства.

С профицитом завершили 
2018 год 70 регионов против 45 
годом ранее, отмечается в иссле-
довании. При этом совокупный 
профицит регионов, закончив-
ших год с положительным резуль-
татом, составил 551 миллиард ру-
блей — это в 3,6 раза больше, чем в 
2017 году. Совокупный дефицит 
регионов оказался на уровне 59 
миллиардов рублей — почти в три 
раза меньше показателя 2017-го. 
Доходы росли в основном благо-
даря поступлениям от налога на 
прибыль, которые были обеспе-
чены высокими рублевыми цена-
ми на сырье.

Полученный в 2018 году про-
фицит регионы частично потра-
тили на снижение долга (это 109 

миллиардов рублей), но большей 
частью — на формирование услов-
ных резервов (остатки на счетах), 
пишет АКРА. Эти средства могут 
быть потрачены регионами в по-
следующие годы для финансиро-
вания дефицитов, указывают 
аналитики. 

В 2019 году замедлятся темпы 
роста налоговых доходов, сохра-
нится необходимость поддержи-
вать соцобязательства и возник-
нет дополнительная необходи-
мость в финансировании нацпро-
ектов, подчеркивается в исследо-
вании. «В таких условиях регио-
ны, сформировавшие значитель-
ный объем остатков на счетах, 
имеют перспективы сохранить 
достигнутые финансовые показа-
тели на текущем уровне, а осталь-
ные могут вновь нарастить долго-
вую нагрузку», — считают в АКРА.

Рекордные темпы роста были 
зафиксированы в 2018 году по 
трансфертам, предоставленным 
регионам (22 процента), при 
этом на две трети этот прирост 
был обеспечен наращиванием до-
таций, указывают авторы иссле-
дования. Заметно росли дотации 
на обеспечение сбалансирован-
ности бюджетов и компенсацию 
расходов по оплате труда.

Негативный сигнал — в 2018 
году регионы незначительно (на 
36 миллиардов рублей) сократи-
ли расходы на капитальные вло-
жения в объекты государствен-
ной (муниципальной) собствен-
ности, отмечают аналитики 
АКРА. Они уменьшались в том чи-
сле и на фоне завершения некото-
рых федеральных программ, тем 
не менее эта тенденция указыва-
ет на рост доли текущих расходов 
бюджетов. 
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ДЕНЬГИ ЦБ ищет 
пути снижения 
межбанковских 
комиссий 
при оплате 
картой 

ПЛАСТИКУ 
ПРИДАЮТ 
ГИБКОСТИ 
Роман Маркелов

Банк России запросил платеж-
ные системы о возможной вели-
чине снижения межбанковских 
комиссий (интерчейнджа) при 
оплате картой, а также о том, в 
каких отраслях это возможно 
сделать. Скорее всего, речь пой-
дет о социальных сегментах биз-
неса — транспорте, здравоохра-
нении, образовании.

О запросах ЦБ, направленных 
платежным системам на эту 
тему, рассказала «Ведомостям» 
директор департамента нацио-
нальной платежной системы 
Банка России Алла Бакина. Ранее 
первый зампред ЦБ Ольга Скоро-
богатова указала, что регулятор 
по-прежнему выступает против 
регулирования тарифов за прием 
карт. Их величина — главный ка-
мень преткновения между торго-
выми точками, банками и пла-
тежными системами. 

В НСПК (оператор платежной 
системы «Мир») получили за-
прос ЦБ, говорит ее представи-
тель. По его словам, сейчас 
«Мир» прорабатывает вопрос о 
снижении интерчейнджа для 
банков в соцсфере (аптеки, обра-
зование), в сфере транспортных 
услуг (поездки в общественном 
транспорте городского и приго-
родного сообщения), а также при 
крупных покупках (недвижи-
мость или автомобиль). В 
Mastercard заявили, что заинте-
ресованы в развитии безналич-
ных платежей в России и «при-
ветствуют возможность участия 
в диалоге с регулятором». Пред-
ставитель Visa на момент подпи-
сания номера в печать не ответил 
на вопросы «РГ». 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров начнет работать над Посланием, 
не дожидаясь поручений

Задачи первого плана
Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
попросил правитель-
ст в о  н е м е д л е н н о 
приступить к работе 
над задачами, по-
ставленными прези-
дентом в Послании 
Федеральному Со-

бранию.
С выступления главы государ-

ства в среду премьер начал вчера 
заседание правительства, напом-
нив, что по итогам Послания бу-
дет опубликован перечень пору-
чений, который станет ориенти-
ром для работы исполнительной 
власти. «Просил бы, не дожида-
ясь этих документов, уже сейчас 
приступить к проработке и реа-
лизации тех решений и инициа-
тив, с которыми выступил прези-
дент. Тем более, вы прекрасно 
знаете, какие шаги нужно пред-
принимать. Все решения приня-
ты, по многим мы уже работаем», 
— обратился Медведев к подчи-
ненным. По каким-то направле-
ниям, указал он, реагировать 
нужно оперативнее.

Важнейшей частью Послания 
премьер назвал социальные ре-
шения: меры по поддержке семей 
с детьми, по преодолению бедно-
сти, в том числе с помощью си-
стемы социального контракта, 
по развитию системы здравоох-
ранения, образования и по реше-
нию экологических задач. 

Отдельный блок президент-
ской речи затронул вопросы эко-
номического развития. «Здесь 
нужно продумать шаги по опере-
жающему росту производитель-
ности труда, по улучшению дело-
вого климата, по инфраструктур-
ным ограничениям», — подчер-
кнул Дмитрий Медведев.

Рассмотрев повестку заседа-
ния, правительство одобрило со-
здание реестра граждан, лишен-
ных или ограниченных в роди-
тельских правах, отстраненных 
от обязанностей опекуна или по-
печителя за ненадлежащее вы-
полнение возложенных обязан-
ностей, а также бывших усыно-
вителей, если усыновление отме-
нено судом по их вине. Поправки 
в Закон «О государственном бан-
ке данных о детях, оставшихся 
без попечения родителей» на-
правлены на защиту интересов 
детей, которые воспитываются в 
приемных семьях. Таких детей, 
находящихся под опекой, сейчас 
в России около 400 тысяч.

— Абсолютное большинство 
приемных родителей — это люди, 
которые заслуживают огромного 
уважения, поддержки, — заявил 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев. — Но процедура усыновле-
ния, а также процедура установ-
ления опеки должны идти под 
с т р о г и м  го суда р с т в е н н ы м 
контролем с полной информа-
цией о тех, кто ребенка будет вос-
питывать, кто будет растить.

Семейный кодекс запрещает 
усыновление и опекунство гра-
жданам, лишенным родитель-
ских прав или ограниченным в 
них, отстраненным от обязаннос-
тей опекуна или бывшим усыно-
вителям по решению суда. Одна-
ко практика правоприменения 
выявила случаи передачи детей 
под опеку таким людям из-за от-
сутствия действенного механиз-
ма обмена соответствующими 
сведениями между компетент-
ными органами.

В связи с этим был подготов-
лен законопроект для создания 

списка недобросовестных опеку-
нов. «До 1 января следующего 
года предлагается дополнить го-
сударственный банк данных по 
гражданам, которые по решению 
суда ограничены в родительских 
правах или по которым ранее 
было отменено усыновление. 
Суды будут обязаны направлять 
выписки из всех подобных реше-
ний в местные органы опеки и по-
печительства», — пояснил пре-
мьер-министр. Сейчас такие све-
дения отправляют только в орга-
ны записи актов гражданского 
состояния.

Также министры одобрили из-
менения в одну из статей Феде-
рального закона «Об электроэ-
нергетике», чтобы защитить лю-
дей от необоснованного повыше-
ния тарифов на электроэнергию 
и чтобы бизнес мог четко сплани-
ровать свои расходы. Предель-
ные тарифы на услуги по переда-
че электроэнергии устанавлива-
ет Федеральная антимонополь-
ная служба. Но есть исключение: 
если превышение обусловлено 
размером инвестиционных про-
грамм предприятия электроэ-
нергетики, то регион может са-

мостоятельно утвердить его без 
согласования с ФАС. И сегодня до 
15 процентов тарифных решений 
по услугам передачи электроэ-
нергии принимается на уровне 
выше предельных максимальных 
уровней тарифов, установлен-
ных антимонопольным органом.

— Бывают ситуации, когда та-
рифы либо превышают макси-
мальный уровень, либо необо-
снованно занижают без учета 
расходов на ремонт, на поддер-
жание работы мощностей. В ито-
ге за кратковременным пониже-
нием цен следует резкий рост 
платежей, чтобы это недофинан-
сирование компенсировать, — за-
метил Дмитрий Медведев. 

Из-за этого правительство ре-
шило ввести другой принцип ре-
гулирования. Цену на электроэ-
нергию нельзя будет менять без 
согласования с ФАС, а если она 
окажется вне рамок предельных 
значений, то автоматически бу-
дет определяться по минималь-
ному уровню тарифа.

Традиционно кабинет мини-
стров распределил ряд субсидий 
регионам. 300 миллионов рублей 
пойдет на создание системы дол-
говременного ухода за пожилы-
ми людьми и инвалидами. В этом 
году пилотный проект стартовал 
в 12 регионах, а с 2022 года опыт 
должен быть распространен на 
всю страну.

Еще 41,5 миллиарда рублей на-
правляются на поддержку агро-
промышленного комплекса. Сред-
ства предусмотрены сельхозпро-
изводителям на компенсацию 
уплаченных процентов по инве-
стиционным кредитам, которые 
были получены в том числе на 
приобретение техники, оборудо-
вания, строительство и рекон-
струкцию объектов животновод-
ства и растениеводства, храни-
лищ картофеля, овощей и фрук-
тов, тепличных комплексов. 

Социальный блок задач глава прави-
тельства назвал важнейшим и попро-
сил членов кабинета министров 
заняться им незамедлительно.

А К Ц Е Н Т

Надо продумать шаги по опережающему 
росту производительности труда, улучше-
нию делового климата, избавлению 
от инфраструктурных ограничений

ГОТОВНОСТЬ 
К ПЕРЕМЕНАМ 
Большинство россиян положительно оценивают ситуа-
цию в стране, но уже не столь тесно, как прежде, связыва-
ют свое личное благополучие с экономикой и политикой. 
При этом они стали меньше надеяться на государство. 
Такие выводы следуют из доклада «Признаки изменения 
общественных настроений и их возможные последст-
вия», подготовленного Комитетом гражданских инициа-
тив. Авторы доклада Михаил Дмитриев, Сергей Беланов-
ский и Анастасия Никольская провели десять фокус-
групп в Москве, Владимире и Гусь-Хрустальном, а также 
«сравнительный анализ личностных социально-психо-
логических профилей» 60 сторонников и оппонентов 
власти в соцсетях. Исследование показало, что в массо-
вом сознании произошли «фундаментальные измене-
ния», не спровоцированные сверху, а происшедшие в ре-
зультате «межличностного общения на бытовом уров-
не». Эксперты отме-
чают «высокую го-
товность к переме-
нам». Изменилась 
также иерархия за-
просов. Доминирует 
запрос не на силь-
ную власть (7 про-
центов), а на спра-
ведливость (80). 
Как бы то ни было, 
наступивший год 
наши граждане пред-
полагают прожить 
без потрясений. По 
опросу, проведенно-
му «Левада-цен-
тром», три четверти 
молодых и две трети 
людей среднего возраста вступили в 2019-й с надеждой. 
Тревогу у молодых испытывают десятая часть опрошен-
ных, неуверенность — более 15 процентов. У старших 
иная картина. Своей тревогой делятся 19-23 процента 
респондентов, о неуверенности сообщают 13-15. 

О том, что жизнь их в целом устраивает, сегодня, по 
данным ВЦИОМ, говорят 58 процентов граждан, об 
обратном — 16, еще 21 процент частично согласны и с 
первыми, и со вторыми. Только четверть опрошенных 
(33 процента в 2017 году) считают, что через год их се-
мья будет жить лучше, чем сейчас, столько же ожидают 
ухудшения положения (13 процентов в 2017-м), еще 40 
процентов опрошенных не ожидают каких-либо значи-
тельных изменений. То же с оценками экономической 
ситуации. Их индекс понизился до 43 процентов (в 2017 
году было 59). Положение в экономике положительно 
оценили 70 процентов опрошенных, из них 13 процентов 
считают его хорошим и очень хорошим, а негативную 
оценку ему дают 27 процентов россиян (19 процентов в 
2017 году). Кроме того, с 71 пункта до 56 снизился ин-
декс оценок политической обстановки. Каждый пятый 
(30 процентов в 2017 году) оценивает политическую об-
становку в России как хорошую, 53 процента — как сред-
нюю, 18 процентов (12 процентов в прошлом году) — как 
плохую. Индекс удовлетворенностью жизнью при этом, 
однако, повысился — с 60 пунктов в 2017 году до 63. По-
чти 60 процентов россиян заявили, что жизнь их в целом 
устраивает, 16 процентов — что жизнью недовольны, а 21 
процент — что отчасти довольны, отчасти нет. 

Социологи ВЦИОМ связывают ухудшение социально-
го самочувствия россиян с корректировкой пенсионного 
законодательства, а также с ростом цен на горючее. Но 
массового социального протеста социологи не ожидают. 
Еще ниже вероятность политических выступлений. По 
опросу «Левада-центра», большинство российских гра-
ждан (52 процента) вообще не готовы лично участвовать 
в политике. Желание держаться подальше от политики 
большинство респондентов объясняют тем, что «поли-
тика не для рядовых граждан, политикой занимаются 
власти» (30 процентов), «ничего не понимают в полити-
ке» (26), заняты своими повседневными делами (25), а 
также тем, что «ничего изменить нельзя» (23). Кроме 
того, 15 процентов опрошенных полагают, что «полити-
ка — грязное дело». 

Неучастие в по-
литике, ослабление 
надежды на государ-
ство сопровождают-
ся сосредоточенно-
стью граждан на 
частной жизни. По 
результатам недав-
него телефонного 
опроса, проведенно-
го ВЦИОМ, 84 про-
цента россиян назы-
вают себя счастли-
выми. Более трети 
опрошенных черпа-
ют счастье в семье. 
Каждого пятого де-
лает счастливым хорошее здоровье — свое и близких. 
Люди гордятся благополучием в семье. Они находят ра-
дость в детях и внуках. Они счастливы, поскольку в жиз-
ни все удалось. Они видят счастье в интересной работе. 
Они довольны здоровьем своим и своих близких. В ряду 
факторов, ухудшающих социальное самочувствие, на 
последних местах стоят материальные трудности (12 
процентов), низкие зарплаты и задержки выплат (5). 

Между тем все социологические опросы последнего 
времени показывают, что в российском обществе созрел 
запрос на перемены. По данным Федерального научно-
исследовательского социологического центра РАН, чи-
сло людей, ратующих за перемены, за последние шесть 
лет увеличилось вдвое — до 56 процентов. При этом 45 
процентов респондентов уже заметили перемены к луч-
шему, почти четверть опрошенных не увидели никаких 
изменений, 31 процент считает, что некоторые измене-
ния были негативными. 

Большинство россиян понимают под позитивными 
переменами главным образом укрепление экономики и 
социальной сферы. По опросу «Левада-центра», приори-
тетными задачами нынешнего президентского срока 
люди называют повышение пенсий, зарплат и социаль-
ных пособий (39 процентов), доступные и качественные 
медицину и образование (25), развитие экономики, вы-
ход из кризиса и снижение зависимости от нефти (20). 
Что касается демократии, то, по мнению российского 
большинства, она нужна, но «совершенно особая, соот-
ветствующая национальным традициям и специфике» 
страны. Нужной демократию считают 62 процента опро-
шенных, а 55 процентов признают ее только в нацио-
нальном обличье. При этом необходимые стране переме-
ны значительная часть общества не связывает с переме-
нами политическими. 

Неучастие в поли-
тике, ослабление 
надежды на госу-
дарство сопрово-
ждаются сосредо-
точенностью 
граждан 
на частной жизни

Большинство рос-
сиян понимают под 
позитивными пере-
менами главным 
образом укрепле-
ние экономики и 
социальной сферы

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Защита в доле
КОНСТАНТИН ДОБРЫНИН: Вве-
дение в правовое поле 
«гонорара успеха» пре-

жде всего существенно облегчит 
защиту прав граждан. Не всегда у 
людей есть средства, чтобы на-
чать судебный процесс и защи-
тить свои права. Но когда судеб-
ные перспективы очевидны, че-
ловек сможет договориться с ад-
вокатом, что часть гонорара за-
платит с выигрыша. К тому же 
предлагаемые поправки выведут 
из-под удара самих адвокатов. 
Ведь в последнее время участи-
лись попытки трактовать догово-
ры о гонораре успеха как некое 
якобы преступление со стороны 
адвоката. Когда в честной борьбе 
победить адвоката тяжело, то для 
того, чтобы вывести его из дела, в 
ход идут недопустимые силовые 
приемы вроде сомнительных 
трактовок гонорара успеха как 
деяния, образующего состав пре-
ступления.

Активно развивается система 
инвестирования судебных про-
цессов: за два года с помощью 
инвесторов было подано около 

25 исков. В таких делах инве-
сторы также надеются, что 
суд в случае победы возместит 
им расходы. Поможет ли обсу-
ждаемый законопроект в раз-
витии системы инвестирова-
ния судебных процессов, и как в 
целом адвокатура относится к 
начинанию?

КОНСТАНТИН ДОБРЫНИН:  Все, что по-
могает защите прав граждан, 
надо расценивать положительно. 
А система инвестирования это-
му, безусловно, помогает. Но за-
конопроект напрямую с ней не 
связан: надо разделять «гонорар 
успеха» и инвестирование судеб-
ных процессов. Возможно, в пер-
спективе стоит подумать и о за-
конодательном регулировании 
судебных инвестиций.

Вернемся к обсуждаемому зако-
нопроекту: в нынешнем виде 
инициатива устраивает адво-
катуру?

КОНСТАНТИН ДОБРЫНИН:  Адвокатура 
не была бы адвокатурой, если бы 
это обсуждение началось внезап-
но и так же быстро закончилось. 
На самом деле появлению зако-
нопроекта предшествовало дол-
гое обсуждение всех обозначен-
ных в нем проблем в региональ-
ных палатах, в корпоративных 
изданиях да и просто между адво-
катами, поскольку это касается 
всех. 

После того как предложения 
были сформулированы законо-
дателем и внесены в Государст-
венную Думу, началось острое и 
прогнозируемо продолжитель-

ное обсуждение самого проекта 
закона. Самое важное, что по его 
итогам адвокатура признала дан-
ную инициативу полезной — об 
этом свидетельствует поддержка 
законопроекта со стороны подав-
ляющего большинства регио-
нальных палат и Федеральной 
палаты адвокатов.

Инициатива коллег Клишаса 
и Боковой развязывает огромное 
количество действительно набо-
левших адвокатских проблем. 
Законопроект сам по себе мас-
штабный и многозадачный. Ос-
новные его узловые детали — это 
вопросы адвокатского самоу-
правления и дисциплины, изме-
нения членства в региональных 
палатах.

Законопроект был принят в 
первом чтении, сейчас гото-
вится ко второму чтению, 
ключевому, на этапе которого 
закон примет окончательный 
вид. Какие коррективы предпо-
лагаются?

КОНСТАНТИН ДОБРЫНИН: Очевидно, 
что будет проведена работа над 
юридической техникой, и неко-
торые его детали будут отшлифо-
ваны во избежание некорректно-
го толкования. Безусловно, как я 
уже не раз говорил, потребуют 
уточнения положения о дисци-
плинарной ответственности. 

Проектом предлагается вклю-
чить в закон об адвокатуре нор-
му, согласно которой дисципли-
нарное дело в отношении адвока-
та, возбужденное президентом 
ФПА РФ, может быть передано на 
рассмотрение в адвокатскую па-
лату иного региона и не будет 
рассматриваться в той палате, 
членом которой является адво-
кат. Эта норма не поддерживает-
ся нашим сообществом. Одним 
из вполне рабочих вариантов мо-
жет быть наделение Комиссии 
Федеральной палаты адвокатов 
по этике и стандартам и Совета 
ФПА специальными полномочи-
ями по непосредственному рас-
смотрению дисциплинарных дел, 
возбужденных президентом фе-
деральной палаты, однако мы го-
товы обсуждать и иные кон-
структивные идеи, если они по-
ступят.

Другой спорный момент: за-
претить адвокатам без специ-
ального разрешения совета ре-
гиональной палаты, предвари-
тельно согласованного с Феде-
ральной палатой, переезжать 
работать в другой регион в те-
чение пяти лет после приобре-
тения статуса. Цель инициа-
тивы — прекратить практи-
ку, когда некоторые адвокаты 
получают статус в каких-ни-
будь отдаленных регионах, где 
им по каким-то причинам лег-
че сдать квалификационный 
экзамен, а потом сразу переез-
жают работать в столицу или 
большие города. Как считаете, 
предлагаемая норма поможет 
решить проблему?

КОНСТАНТИН ДОБРЫНИН:  Данное пред-
ложение выглядит, возможно, не 
самым оптимальным способом 
решения проблемы, которая дей-
ствительно существует. Вероят-
но, стоит сократить кратно срок 
«оседлости» — до двух-трех лет, 
как это было в первой редакции 
нашего закона. И дело, конечно 
же, не в якобы «нарушении кон-
ституционного принципа свобо-
ды передвижения», о котором 
много говорят некоторые колле-
ги. Эта норма могла бы быть не 
реактивной, а предотвращающей 
возможные злоупотребления.

Как вы оцениваете предложе-
ние о возможности избрания 
президента адвокатской пала-
ты на третий срок?

КОНСТАНТИН ДОБРЫНИН: Кроме шуток, 
но предложение об избрании на 
третий срок на конференции тай-
ным голосованием — одно из са-
мых демократичных решений во 
всем российском законодатель-
стве последних лет, и адвокатура 
в этом смысле может и должна 
быть правильным примером во-
площения действительно демо-
кратических принципов.

Я знаю, что заместитель ми-
нистра юстиции Денис Новак как 
всегда активно включился в ра-
боту над этим законопроектом, и 
у минюста могут быть и свои 
предложения по возможным ме-
ханизмам, это касается всех клю-
чевых вопросов законопроекта. 
Так что — посмотрим. 

1

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель
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Введение в правовое поле «гонорара 
успеха» прежде всего существенно 
облегчит защиту прав граждан

Когда у дела хорошие судебные перспективы, можно будет расплатиться с адвокатом долей от будущих выигрышей.
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СЛЕДСТВИЕ 

Основателю 
фонда Baring 
Vostok 
Майклу Калви 
предъявили 
обвинение

В ОСОБО 
КРУПНОМ 
РАЗМЕРЕ
Наталья Козлова

Вчера следствие предъявило об-
винение основателю и управля-
ющему партнеру инвестицион-
ного фонда Baring Vostok Майклу 
Калви по громкому уголовному 
делу о хищении 2,5 миллиарда 
рублей у банка «Восточный». 

Калви обвинили в «мошенни-
честве, совершенном организо-
ванной группой либо в особо 
крупном размере». Если суд со-
гласится с версией следствия, то 
американцу может грозить до 
десяти лет колонии и солидный 
штраф. 

В минувшую субботу Басман-
ный суд арестовал Майкла Калви 
на два месяца, до середины апре-
ля. Никаких комментариев след-
ствие по этому делу не дает. 

Но версия следствия известна 
— ее озвучили в суде при аресте. 
По ней компания «Первое кол-
лекторское бюро», подконтроль-
ная Калви, взяла у  «Восточного» 
большой кредит на 2,5 миллиар-
да рублей. Калви с другими аре-
стантами по этому делу решили 
закрыть долг на якобы совсем 
невыгодных для банка условиях. 
То есть наметили взять в счет 
долга 59,9 процента акций некой 
люксембургской компании. На 
собрании акционеров было ска-
зано, что стоимость активов 
этой компании — 3 миллиарда. 
По версии следствия, красная 
цена этих ценных бумаг — 600 
тысяч рублей. 

На прошлой неделе кроме Кал-
ви задержали еще пять человек, 
по версии следствия, причастных 
к мошенничеству . 

Это Ваган Абгарян — партнер 
фонда, Максим Владимиров — ген-
директор компании «Первое кол-
лекторское бюро», Филипп Дель-
паль — партнер Baring Vostok 
Capital Partners,  Иван Зюзин — ди-
ректор по инвестициям Baring 
Vostok Capital Partners, Алексей 
Кордичев — советник председате-
ля правления Норвик Банк. 

Двум фигурантам дела Baring 
Vostok — Ивану Зюзину и Вагану 
Абгаряну — уже вчера предъявили 
обвинение. Оба сейчас находятся 
в СИЗО № 4. Остальным предъя-
вили обвинения позже.

Напомним, что это уголовное 
дело завели по заявлению мино-
ритария «Восточного» Шерзода 
Юсупова. У него 4,8 процента ак-
ций. И акционером банка он стал 
два года назад. 

У банка «Восточный» была и 
другая — арбитражная история. 
Baring Vostok и акционер банка 
Артем Аветисян давно судятся из-
за допэмиссии на 5 миллиардов 
рублей. Судебные споры шли и в 
нашем арбитраже и в Лондоне. 

По мнению Калви, возбужде-
ние уголовного дела, это попыт-
ка оказать давление на фонд. А 
еще Калви считает, что от него 
хотят добиться отказа судиться в 
Лондоне. 

Тем временем появилась ин-
формация из СИЗО, о том, как 
там себя чувствуют фигуранты 
громкого уголовного дела. Пред-
ставители Общественной на-
блюдательной комиссии посети-
ли арестантов. 

Так стало известно, что Калви 
переведен из карантина СИЗО 
99/1 в общую камеру на восемь 
сидельцев, а Дельпаль — на четы-
рех. 

На условия они якобы не жа-
луются. Правда, от обществен-
ников стало известно, что на-
чальство СИЗО отказалось аме-
риканцу выдать второй матрас, 
который он просил из-за пробле-
мы со спиной. 

Сколько воды утечет
Большие запасы снега в 
Волго-Камском бассей-
не. Но эти реки относят-

ся к регулируемым, уточняет Ва-
ракин. Для гладкого прохожде-
ния половодья на них проводятся 
работы, которые способствуют 
очищению русла рек ото льда, в 
том числе взрывные работы.

Больше обычного снега нако-
плено в Западной Сибири и на 
Северном Урале. Также снега 
много в Ханты-Мансийском 
округе. «Где действительно будет 
сильное половодье — это реки За-
падной Сибири», — отметил Вара-
кин. Это реки Ангара, Енисей и 
их притоки. Особенно риски 
сильного подъема воды в реках 
повышаются, когда резкое и про-
должительное потепление приво-
дит к активному таянию снега. 

В основном избыток снега на-
блюдается на севере страны, со-
общил Варакин. Эти территории 
вызывают наибольшее опасение. 
На этих территориях из-за силь-
ных морозов произошло промер-
зание рек. Особенно это актуаль-
но для севера Красноярского 
края и Иркутской области. «Там 
толщина льда существенная и бу-
дет повышение (уровня воды) 
при вскрытии», — поясняет Вара-
кин. Однако Варакин отметил, 
что эти территории относятся к 
регулируемым. Так что отсутст-
вие подтоплений населенных 
пунктов напрямую зависит от 
слаженной работы людей. 

Особое внимание заслужива-
ет прохождение паводка на реке 
Бурея, где в декабре 2018 года в 
средней части Бурейского водох-
ранилища произошел сход опол-
зня. Бурея оказалась полностью 
перекрыта. «Водохранилище бы-
разделилось на две неравные 
изолированные части, и водооб-
мен между ними был прекра-
щен», — рассказал Вадим Никано-
ров, врио главы Федерального 
агентства водных ресурсов.

Сложившаяся ситуация со-
здавала большие риски при про-
хождении паводка. «Какие риски 
мы видели в случае, если не полу-
чится возобновить связь между 
верхней и нижней частями во-
дохранилища? Это дальнейший 
рост уровня Бурейского водохра-
нилища в верхней части, возмож-
ное подтопление населенных 
пунктов в Верхнебуреинском 
районе, а также объектов Байка-
ло-Амурской магистрали», — от-
метил Никаноров. 

Перемычку, которая восста-
новила водообмен между двумя 
частями водохранилища, уда-
лось выполнить 12 февраля, что 
существенно снизило риски не-
благоприятных явлений при 
прохождении весеннего паводка. 

Прогноз паводка был сделан на 
основе средних многолетних 
значений притока воды в водох-
ранилище с апреля по май.

«По нашим прогнозам, в те-
кущем году негативных послед-
ствий для села Чекунда при про-

пуске весеннего половодья не 
ожидается», — сообщил Никано-
ров. Даже если и будут какие-то 
подтопления,  то только не-
сколько улиц, которые располо-
жены вдоль водохранилища. 
Также в зоне половодья может 

оказаться населенный пункт 
Усть-Ургал. 

Для мониторинга паводковой 
ситуации будут созданы две груп-
пы специалистов, которые во вре-
мя прохождения паводка будут 
мониторить уровень воды в водох-
ранилище. «Одна группа будет ра-
ботать в районе завала, вторая — в 
районе села Чекунда», — сообщил 
Никаноров. Если уровень воды 
окажется высоким, будет прини-
маться решение об отселении ча-
сти жителей, попавших в зону под-
топления. В дальнейшем в районе 
села Чекунда возможно строи-
тельство защитных гидротехниче-
ских сооружений. Это один из ва-
риантов защиты населения в пе-

риод паводка, отметил Никано-
ров. Так, рассматривается вари-
ант строительства земляной дам-
бы около 4 километров, которая 
будет проходить вдоль водохрани-
лища. Эксперты отметили, что до 
начала половодья на Буреи остает-
ся много времени. «До вскрытия 
еще далеко. Все равно процесс от 
момента, когда температура пе-
рейдет через ноль, до момента 
вскрытия — неделя-две в зависи-
мости от удаленности на север», — 
сказал Варакин. По прогнозу, по-
ловодье на реке Бурея начнется в 
конце марта — начале апреля. 

«Дружное» половодье может создать сложную обстановку на реках Западной Сибири и Урала. 

А К Ц Е Н Т

Температура февраля в этом году 
на 5—6 градусов превышает норму. 
Весна и весеннее половодье в этом году 
будут ранними 

Калви обвинили 
в «мошенничестве, 
совершенном 
 организованной 
группой либо 
в особо крупном 
размере». Если суд 
согласится с вер-
сией следствия, 
то американцу 
может грозить 
до десяти лет 
колонии 

ТУРИЗМ Каким отелям поставят 
«пять»

Все «звезды» здесь

Ангелина Зеленькова

Все российские гостиницы долж-
ны пройти обязательную класси-
фикацию, получить заслуженные 
«звезды». Это облегчит жизнь ту-
ристам, которые теперь не запла-
тят за проживание в двухзвездоч-
ной гостинице, как за «четверку». 
Ситуация, кстати, не редкость, 
особенно в городах с низкой кон-
куренцией в гостиничном бизне-
се. В Москве такой проблемы 
нет — у всех отелей уже есть кате-
гория «звездности». 

По закону в этом году полу-
чить «звезды» должны только 
крупные объекты, в которых бо-
лее 50 номеров, с 2020 года — от-
ели с 15 и более номерами, а с 
2021-го — все гостиницы в стране. 
Работа без категории после этого 
срока запрещена и штрафуется. 
Раньше «звездочки» присваива-
лись по желанию самого отеля: 
кто хотел, тот и рисовал себе «пя-
терки», причем вне зависимости 
от оказываемых ими услуг. Мо-
сква провела обязательную клас-
с и ф и к а ц и ю  г о с т и н и ц  е щ е 
в 2017 году. Это позволило ей вы-
вести из тени все отели, отмеча-
ют в Комитете по туризму Мо-
сквы. Cейчас 1692 гостиницам 
присвоены различные катего-
рии — от «без звезд» до «пяти 
звезд». «Пятерки» проверяющие 
поставили 40 гостиницам, «чет-
верки» — 131, а «тройки» — 327. 
Две «звезды» досталось 152, а по 
одной — 86. Беззвездными в итоге 
остались 956 гостиниц. Теперь 
все отели обязаны раз в три года 

заново проходить всю процеду-
ру — проверку здания, номеров 
и персонала. В комитете подчер-
кнули, что новый закон о класси-
фикации гостиниц затронет 
лишь те отели столицы, которые 
еще готовятся к вводу в эксплуа-
тацию и не успели получить кате-
горию. Оценивать комиссия бу-
дет абсолютно все: от количества 
розеток и требований к освеще-
нию до наличия сейфа и кухонно-
го оборудования. Перечень кри-
териев включает 374 пункта. По 
словам Елены Лысенковой, ген-
директора Hospitality Income 
Consulting, подобная проверка 
занимает две-три недели. При-
чем бывает, что «звездность» не 
выдается и отель получает пред-
писание проверить оснащение 
или заменить оборудование.

«Количество «звезд» — первое, 
на что обращает внимание любой 
турист при выборе отеля в горо-
де, — рассказал «РГ» Алексей Цы-
ганов, помощник председателя 
Комитета Совета Федерации по 
международным делам. — «Звезд-
ность» обозначает не только 
внешний и внутренний вид гости-
ницы, но и уровень сервиса». По 
его словам, «звездность» не влия-
ет на цены номеров. «Стоимость 
зависит от положения отеля. Но-
мера в «пятерке» на окраине Мос-
квы будут дешевле, чем в «трой-
ке» в центре», — добавляет он. 

Как закаляется 
экспорт

На долю Европейского 
союза приходится 42,8 
процента российской 

торговли, или 294,2 миллиарда 
долларов в ценовом выражении. 
Показатель вырос за год на 19,3 
процента, при этом экспорт уве-
личился на 28,3 процента, им-
порт — на 2,7 процента. На стра-
ны Азиатско-Тихоокеанского со-
трудничества (куда входит круп-
нейший внешнеторговый пар-
тнер России — Китай) приходится 
31 процент российского внешне-
торгового оборота, или 213,2 
миллиарда долларов. Торговый 
оборот с этой группой стран уве-
личился на 19,8 процента. Эк-
спорт и здесь рос значительно 
быстрее импорта: 34,7 против 
5,7 процента. 

Драйвером роста стал Китай. 
По данным таможенной стати-
стики, товарооборот с КНР пре-
высил 108 миллиардов долларов 
(плюс 24,5 процента к уровню 
2017 года), причем объемы эк-
спорта впервые с 2005 года пре-
высили объемы импорта. Как от-
метил Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол КНР в России Ли 
Хуэй на прошедшем в Москве го-
довом собрании Российско-ки-
тайского делового совета, по тем-
пам роста товарооборота с Кита-
ем Россия заняла первое место 
среди десяти основных торговых 
партнеров страны.  «Структура 
внешней торговли постоянно оп-
тимизируется. Объем сделок по 
энергомеханической и высоко-

технологической продукции со-
храняет двухзначные темпы ро-
ста. Трансграничная электрон-
ная торговля сельхозпродукцией 
и торговля услугами стремитель-
но развиваются, став новой точ-
кой роста взаимной торговли», — 
сказал посол.

В число основных внешнетор-
говых партнеров России кроме 
Китая попали Германия, Нидер-
ланды, Беларусь, Казахстан и 
Италия. С большинством из этих 
стран объемы товарооборота в 
денежном выражении росли зна-
чительно быстрее физических. К 
примеру, товарооборот с Герма-
нией в денежном исчислении вы-
рос на 19,5 процента, в то время 
как в физическом выражении — 
только на 8,8. Такая ситуация 
связана с ростом цен на энерго-
ресурсы в 2018 году.

Экспорт инновационных то-
варов и машинно-технической 
продукции пока растет медлен-
но: на 3,8 и 2,7 процента за год в 
денежном выражении. В 2018 
году стоимость проданных за 

границу товаров этих категорий 
составила в общей сложности 60 
миллиардов долларов, или 40 
процентов от общего объема 
ННЭ страны. 

По данным Российского эк-
спортного центра (РЭЦ), лучшая 
динамика ННЭ в прошлом году 
зафиксирована в Беларуси. При-
рост составил 1,5 миллиарда дол-
ларов, а общая стоимость постав-
ленных в страну за год товаров — 
10,1 миллиарда долларов. На 
один миллиард долларов увели-
чился несырьевой экспорт в Гер-
манию (до 4,9 миллиарда долла-
ров в год), на 979 миллионов дол-
ларов — в Индию (до 5,2 миллиар-
да), на 875 миллионов долларов — 
в Нидерланды (до 6 миллиардов), 
и на 848 миллионов долларов — в 
Китай (до 12,2 миллиарда). «В 
эти страны поставлялась продук-
ция металлообработки, машино-
строения, лесопромышленного 
комплекса, продовольствие, хи-
мическая продукция», — уточни-
ли «РГ» в РЭЦ.

Драйверами российского 
ННЭ стали пшеница,  стальные 
полуфабрикаты нелегированной 
стали, смешанные удобрения, 
пиломатериалы и чугун.

Целевые показатели нацпро-
екта «Международная коопера-
ция и экспорт» предполагают 
увеличение объемов ННЭ Рос-
сии до 250 миллиардов долларов 
к 2024 году. За оставшиеся пять 
лет стране нужно увеличивать 
объемы как минимум на 20 мил-
лиардов долларов в год. То есть 
темпы роста нужно будет уско-
рить как минимум до 13,3 про-
цента в год. 

1

— Фото и видео на сайте
rg.ru/art/1656630
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О предстоящем поводке рассказали Вадим Никаноров, врио руководителя Федерального агентства водных ресурсов, Юрий Варакин, начальник Ситуационного 
центра Росгидромета, и Андрей Макаров, руководитель Амурского бассейнового водного управления Федерального агентства водных ресурсов.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с «Положением об оценке воздействия намеча-
емой хозяйственной деятельности в Российской Федерации» (утв. 
Приказом Госкомприроды РФ № 372 от 16.05.2000 г.), ПАО «Ком-
бинат Южуралникель» уведомляет о начале проведения обществен-
ных обсуждений по проектной документации «Рекультивация соле-
испарителей ПАО «Комбинат Южуралникель» (далее — проект). 

Цель намечаемой деятельности: ликвидация негативных эколо-
гических последствий, восстановление нарушенных территорий, хо-
зяйственно ценного растительного покрова, выполняющего водоох-
ранно-защитные и средообразующие функции.

Объект рекультивации находится в границах муниципального 
образования Гайский городской округ Оренбургской области.

Заказчик проведения общественных обсуждений: ПАО «Комби-
нат Южуралникель» (ИНН 5613000143, юридический адрес: 462402, 
Оренбургская область, г. Орск, ул. Призаводская, д. 1, priemn@
unickel.ru, тел. 8(3537)371159).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду (общественных обсуждений): с января по март 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация Гайского городского округа Оренбургской об-
ласти.

Форма проведения общественных обсуждений: обсуждение про-
екта с участием присутствующих:

— жителей Гайского городского округа, руководителей предпри-
ятий и муниципальных учреждений, общественных организаций;

— представителей ПАО «Комбинат Южуралникель».
Форма представления замечаний и предложений: заполнение оп-

росного листа.
Общественные обсуждения будут проводиться 28 марта 2019 г. 

в 16.00 в актовом зале администрации Гайского городского окру-
га Оренбургской области по адресу: Оренбургская область, город 
Гай, улица Ленина, 41.

Проект и информационные материалы к нему, бланки опросно-
го листа доступны для ознакомления (заполнения) на официальном 
сайте администрации Гайского городского округа в сети «Интернет» 
gy@mail.orb.ru, а также в Управлении Архитектуры и Градострои-
тельства Гайского городского округа по адресу: Оренбургская об-
ласть, город Гай, улица Ленина, 47.

Опросные листы с замечаниями и предложениями принимаются 
Заказчиком — ПАО «Комбинат Южуралникель», а также в Управле-
нии Архитектуры и Градостроительства Гайского городского округа 
в письменном и/или электронном виде со дня опубликования насто-
ящей информации и до даты проведения общественных обсуждений 
(но не менее 30 дней со дня опубликования), а также 30 дней после 
окончания общественных обсуждений по адресу: 462630, Оренбург-
ская область, город Гай, улица Ленина, 47, кабинет № 5, электронной 
почте gai-uaig@yandex.ru, тел.: 8(35362) 4-11-36; 4-33-80.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНИЦИАТИВА 

Как пересчитают пенсии

Так справедливо

Ирина Невинная

Нынешний порядок индексации невысоких пенсий будет 
изменен. «Возникшую несправедливость надо немедлен-
но устранить», - потребовал президент, выступая с  По-
сланием к Федеральному собранию. Вчера в минтруде и 
Пенсионном фонде дали конкретные разъяснения, как 
именно будут исправляться  ошибки. 

Поясним, речь идет о неработающих пенсионерах,  
тех, чья пенсия не достигает прожиточного минимума 
пенсионера (ПМП) в регионе. С 2010 года для них дейст-
вует особая мера поддержки: социальная доплата такого 
размера, чтобы суммарный доход вместе с пенсией и 
ЕДВ оказался равен прожиточному минимуму. В прош-
лом году такую доплату получали 3,8 млн. человек, в ны-
нешнем, по данным ПФР, – около 4 миллионов. 

Как и всем пенсионерам, «минимальщикам» пенсии 
индексируются раз в год. А размер соцдоплаты меняется 
в том случае, если пересматривают планку ПМП.  При 
этом арифметика была простая: если после индексации 
пенсия подрастала, но все равно оставалась ниже мини-
мального порога, доплату продолжали выплачивать, но 
уже в меньшем размере –  чтобы суммарно доходы пен-
сионера оставались 
не ниже ПМП.  Если 
же в результате ин-
дексации общая сум-
ма переваливала за 
«порог» минимума, 
то гражданин  соци-
альную доплату  уже  
не получал.

 В итоге при по-
следней индексации, 
когда людям обе-ща-
ли, что пенсии в 
среднем вырастут на 1 тыс.рублей,  малообеспеченные  
оказались в большой обиде: они либо вообще не получи-
ли прибавки, либо она оказалась мизерной. На эту нес-
праведливость и указал президент.

В минтруде пояснили, как будет сделан новый пере-
счет. «Сначала в зависимости от размера пенсии будет 
устанавливаться социальная доплата в размере, необхо-
димом для доведения общей суммы до уровня ПМП, а за-
тем пройдет индексация пенсии и ЕДВ. Таким образом, 
материальное обеспечение неработающего пенсионера 
в каждом году будет превышать уровень ПМП на сумму 
индексации пенсии и ЕДВ в текущем году».

«Прибавка будет устанавливаться не к текущему раз-
меру пенсии и ЕДВ, а к общим выплатам пенсионера, ко-
торые за счет социальной доплаты обеспечиваются на 
уровне прожиточного минимума пенсионера в регионе», 
- уточнили в Пенсионном фонде России.

«Новый порядок индексации нужно будет ввести, 
приняв  поправки в законодательство, - прояснил «РГ» 
проректор  Академии труда и социальных отношений 
Александр Сафонов. -  Для этого не требуется проводить 
длительных обсуждений и согласований. Достаточно, 
чтобы законопроект внесли депутаты и приняли его сра-
зу в трех чтениях. Поэтому, уверен, все необходимое за-
конодатели сделают максимально быстро. Причем, речь 
идет о перерасчете с 1 января, то есть пенсионеры в ре-
зультате получат недоплаченные суммы за январь и фев-
раль».

Перерасчет выплат пройдет беззаявительно, пенсио-
нерам не нужно обращаться в Пенсионный фонд России и 
подавать какие-либо заявления, - подчеркивают в ПФР. 

Перерасчет будет 
сделан с самого 
начала нынешнего 
года — с учетом 
января и февраля

А К Ц Е Н Т

Нацпроект предполагает увеличение 
 объемов несырьевого неэнергетического 
экспорта до 250 миллиардов долларов 
к 2024 году

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 Н
А

Д
Е

Ж
Д

А
 Т

О
Л

С
Т

О
У

Х
О

В
А

1

КОНКРЕТНО

В ПФР подготовили условные примеры расчета индексации 

для лучшего понимания.

1) Как индексируются пенсии сегодня (без учета прожиточно-

го минимума пенсионера)

Пенсионеру назначена пенсия 12 347 рублей. ПМП в регионе  

выше, он составляет 12 674 рубля, поэтому дополнительно к 

пенсии назначена соцдоплата. В результате индексации с 1 ян-

варя 2019 года пенсия увеличена на 7,05%, или на 870 рублей, 

и составляет 13 217 рублей. Реальное повышение выплат при 

этом составило не 870 рублей, а 543 рубля (12 674 рубля + 

543 рубля = 13 217 рублей), так как после индексации пенсия 

превысила прожиточный минимум и соцдоплату  отменили.

2) Как будут индексироваться пенсии по новым правилам (с 

учетом прожиточного минимума пенсионера)

Пенсионеру назначена пенсия 12 347 рублей. ПМП в регионе  

составляет 12 674 рубля, поэтому дополнительно к пенсии на-

значена соцдоплата до прожиточного минимума  в сумме 327 

рублей. В результате индексации с 1 января 2019 года пенсия 

с учетом прожиточного минимума пенсионера увеличена на 

7,05%, или на 870 рублей, и составляет 13 217 рубля. Таким 

образом, размер дохода пенсионера по новым правилам с 

учетом индексации составит 13 544 рубля, то есть на 870 ру-

блей больше регионального прожиточного минимума.

— Читайте также: Названы города 
с самыми дорогими «однушками» 
в новостройках
rg.ru/art/1655411 

Прямая речь
Игорь Бухаров,
президент Федерации рестораторов и отельеров России: 

— Оценивать сервис и качество обслуживания очень сложно. Наличие бас-

сейна, СПА-салона, тренажерного зала дает возможность получить «зве-

зды», но эксперты будут обращать внимание даже на чистоту форменной 

одежды персонала, как сотрудники отеля беседуют с гостем — стоя, исполь-

зуют в разговоре его имя или нет, помогают ли с переносом багажа…

Я думаю, что при выборе гостиниц и отелей туристы ориентируются все-

таки не на «звездность», а на цену номера и отзывы. Для этого есть 

Booking.com, где есть реальная оценка бывалых гостей. 
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Ипотека отдыхает
Но банки и раньше могли 
предложить заемщикам 
реструктуризацию. 

В чем отличия?
МИХАИЛ МАМУТА: Действительно, у 
банков и сейчас есть вся палитра 
возможностей для помощи заем-
щику, попавшему в сложную си-
туацию, — от реструктуризации 
долга и временного снижения 
платежей до ипотечных каникул. 
И банки социально  ориентиро-
ванные этими возможностями 
активно пользуются. Но сегодня 
это все же добрая воля банка. А у 
человека должно быть законное 
право рассчитывать на поддер-
жку кредитора в сложной ситуа-
ции.

Практика реструктуризации 
уже сегодня хорошо работает в 
России и за рубежом. Она гово-
рит о том, что если дать людям 
возможность спокойно занять-
ся поиском работы и решить 
свои проблемы, то большая 
часть (по статистике, до 80—90 
процентов заемщиков) вернет-
ся в нормальный график плате-
жей.

Сегодня многие банки, рабо-
тающие с ипотекой, идут на-
встречу заемщику, предоставляя 
каникулы или период льготного 
погашения. Но, к сожалению, 
есть и другая практика, когда 
кредитор действует жестко и в 
результате  влияет на формиро-
вание негативного отношения к 
ипотеке.

Именно для того, чтобы ипо-
течные каникулы перестали быть 
практикой лучших, а стали об-
щей практикой, и разработан со-
ответствующий законопроект.

Существуют ли сегодня какие-
либо нормы и правила для тех, 
кто занимается ипотечным 
кредитованием?

МИХАИЛ МАМУТА: В настоящий мо-
мент Банк России одобрил пер-
вую часть стандарта ипотечного 
кредитования, который был 
разработан Акционерным об-
ществом «ДОМ.РФ» при нашем 
активном участии. Он так же, 
как и законопроект, предусма-
тривает возможность реструк-
туризации ипотечного долга 
при попадании заемщика в 
сложную жизненную ситуацию. 
Вместе с тем стандарт намного 
шире и охватывает весь цикл от-
ношений кредитора и заемщи-
ка, начиная от формата и ком-
плектности документов и закан-
чивая порядком прекращения 
обязательств по договору.

Мы призываем банки актив-
но присоединяться к этому 
стандарту. В отличие от закона 
он  добровольный.  С  одной 
 стороны, это дает возможность 
кредитору показать  себя в 

 лучшем свете, а с другой сторо-
ны — не подвергает риску нака-
зания тех, кто к нему не присое-
динился.

Любой заемщик без исключения 
сможет получить право на ка-
никулы?

МИХАИЛ МАМУТА: Правом на канику-

лы или на период сниженных 
платежей можно будет восполь-
зоваться один раз по одному объ-
екту недвижимости, и взять их 
можно будет на период 6 меся-
цев. Хотя надо отметить, что точ-
ные параметры условий для пре-
доставления ипотечных каникул 
пока обсуждаются.

Почему именно такой срок 
вами предложен?

МИХАИЛ МАМУТА: По нашим наблю-
дениям, именно этого срока до-
статочно для урегулирования 
жизненной ситуации. За полгода 
человек либо возвращается в 
платежный график, либо собы-
тия разворачиваются таким 

образом, что каникулами уже не 
поможешь, и тогда вступает в 
силу период действия страхово-
го покрытия или реализации за-
логового права кредитора.

Когда заемщики смогут вос-
пользоваться каникулами?

МИХАИЛ МАМУТА: Законопроект сей-
час обсуждается со всеми заинте-
ресованными сторонами — участ-
никами рынка, правительством, 
общественными организациями. 
Мы заинтересованы в его скорей-
шем принятии, так как он позво-
лит обеспечить реализацию фе-
дерального проекта и развитие 
рынка ипотеки. При этом, по на-
шему законопроекту,  воспользо-
ваться правом на каникулы смо-
гут только те заемщики, кто за-
ключит ипотечный договор по-
сле вступления закона в силу. Но 
мы рассчитываем, что во избежа-
ние многочисленных обращений 
за рефинансированием банки 
сами предложат эту опцию (ре-
структуризацию) по старым до-
говорам.

Для банков этот закон будет 
выгоден?

МИХАИЛ МАМУТА: Закон нужен рын-
ку, чтобы выглядеть более при-
влекательным и безопасным в 
глазах широких слоев населе-
ния. Чтобы объем ипотечных 
портфелей банков рос, в этот 
сегмент кредитов должны прий-
ти более консервативные клиен-
ты, которые сейчас не берут 
ипотеку из-за отсутствия меха-
низма защиты: предпочитают 
занимать у друзей и родствен-
ников или вовсе отказываются 
от улучшения жилищных усло-
вий.

Кроме того, базовым постула-
том законопроекта мы называем 
безубыточность реструктуриза-
ции для кредитора. Это значит, 
что любые рассроченные или от-
ложенные платежи не прощают-
ся заемщику, а переносятся на 
более поздний срок. Таким обра-
зом, банк в этом случае не несет 
убытков. 

Сохранить крышу над головой заемщика поможет обязательное введение ипотечных каникул.

А К Ц Е Н Т

Более половины жалоб по вопросам ипотечных кредитов каса-
ются невозможности выполнять обязательства по договору
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— Узнайте больше: 
Какие регионы поставили 
три главных рекорда по ипотеке
rg.ru/art/1655223

ЦИФРА

90
ПРОЦЕНТОВ 

заемщиков вернется в график 

платежей, если дать им возмож-

ность решить свои проблемы

МВД Общественный совет при 
МВД решил взяться за родителей

Не досмотрели

Михаил Фалалеев

Президиум Общественного сове-
та при МВД России вместе с при-
глашенными экспертами под 
председательством известного 
адвоката Анатолия Кучерены об-
судили, как обеспечить заня-
тость, досуг, оздоровление и вос-
питание молодежи и в итоге сни-
зить молодежную преступность. 
Казалось бы, поднят вечный во-
прос отцов и детей. Но в этот раз 
не все так просто: глава государ-
ства Владимир Путин потребовал 
к 1 марта предоставить предло-
жения правительства по так на-
зываемым «детским» проблемам. 
Да и в своем послании президент 
определил приоритеты: семья и 
дети — самое главное. Приглашен-
ные на заседание президиума Об-
щественного совета эксперты — 
старший помощник председателя 
СКР генерал-майор юстиции 
Игорь Комиссаров и председа-
тель Общероссийской общест-
венной организации «Россий-
ский союз молодежи» Павел Кра-
сноруцкий — обрисовали доволь-
но безрадостную картину состоя-
ния, в котором пребывают наши 
дети и подростки. Количество 
преступлений, совершенных 
детьми и подростками, снижает-
ся. Но растет число преступлений 
против несовершеннолетних. А 
самое страшное — гибель детей. 
Так, в прошлом году погибли 492 
ребенка, из них 343 — утонули. 
Они купались без присмотра 
взрослых, то есть сами отправи-
лись на речку или пруд. 
Остальные погибли, потому что 
тоже куда-то влезли без спроса и 
пригляда — на высоковольтные 
провода, электричку, стройпло-
щадку. 

Детьми надо заниматься, в 
том числе организовывать дет-
ский оздоровительный отдых. 
Но, как выясняется, организация 
отдыха в нашей стране победив-
шего капитализма нерентабель-
на — за год по экономическим 
причинам в стране закрылась по-
ловина детских лагерей. В Анапе, 

признанной детской здравнице, 
из 50 таких лагерей остались два 
десятка. 

Говорили на заседании и о па-
губном влиянии интернета, и о 
«градусе агрессии», который дети 
черпают из соцсетей и телевизи-
онных ток-шоу, по примеру кото-
рых и выстраивают модели пове-
дения. Кстати, на Западе на глав-
ных телеканалах нет подобных 
программ. Поэтому участники со-
вещания пришли к выводу, что 

прежде всего надо воспитывать 
взрослых — родителей и педагогов, 
защищать семьи. Может, созда-
вать обучающие программы для 
родителей в том же интернете.

И,  разумеется,  повысить 
спрос с чиновников. Из регионов 
и прочих субъектов Федерации 
поступают бодрые отчеты — мол, 
выделили и даже освоили на дет-
ские и молодежные проекты и 
программы энное количество 
миллионов рублей. Но где резуль-
таты? 

Бывает так, что построили три 
стадиона и пять клубов, но они 
стоят полупустые — у родителей 
банально нет денег, чтобы нау-
чить ребенка кататься на конь-
ках. А хозяева этих спортком-
плексов не спешат делать дет-
ский спорт бесплатным — им надо 
окупить проект. 

Количество 
преступ лений, 
совершенных деть-
ми и подростками, 
постоянно снижа-
ется. Но растет 
число преступле-
ний  против несо-
вершеннолетних

СУД  Главу 
подмосковного 
Дзержинского 
посадили 
до весны

АРЕСТ 
ЗА ЗАКРЫТОЙ 
ДВЕРЬЮ
Наталья Козлова

Пресненский суд Москвы вынес 
решение — арестовать до 18 
апреля теперь уже бывшего гла-
ву Пушкинского района Москов-
ской области Сергея Грибиню-
ченко. Чиновника задержали по 
делу о получении солидной взят-
ки.

Суд рассматривал ходатайст-
во об аресте чиновника за закры-
тыми дверями из-за «возможно-
го оглашения сведений о частной 
жизни» Грибинюченко.

По версии следствия, Гриби-
нюченко на парковке одного из 
торговых центров в Московской 
области получил 20 тысяч долла-
ров. Якобы столько стоило «об-
щее покровительство» одной из 
частных компаний при исполне-
нии муниципальных контрак-
тов, заключенных с администра-
цией Пушкинского муниципаль-
ного района Подмосковья.

Кто давал взятку, не разгла-
шается. Известно лишь, что этот 
человек «действовал под контр-
олем сотрудников правоохрани-
тельных органов». Брали чинов-
ника, что называется, с полич-
ным, под запись камер.

На момент задержания Гри-
бинюченко был исполняющим 
обязанности главы городского 
округа Дзержинский.

Напомним, Сергей Грибиню-
ченко стал главой Пушкинского 
района несколько лет назад. До 
этого он трудился в Генпрокура-
туре, на серьезной должности, в 
звании генерал-майора.

Только в конце января Сергей 
Грибинюченко сам сложил с 
себя полномочия главы Пушкин-
ского района и буквально на сле-
дующий день приступил к вы-
полнению обязанностей и.о. гла-
вы Дзержинского.

Но поруководить на новой 
должности ему не пришлось, по-
тому что фактически через 3 не-
дели был задержан за взятку. 
Причем по делу, связанному с 
прежним местом работы. 

СЛЕДСТВИЕ 

Зятя Рауля 
Арашукова 
объявили 
в розыск

ЗАОЧНАЯ 
КАМЕРА
Наталья Козлова

Вчера Басманный суд Москвы 
заочно арестовал и сразу же объ-
явил в международный розыск 
Руслана Агоева. Это зять Рауля 
Арашукова.

Агоева Следственный коми-
тет подозревает в хищении газа 
на 30 млрд рублей и создании ор-
ганизованного преступного со-
общества.

Кроме него по делу о хищении 
газа в международном розыске 
еще трое граждан, которых подо-
зревают в участии в преступном 
сообществе.

Первым арестантом в этом 
громком деле стал сенатор Рауф 
Арашуков. Его в конце января 
лишили неприкосновенности и 
задержали прямо в Совете Феде-
рации. Статьи у него — серьезней 
некуда: «Участие в преступном 
сообществе», «Давление на сви-
детеля» и «Убийство». Известно, 
что сенатор вину не признал. Как 
и его отец, объявивший уголов-
ное дело против него «политиче-
ским заказом».  Рауль Арашуков 
по версии следствия, создал пре-
ступную группу, которая за не-
сколько лет смогла украсть газа 
более чем на 30 миллиардов ру-
блей. 

Кроме Арашуковых уже аре-
стованы гендиректор АО «Газ-
пром газораспределение Астра-
хань» и ООО «Газпром межреги-
онгаз Астрахань» Руслан Арашу-
ков, исполнительный директор 
АО «Ессентукигоргаз» Алан Кя-
тов, директор АО «Газпром газо-
распределение Ставрополь» 
Игорь Травинов, заместитель 
директора АО «Газпром газора-
спределение Ставрополь» Нико-
лай Романов, директор филиала 
«Газпром межрегионгаз Ставро-
поль» в Минеральных Водах Гу-
зер Хашукаев. 

Следственные действия идут 
в Москве, Санкт-Петербурге, 
Ставрополе, Махачкале, Ессен-
туках, Невинномысске, Буден-
новске, Астрахани. В следствен-
но-оперативных группах работа-
ет более 200 человек. 

РЕСУРСЫ Немецкий бизнес 
открыто поддержал 
«Северный поток-2»

Аргументы и газ

Александра Воздвиженская

Российско-Германская внешнеторговая палата (ВТП), ко-
торая представляет интересы немецких компаний в Рос-
сии и оказывает поддержку российским компаниям в Гер-
мании, 21 февраля опубликовала позицию по «Северному 
потоку-2», где объяснила, почему можно и нужно поддер-
жать проект без оглядки на мнение Вашингтона и даже Мо-
сквы. В заявлении ВТП объяснены экономические плюсы 
проекта, а также сделан акцент на том, что от газопровода 
неверно отказываться еще и по причинам правового ха-
рактера: не просто так европейский бизнес вложил милли-
арды евро в проект, полагаясь на закон.

Первый аргумент ВТП в пользу газопровода — «доступ-
ные энергоносители». По оценкам научно-исследователь-
ского института ewi Energy Research & Scenarios, после его 
запуска снижение оптовых цен на энергоносители в Евро-
пе может составить до 16%, за счет чего металлурги сэко-
номят миллиард евро, положительные эффекты в химпро-
ме составят до трех миллиардов евро, а ежегодная эконо-
мия для ЕС с 2020 года может составить от восьми милли-
ардов до 24 миллиардов евро в зависимости от динамики 
цен СПГ.

Второй аргумент 
— «энергетическая 
безопасность». «При 
трезвом рассмотре-
нии Евросоюз зави-
сит от поставок рос-
сийского газа мень-
ше, чем Россия — от 
притока валюты бла-
годаря поставкам 
газа в Европу», — го-
ворится в заявлении. 
Так, «Газпром» эк-
спортирует 65 про-
центов добытого газа в ЕС, в то время как доля российско-
го газа в структуре импорта ЕС — около 34 процентов. Для 
экстренной замены газа из России у ЕС есть СПГ-термина-
лы.

Третий аргумент — «проект среднего бизнеса». В строи-
тельстве газопровода принимают участие 670 компаний, 
из которых 350 — средний бизнес, и благодаря стройке уда-
лось суммарно создать 30 тысяч рабочих мест.

Четвертый аргумент — «спрос и дефицит импорта». С 
учетом ожидаемого снижения объемов поставок газа из 
Нидерландов, Норвегии, Ливии и Алжира в ЕС может обра-
зоваться ежегодный дефицит поставок объемом свыше 
100 миллиардов кубометров, из которых половину «за-
кроет» «Северный поток-2».

Пятый аргумент — «поддержка населения». Задержка 
ввода «Северного потока-2» в эксплуатацию на год нега-
тивно повлияет на цены для домохозяйств и конечных по-
требителей в Германии. Повышение цен не в последнюю 
очередь скажется на слоях населения с низкими доходами.

Шестой аргумент — «климат и защита окружающей сре-
ды». К 2030 году ФРГ планирует отказ от угольной генера-
ции, и замена твердого топлива на газ поможет стране сни-
зить выбросы двуокиси углерода на 40 процентов к 1990 
году. СПГ же оставит более заметный углеродный след.

Седьмой аргумент — «правовая определенность». Пола-
гаясь на механизмы правового государства, пять европей-
ских компаний инвестировали в проект шесть миллиардов 
евро. На проекты, одобренные законом, в правовых госу-
дарствах распространяются нормы о защите доверия.

Восьмой аргумент — «связующее звено в украинском 
конфликте». Поставки российского газа после ввода в эк-
сплуатацию «Северного потока-2» сохраняться и по укра-
инскому маршруту, так как балтийская магистраль просто 
не сможет заменить полностью транзитную.

Наконец, девятый аргумент — «политический аспект». 
Угроза введения санкций США, а тем более возможные 
фактические санкции против компаний в проекте, — это 
«посягательство на право ФРГ как суверенного государст-
ва самостоятельно, при согласовании со своими партнера-
ми в ЕС, решать вопросы собственного энергоснабжения».

Заявление ВТП было опубликовано после принятия по-
литического решения в ЕС об ужесточении газовой дирек-
тивы Третьего энергопакета. Министр экономического 
развития РФ Максим Орешкин накануне во время визита в 
Берлин заявил, что обсудил проект директивы с немецкой 
стороной. «Чего-то серьезного, чтобы помешать реализа-
ции этого проекта с точки зрения юридических и экономи-
ческих вопросов, нет», — констатировал Орешкин. 

«Даже в разгар 
холодной войны 
Москва зарекомен-
довала себя надеж-
ным поставщиком 
газа в Европу»

БЕЗОПАСНОСТЬ Хабаровск 
заволокло густым дымом от 
палов и бытовых пожаров

Зимняя искра 

Тимофей Борисов

Хабаровск заволокло густым дымом от пригородных па-
лов и пожаров в пригороде краевого центра. Из-за отсут-
ствия снега пожароопасный сезон в ряде районов Хаба-
ровского края начался на целых два месяца раньше об-
ычного.

Как сообщили в Главном управлении МЧС по Хаба-
ровскому краю, ситуация сложная, но контролируемая. 
По данным космического мониторинга, на территории 
Хабаровского края зарегистрировано 25 термических 
аномалий. В основном это палы, возгорание сухой расти-
тельности. Термоточки зафиксированы в Совгаванском 
и Хабаровском районах. Сейчас там введен особый про-
тивопожарный режим.

Кроме того, в пригородах Хабаровска возникли почти 
одновременно несколько бытовых пожаров в частных 
домах, густой дым от которых также в отсутствии ветров 
проник в город.

Сотрудники местного МЧС заранее прогнозировали 
такую ситуацию. Как сообщается, раннему началу пожа-
роопасного сезона в крае поспособствовала малоснеж-
ная зима и резкое потепление, которое пришло с юга и 
уже больше недели держится в регионе.

Дневные температуры в южных районах поднимают-
ся до плюс 3—5 градусов. При этом только кажется, что 
такой температурный режим — не жара и не опасен. Для 
сухого степного климата даже такой нежаркий суховей 
из пустыни Гоби не первый год приводит к природным 
палам и возгораниям травы. Самое плохое предзнамено-
вание грядущих проблем — отсутствие снежного покро-
ва. Трава быстро высыхает и даже в декабре нередко от-
мечаются первые новогодние палы травы. Правда, не 
всегда ветер несет дым в сторону города, но в этот раз 
роза ветров сложилась не в пользу горожан.

Как сообщил заместитель начальника ГУ МЧС России 
по Хабаровскому краю Алексей Петрук, превышения 
ПДК по опасным выбросам нет. По информации Краево-
го центра прогнозирования чрезвычайных ситуаций, 
превышения предельно допустимых концентраций ок-
сида углерода в пробах воздуха не зарегистрировано. 

РЕПОРТАЖ В Москве открыт Музей военной 
комендатуры  

Девять месяцев 
и дар  
Владимир Емельяненко 

З
вуки «Катюши» и «Сму-
глянки» рефреном сопрово-
ждали открытие Музея 

истории  военной комендатуры. 
— Мы открываем не просто му-

зей, — приглашает гостей на пер-
вую экскурсию военный комен-
дант Москвы Евгений Селезенев, 
— это и интерактив, и игровой 
центр для школьников, студен-
тов и курсантов, и место приня-
тия присяги, и военно-учебный 
центр. Когда я узнал, что в музее 
можно строить компьютерные 
парадные расчеты и тренировать 
патрули, я понял, что такой об-
новленный музей мне по душе. 

Экскурсию начальник науч-
ного отдела РВИО Юрий Никифо-
ров начал с напоминания: комен-
датура как институт управления 
появилась при Иване Грозном, а 
комендатурой стала при Петре I, 
когда он назначил первого ко-
менданта Москвы — Матвея Гага-
рина. Места расположения ко-
мендатура меняла не раз, но по-
сле 1918 года прочно обоснова-
лась в особняке на Новой Бас-
манной, 16, где и открыт музей. 

— А кто это? — задержался у 
выцветшей от времени фотогра-
фии юнца в буденовке замести-
тель министра обороны России, 

начальник Главного военно-
политического управления ВС 
РФ Андрей Картаполов.

— Красноармеец Прокопий 
Чернышев, — ответил экскурсо-
вод. — Он получил орден боевого 
Красного Знамени. Посмертно. В 
комендантский час не пустил ма-
родеров на склад продуктов. 

Попутно Михаил Мягков, на-
учный директор РВИО, заметил, 
что неважно, это были царские, 
советские или нынешние време-
на, комендатура всегда «охраня-

ла общую историю, порядок и 
жизнь людей, независимо от их 
взглядов и убеждений». По этому 
принципу — общей истории — 
устроено выставочное простран-
ство трех залов. Первый зал — че-
рез подлинные предметы и доку-
менты — рассказывает о зарожде-
нии комендатуры. Второй зал по-
священ Великой Отечественной 
войне и организации Парада По-
беды 1945 года, доверенного ко-
мендатуре. С тех пор она всегда 
проводит парады 9 Мая. Третий 
зал — интерактивное лицо совре-
менной военной комендатуры. 
Стоит нажать на выбранную 
кнопку и можно узнать и о встре-
чах глав иностранных госу-
дарств, и о том, как делаются са-
люты над Москвой, и даже о том, 
как работают российская воен-
ная полиция в Сирии. 

— Я своими глазами увидел, — 
делится впечатлениями от музея 
заместитель министра обороны 

России Андрей Картаполов, — как 
можно писать современную 
историю, ну, или ее события че-
рез музей вписывать в историю. 
Вот уж точно: не знаешь прошло-
го — не родишь будущего. 

На что Михаил Мягков пошу-
тил: «Срок реконструкции Му-
зея военной комендатуры и его 
перестройки в многофункцио-
нальный центр занял ровно де-
вять месяцев». Начальник Глав-
ного управления военной поли-
ции Минобороны России Влади-
мир Ивановский развил эту 
мысль. «Держите», — он передал 
дар из Сирии — три пакета книг, 
серию экспонатов и документов 
для музея. 

Медаль Суворова из рук заместителя 
министра обороны РФ 
Андрея Картаполова получает 
сержант Антон Михайлов (справа). 
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— Больше фото на сайте
rg.ru/tema/kultura 
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ПРАВО 

Почему надо менять 
систему контроля 
и надзора за бизнесом

Пришел, увидел, 
наказал

Владислав Куликов

Председатель правления Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев в беседе с корреспондентом «РГ» со-
общил подробности готовящейся реформы системы 
контроля и надзора. По его словам, планируется ввести 
совершенно новые подходы, когда контроль не будет яв-
ляться помехой добросовестному бизнесу.

- Как объявил президент в Послании Федеральному Со-
бранию РФ, реформа контрольно-надзорной деятельнос-
ти должна быть завершена до 1 января 2021 года. Про-
грамма реформ объединяет 12 контрольно-надзорных ор-
ганов, включает более 25 видов контроля, сопровождает 
деятельность 4 феде-
ральных органов ис-
полнительной власти 
— минэкономразви-
тия, минюста, мин-
комсвязи и минтру-
да, а также регио-
нальных органов 
власти, — рассказы-
вает Владимир Груз-
дев. — Система контр-
ольно-надзорной де-
ятельности по сути 
формировалась в со-
ветское время, и, 
хотя уклад жизни из-
менился, многие под-
ходы остались преж-
ними. Достаточно 
сказать, что только в 
2017 году вступил в 
силу запрет проводить проверки, предписанные требова-
ниями исполнительных органов СССР и РСФСР. Однако 
системные принципы, прописанные в тех актах, были пе-
ренесены и в обновленные регламенты. Планируется, что 
в ближайшее время в Госдуму будет внесен закон о контр-
ольно-надзорной деятельности, а сама система государст-
венного контроля будет реформирована.

При действующей системе ключевым мероприятием 
контроля является проверка. Но визиты проверяющих 
становятся серьезной нагрузкой на бизнес. При этом 
надо учитывать, что инспекции нацелены именно на по-
иск нарушений даже там, где их нет. Представьте: к биз-
несмену приходят пожарные, санэпидстанция, налого-
вая, прокуратура и многие другие, и всем необходимо 
найти нарушения, поскольку от этого напрямую зависят 
служебные показатели и карьера конкретного должност-
ного лица. Поэтому сейчас предлагается в целом изме-
нить принципы: перейти на риск-ориентированный под-
ход. Он предполагает, что контрольные мероприятия бу-
дут проводиться на основе вероятности причинения 
ущерба охраняемым законом ценностям и с учетом 
истории поведения хозяйствующих субъектов.

По 25 массовым видам контроля и надзора будут до-
ступны онлайн исчерпывающие перечни обязательных 
требований для малого и среднего бизнеса, в соответст-
вии с которыми проводятся проверки. Также в личном ка-
бинете предприниматели смогут получить консультацию 
по перечням обязательных требований, информацию о 
проведенных и планируемых контрольных мероприяти-
ях. Там же планируется реализовать и механизм самоде-
кларирования. Кроме того, в будущем предлагается 
устранить конфликт интересов в сфере государственного 
регулирования: тот орган, который проводит проверки, 
не должен устанавливать правила, по которым осуществ-
ляет свою же надзорную деятельность». 

РЕКОРДЫ 

В России 
появилась 
вторая 
женщина-
миллиардер

ДЕНЬГИ 
ИЗ СЕТИ
Евгений Гайва, 
Екатерина Ясакова

Владелица и генеральный ди-
ректор интернет-магазина 
Wildberries Татьяна Бакальчук 
стала второй женщиной-милли-
ардером в России. До этого 
единственной женщиной в Рос-
сии с состоянием в миллиард 
долларов считалась Елена Бату-
рина, российская предпринима-
тельница, филантроп и меценат. 

В 2019 году стоимость 
Wildberries достигла 1,2 милли-
арда долларов, сообщил Forbes. 
Предприятие заняло четвертое 
место в рейтинге самых дорогих 
компаний рунета. Состояние са-
мой владелицы бизнеса оцени-
вается более чем в миллиард 
долларов.

Своеобразный дебют Бакаль-
чук состоялся в прошлом году, 
когда она впервые вошла в спи-
сок богатейших людей России. 
Тогда ее состояние оценивалось 
в 600 миллионов долларов. Та-
ким образом, за год бизнес-леди 
смогла почти удвоить капитал. 

Татьяна Бакальчук — препо-
даватель английского языка. 
Свое дело вместе с мужем она 
открыла в 2004 году. После ро-
ждения ребенка таким спосо-
бом решили найти дополнитель-
ный заработок. 

Онлайн-торговлей занялись 
с самого начала. В первое время 
продавали одежду и обувь по ка-
талогам Otto и Quelle с помо-

щью интернет-площадки. Дело 
пошло, скоро бизнес стал рас-
ширяться. Супруги наняли штат 
сотрудников, взяли в аренду 
склады. Через год зарегистри-
ровали ООО «Вайлдберриз», 
а еще через несколько лет пред-
приятие стало работать не толь-
ко в России, но и в Беларуси, Ка-
захстане, Киргизии. 

Международный интернет-
магазин предлагает одежду, об-
увь, товары для дома и продук-
ты питания. По итогам 2016, 
2017 и 2018 годов он становил-
ся крупнейшим интернет-мага-
зином России. Ежемесячно ин-
тернет-площадку посещают 
около 60 миллионов человек. 
В 2018 году выручка компании 
составила более 1,7 миллиарда 
долларов.

Секрет успеха владелицы 
Wildberries в удобстве создан-
ного сервиса и внимании к кли-
ентам, говорит президент Ассо-
циации компаний интернет-
торговли Артем Соколов. «На 
рынке немного компаний, кото-
рые смогли предложить клиен-
там высокий уровень сервиса, 
и Wildberries среди них», — го-
ворит он. Быстрая доставка, 
возможность выбора товара на 
месте, простой обмен и возврат 
товара. Именно эти удобства, 
которые привлекают клиентов, 
предложил Wildberries, поясня-
ет эксперт. 

В России есть колоссальный 
потенциал развития рынка 
электронной коммерции. В бли-
жайшие несколько лет он выра-
стет как минимум в три раза, го-
ворит Соколов. В США, Китае, 
Великобритании объем рынка 
электронной коммерции зани-
мает уже 10—15 процентов от 
общего объема розницы. В Рос-
сии — пока лишь 3,5 процента. 

«У нас происходят сейчас те 
же самые процессы, которые 
происходили несколько лет на-
зад в других странах», — заклю-
чает эксперт. 

Доверие клиентов Татьяна Бакальчук 
завоевала благодаря высокому уров-
ню сервиса интернет-магазина.

По 25 наиболее 
массовым видам 
контроля будут 
онлайн доступны 
исчерпывающие 
перечни обязатель-
ных требований 
для малого и сред-
него бизнеса

ДЕНЬГИ  Приставы 
не смогут списывать 
социальные выплаты

На хорошем 
счету

Владислав Куликов

Сегодня «Российская газета» публикует закон, который 
защитит социальные выплаты от ареста судебными при-
ставами. Теперь банки будут специально маркировать в 
своих расчетных документах деньги, которые у человека 
нельзя забрать.

Нередкая ситуация: сначала с карты человека списы-
ваются деньги, а потом выясняется, что он должник и им 
занимаются судебные приставы. Хорошая новость: он 
больше не должен. 
Плохая: нередко 
приставы забирали 
то, что не положено. 
Закон запрещает на-
кладывать взыска-
ние на некоторые 
выплаты. Речь о раз-
личных социальных 
пособиях. Эти день-
ги предназначаются 
исключительно для 
поддержки человека 
в трудной ситуации.

Безусловно, когда 
выяснялось, что 
произошел казус, 
приставы возвраща-
ли средства. Однако 
человеку приходилось пережить массу неприятных мо-
ментов и побегать. Теперь ничего подобного не произой-
дет. Раньше проблема была в том, что все деньги на сче-
тах выглядели одинаково и зарплата или накопления ни-
чем не отличались от социальных выплат. Закон это из-
менил, в расчетных банковских документах будет указы-
ваться соответствующий код вида дохода. 

Теперь банки будут 
специально марки-
ровать денежные 
средства — соци-
альные выплаты, 
находящиеся 
под особой защи-
той закона
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Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в Федеральный закон 
«Об исполнительном производстве»

Принят Государственной Думой 12 февраля 2019 года Одобрен Советом Федерации 13 февраля 2019 года

Российская Федерация Федеральный закон

Об упразднении Борисоглебского 
районного суда Ярославской 

области и образовании постоянного 
судебного присутствия в составе 

Ростовского районного суда 
Ярославской области

Принят Государственной Думой 5 февраля 2019 года
Одобрен Советом Федерации 13 февраля 2019 года

Статья 1
В соответствии со статьей 17 Федераль-

ного конституционного закона от 31 декаб-
ря 1996 года № 1-ФКЗ «О судебной системе 
Российской Федерации» и статьями 3, 32 и 
33 Федерального конституционного закона 
от 7 февраля 2011 года № 1-ФКЗ «О судах 
общей юрисдикции в Российской Федера-
ции»:

1) упразднить Борисоглебский район-
ный суд Ярославской области, передав 
относящиеся к его ведению вопросы осу-
ществления правосудия в юрисдикцию 
Ростовского районного суда Ярославской 
области;

2) установить, что юрисдикция Ростов-
ского районного суда Ярославской области 
распространяется на территории Ростов-
ского и Борисоглебского районов Ярослав-
ской области в границах, существующих на 
день вступления в силу настоящего Феде-
рального закона;

3) образовать в составе Ростовского 
районного суда Ярославской области 
постоянное судебное присутствие в посел-
ке Борисоглебский Борисоглебского райо-
на Ярославской области;

4) Судебному департаменту при Вер-
ховном Суде Российской Федерации осу-
ществить организационные мероприятия, 
связанные с исполнением настоящего 
Федерального закона;

5) финансовое обеспечение расходных 
обязательств, связанных с исполнением 
настоящего Федерального закона, осу-
ществляется за счет средств федерального 
бюджета в пределах бюджетных ассигнова-
ний, предусмотренных на содержание 
судов общей юрисдикции.

Статья 2
1. Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня его официального опу-
бликования, за исключением пунктов 1 — 3 
статьи 1 настоящего Федерального закона.

2. Пункты 1—3 статьи 1 настоящего 
Федерального закона вступают в силу по 
истечении одного года после дня офици-
ального опубликования настоящего Феде-
рального закона.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
21 февраля 2019 года № 10-ФЗ

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 2 октя-

бря 2007 года № 229-ФЗ «Об исполнитель-
ном производстве» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2007, № 
41, ст. 4849; 2009, № 1, ст. 14; 2011, № 7, ст. 
905; № 27, ст. 3873; № 30, ст. 4573; № 49, ст. 
7014, 7067; 2012, № 31, ст. 4333; 2013, № 
51, ст. 6699; 2014, № 11, ст. 1099; № 30, ст. 
4217; № 52, ст. 7543; 2015, № 10, ст. 1411, 
1427; 2016, № 1, ст. 64; № 11, ст. 1493; 
2017, № 22, ст. 3070; № 31, ст. 4761; 2018, 
№ 49, ст. 7523) следующие изменения:

1) статью 8 дополнить частью 5 следу-
ющего содержания:

«5. Банк или иная кредитная организа-
ция, осуществляющие обслуживание сче-
тов должника, исполняет содержащиеся в 
исполнительном документе требования о 
взыскании денежных средств или об их 
аресте с учетом требований, предусмо-
тренных статьями 99 и 101 настоящего 
Федерального закона.»;

2) в статье 69:
а) в части 8 слова «Если сведений о 

наличии у должника имущества не имеет-
ся, то судебный пристав-исполнитель 
запрашивает эти» заменить словами «В 
целях установления имущественного 
положения должника судебный пристав-
исполнитель может запрашивать», слова 
«этих сведений» заменить словами «све-
дений, указанных в пунктах 1 — 3 части 9 
настоящей статьи»;

б) в части 9:
пункт 2 изложить в следующей редак-

ции:
«2) о видах и номерах банковских сче-

тов, количестве и движении денежных 
средств в рублях и иностранной валюте;»; 

дополнить пунктом 4 следующего 
содержания: 

«4) иные сведения об имуществе дол-
жника.»;

в) дополнить частью 91 следующего 
содержания:

«91. В целях установления имущест-

венного положения должника судебный 
пристав-исполнитель может запрашивать 
у налоговых органов помимо сведений, 
указанных в части 9 настоящей статьи, 
иные сведения, необходимые для своевре-
менного и полного исполнения требова-
ний исполнительного документа.»;

3) в статье 70:
а) часть 1 изложить в следующей 

редакции:
«1. Наличные денежные средства в 

рублях и иностранной валюте, обнаружен-
ные у должника, в том числе хранящиеся в 
сейфах кассы должника-организации, 
находящиеся в изолированном помеще-
нии этой кассы или иных помещениях дол-
жника-организации либо хранящиеся в 
банках и иных кредитных организациях, 
изымаются, за исключением денежных 
средств, на которые в соответствии со ста-
тьей 101 настоящего Федерального закона 
не может быть обращено взыскание. Об 
изъятии денежных средств составляется 
соответствующий акт. Изъятые денежные 
средства не позднее операционного дня, 
следующего за днем изъятия, сдаются в 
банк для перечисления на депозитный 
счет подразделения судебных приставов. 
Должник обязан предоставить документы, 
подтверждающие наличие у него налич-
ных денежных средств, на которые в соот-
ветствии со статьей 101 настоящего Феде-
рального закона не может быть обращено 
взыскание.»;

б) дополнить частью 41 следующего 
содержания:

«41. Если должник является получате-
лем денежных средств, в отношении кото-
рых статьей 99 настоящего Федерального 
закона установлены ограничения и (или) на 
которые в соответствии со статьей 101 
настоящего Федерального закона не 
может быть обращено взыскание, банк или 
иная кредитная организация, осуществля-
ющие обслуживание счетов должника, 
осуществляет расчет суммы денежных 
средств, на которую может быть обращено 

взыскание, с учетом требований, предус-
мотренных статьями 99 и 101 настоящего 
Федерального закона. Порядок расчета 
суммы денежных средств на счете, на кото-
рую может быть обращено взыскание, с 
учетом требований, предусмотренных ста-
тьями 99 и 101 настоящего Федерального 
закона, устанавливается федеральным 
органом исполнительной власти, осу-
ществляющим функции по нормативно-
правовому регулированию в сфере юсти-
ции, по согласованию с Банком России.»;

в) часть 5 изложить в следующей 
редакции:

«5. Банк или иная кредитная организа-
ция, осуществляющие обслуживание сче-
тов должника, незамедлительно исполня-
ет содержащиеся в исполнительном доку-
менте или постановлении судебного при-
става-исполнителя требования о взыска-
нии денежных средств с учетом требова-
ний, предусмотренных статьями 99 и 101 
настоящего Федерального закона, о чем в 
течение трех дней со дня их исполнения 
информирует взыскателя или судебного 
пристава-исполнителя.»;

г) дополнить частями 51 и 52 следую-
щего содержания:

«51. Лица, выплачивающие граждани-
ну заработную плату и (или) иные доходы, 
в отношении которых статьей 99 настоя-
щего Федерального закона установлены 
ограничения и (или) на которые в соответ-
ствии со статьей 101 настоящего Феде-
рального закона не может быть обращено 
взыскание, обязаны указывать в расчет-
ных документах соответствующий код 
вида дохода. Порядок указания кода вида 
дохода в расчетных документах лицами, 
выплачивающими гражданину заработ-
ную плату и (или) иные доходы, в отноше-
нии которых статьей 99 настоящего Феде-
рального закона установлены ограниче-
ния и (или) на которые в соответствии со 
статьей 101 настоящего Федерального 
закона не может быть обращено взыска-
ние, устанавливает Банк России.

52. Банк или иная кредитная организа-
ция, осуществляющие обслуживание сче-
тов должника, обеспечивает соблюдение 
требований, предусмотренных статьями 
99 и 101 настоящего Федерального зако-
на, на основании сведений, указанных 
лицами, выплачивающими должнику 
заработную плату и (или) иные доходы, в 
расчетных документах.»;

4) в статье 81:
а) часть 3 после слов «драгоценные 

металлы должника» дополнить словами 
«с учетом требований, предусмотренных 
статьями 99 и 101 настоящего Федераль-
ного закона,»;

б) дополнить частью 31 следующего 
содержания:

«31. Если должник является получате-
лем денежных средств, в отношении кото-
рых статьей 99 настоящего Федерального 
закона установлены ограничения и (или) 
на которые в соответствии со статьей 101 
настоящего Федерального закона не 
может быть обращено взыскание, банк 
или иная кредитная организация, осу-
ществляющие обслуживание счетов дол-
жника, осуществляет расчет суммы 
денежных средств, на которую может быть 
наложен арест, с учетом требований, пред-
усмотренных статьями 99 и 101 настояще-
го Федерального закона. Порядок расчета 
суммы денежных средств на счете, на 
которую может быть наложен арест, с уче-
том требований, предусмотренных статья-
ми 99 и 101 настоящего Федерального 
закона, устанавливается федеральным 
органом исполнительной власти, осу-
ществляющим функции по нормативно-
правовому регулированию в сфере юсти-
ции, по согласованию с Банком России.»;

в) часть 6 изложить в следующей 
редакции:

«6. Если денежные средства и драго-
ценные металлы отсутствуют либо их 
недостаточно, банк или иная кредитная 
организация приостанавливает операции с 
имеющимися денежными средствами и 

драгоценными металлами на счетах дол-
жника и (или) продолжает дальнейшее 
исполнение постановления о наложении 
ареста по мере поступления денежных 
средств и драгоценных металлов на счета 
должника с учетом требований, предусмо-
тренных статьями 99 и 101 настоящего 
Федерального закона, до исполнения в 
полном объеме указанного постановления 
или до снятия ареста судебным приста-
вом-исполнителем.»;

5) часть 3 статьи 98 дополнить предло-
жением следующего содержания: «Лица, 
выплачивающие должнику заработную 
плату и (или) иные доходы путем их пере-
числения на счет должника в банке или 
иной кредитной организации, обязаны ука-
зывать в расчетном документе сумму, взы-
сканную по исполнительному документу.»;

6) часть 1 статьи 101 дополнить пун-
ктом 18 следующего содержания:

«18) денежные средства, выделенные 
гражданам, пострадавшим в результате 
чрезвычайной ситуации, в качестве еди-
новременной материальной помощи и 
(или) финансовой помощи в связи с утра-
той имущества первой необходимости и 
(или) в качестве единовременного посо-
бия членам семей граждан, погибших 
(умерших) в результате чрезвычайной 
ситуации, и гражданам, здоровью которых 
в результате чрезвычайной ситуации при-
чинен вред различной степени тяжести.»;

7) в части 2 статьи 105 слова «судеб-
ный пристав-исполнитель составляет» 
заменить словами «должностным лицом 
службы судебных приставов составляет-
ся», слово «устанавливает» заменить сло-
вом «устанавливается».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу с 1 июня 2020 года.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
21 февраля 2019 года № 12-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О ратификации Соглашения между 
Правительством Российской Федерации 
и Правительством Республики Беларусь 

о некоторых вопросах, связанных 
с въездом иностранных граждан и лиц 

без гражданства на международные 
спортивные мероприятия

Принят Государственной Думой 12 февраля 2019 года
Одобрен Советом Федерации 13 февраля 2019 года

Ратифицировать Соглашение между Правительством Российской Федерации и Прави-
тельством Республики Беларусь о некоторых вопросах, связанных с въездом иностранных 
граждан и лиц без гражданства на международные спортивные мероприятия, подписанное 
в городе Минске 29 мая 2018 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
21 февраля 2019 года № 13-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений 
в Федеральный закон 

«Об объектах культурного наследия 
(памятниках истории и культуры) 
народов Российской Федерации»

Принят Государственной Думой 7 февраля 2019 года
Одобрен Советом Федерации 13 февраля 2019 года

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 25 

июня 2002 года № 73-ФЗ «Об объектах 
культурного наследия (памятниках исто-
рии и культуры) народов Российской 
Федерации» (Собрание законодательст-
ва Российской Федерации, 2002, № 26, 
ст. 2519; 2007, № 43, ст. 5084; 2014, № 43, 
ст. 5799; 2016, № 27, ст. 4294; 2017, № 31, 
ст. 4771; 2018, № 32, ст. 5135) следующие 
изменения:

1) пункт 3 статьи 20 дополнить под-
пунктом 11 следующего содержания:

«11) для ансамбля — перечень памят-
ников, расположенных в границах терри-
тории ансамбля и входящих в его состав; 
для достопримечательного места — 
перечень памятников и (или) ансамблей, 
расположенных в границах территории 
достопримечательного места и входящих 
в его состав (далее — пообъектный 
состав ансамбля или достопримечатель-
ного места);»;

2) главу X1 дополнить статьей 565 сле-
дующего содержания:

«Статья 565. Особенности государст-
венной охраны историко-культурных 
музеев-заповедников и музейных ком-
плексов, включенных в Перечень объек-
тов исторического и культурного насле-
дия федерального (общероссийского) 
значения

1. В отношении историко-культурных 
музеев-заповедников и музейных ком-
плексов, включенных в Перечень объек-
тов исторического и культурного насле-
дия федерального (общероссийского) 
значения, утвержденный Указом Прези-
дента Российской Федерации от 20 фев-
раля 1995 года № 176 «Об утверждении 
Перечня объектов исторического и куль-
турного наследия федерального (обще-
российского) значения» (далее — исто-
рико-культурные музеи-заповедники и 
музейные комплексы), государственной 
охране подлежат расположенные в гра-
ницах территорий историко-культурных 
музеев-заповедников и музейных ком-
плексов объекты культурного наследия 
— ансамбли и достопримечательные 
места.

2. На территориях историко-культур-
ных музеев-заповедников и музейных 
комплексов осуществляется деятель-
ность, предусмотренная статьями 261 и 
27 Федерального закона от 26 мая 1996 
года № 54-ФЗ «О Музейном фонде Рос-
сийской Федерации и музеях в Россий-
ской Федерации».

3. Сведения о расположенных в гра-
ницах территорий историко-культурных 
музеев-заповедников и музейных ком-
плексов ансамблях и достопримечатель-
ных местах, в том числе об установлен-
ных в соответствии с настоящим Феде-
ральным законом ограничениях исполь-
зования земельных участков в границах 
территорий таких объектов культурного 
наследия, их зон охраны и защитных зон, 
подлежат внесению федеральным орга-
ном охраны объектов культурного насле-
дия в реестр в объеме, предусмотренном 
статьей 20 настоящего Федерального 
закона.

4. Порядок и особенности внесения в 
реестр сведений об историко-культурных 
музеях-заповедниках и музейных ком-
плексах, в том числе об их наименовани-
ях и местонахождении, о расположенных 
в границах их территорий ансамблях и 
достопримечательных местах, определя-
ются Положением о едином государст-
венном реестре объектов культурного 
наследия (памятников истории и культу-
ры) народов Российской Федерации.

5. Отнесение объектов культурного 
наследия, расположенных в границах 
территорий историко-культурных музе-
ев-заповедников и музейных комплек-
сов, к ансамблям или достопримечатель-
ным местам, определение пообъектного 
состава ансамблей или достопримеча-
тельных мест осуществляются в порядке, 
установленном федеральным органом 
охраны объектов культурного наследия:

1) актом федерального органа охра-
ны объектов культурного наследия — в 
отношении отдельных объектов культур-
ного наследия федерального значения, 
перечень которых утверждается Прави-
тельством Российской Федерации;

2) актом регионального органа охра-
ны объектов культурного наследия — в 
отношении объектов культурного насле-
дия федерального значения, не включен-
ных в перечень отдельных объектов куль-
турного наследия федерального значе-
ния, утвержденный Правительством Рос-
сийской Федерации.

6. Отнесение объектов культурного 
наследия, расположенных в границах 
территорий историко-культурных музе-
ев-заповедников и музейных комплек-
сов, к ансамблям или достопримечатель-
ным местам, определение пообъектного 
состава ансамблей или достопримеча-
тельных мест осуществляются соответ-
ствующими органами охраны объектов 

культурного наследия, в том числе с при-
влечением специалистов в области охра-
ны объектов культурного наследия, без 
проведения государственной историко-
культурной экспертизы.».

Статья 2
1. Предусмотренные статьей 565 

Федерального закона от 25 июня 2002 
года № 73-ФЗ «Об объектах культурного 
наследия (памятниках истории и культу-
ры) народов Российской Федерации» 
мероприятия по отнесению объектов 
культурного наследия (памятников исто-
рии и культуры) народов Российской 
Федерации, расположенных в границах 
территорий историко-культурных музеев-
заповедников и музейных комплексов, к 
ансамблям или достопримечательным 
местам, определению пообъектного 
состава ансамблей или достопримеча-
тельных мест, внесению сведений об 
историко-культурных музеях-заповедни-
ках и музейных комплексах, в том числе о 
расположенных в границах их территорий 
ансамблях и достопримечательных 
местах, в единый государственный реестр 
объектов культурного наследия (памятни-
ков истории и культуры) народов Россий-
ской Федерации проводятся соответству-
ющими органами охраны объектов куль-
турного наследия до 1 января 2025 года.

2. Предусмотренные пунктом 5 статьи 
565 Федерального закона от 25 июня 2002 
года № 73-ФЗ «Об объектах культурного 
наследия (памятниках истории и культу-
ры) народов Российской Федерации» 
мероприятия по определению видов и 
(или) пообъектного состава ансамблей 
или достопримечательных мест, распо-
ложенных в границах территорий истори-
ко-культурных музеев-заповедников и 
музейных комплексов, не проводятся, 
если сведения о видах и (или) пообъек-
тном составе таких ансамблей или досто-
примечательных мест на день вступления 
в силу настоящего Федерального закона 
содержатся в едином государственном 
реестре объектов культурного наследия 
(памятников истории и культуры) наро-
дов Российской Федерации.

 Статья 3
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня его официального опу-
бликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
21 февраля 2019 года № 11-ФЗ
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ФИНАНСЫ 
Банк России 
решил создать 
единую базу 
рискованных 
клиентов

А ТЕПЕРЬ 
ПО СПИСКУ
Игорь Зубков

Банк России станет оператором 
общего для банков реестра контр-
агентов повышенного риска, в ко-
торый попадут юрлица, а впо-
следствии, возможно, и физлица. 

Об этом рассказал зампред 
Банка России Василий Поздышев 
на Уральском форуме «Информа-
ционная безопасность финансо-
вой сферы». Он планирует, что 
в пилотном режиме проект зара-
ботает в конце года. Сейчас банки 
несут значительные издержки, 
чтобы разобраться, какие риски 
связаны с новым клиентом. Ре-
естр поможет банкам принимать 
правильные решения. 

Основным поставщиком ин-
формации в него станет Банк Рос-
сии. Во-первых, туда войдут лица 
из списка «отказников», которым 
было отказано в проведении 
транзакций или обслуживании 
в одном из банков в связи с прове-
дением сомнительных операций 
и по другим основаниям антиот-
мывочного законодательства. 
Списки «отказников» Банк Рос-
сии регулярно доводит до всех 
кредитных организаций с середи-
ны 2017 года, через новый реестр 
банки смогут проверить контр-
агента онлайн и сразу еще по не-
скольким направлениям. 

Во-вторых, реестр фактически 
будет выступать интегратором 
«плохих» кредитных историй — 
в него попадут заемщики, кото-
рые длительное время не обслу-
живают кредит в одном из банков. 
У бюро кредитных историй нет 
части той информации, которая 
есть у Банка России, к тому же 
банкам приходится обращаться 
сразу в несколько бюро, объяснил 
Поздышев. 

В-третьих, он упомянул ин-
формацию из систем платежей. 
Как пояснил «РГ» первый замди-
ректора департамента информа-
ционной безопасности ЦБ Артем 
Сычев, планируется интеграция 
с автоматизированной системой 
обработки инцидентов ФинЦЕР-
Та Банка России, в том числе си-
стемой «Фид-Антифрод» (базой 
дропперов, через которые хакеры 
пытались обналичить похищен-
ные средства).

Наконец, через реестр плани-
руется выгружать сведения Феде-
ральной налоговой службы о ком-
паниях, которые не платят нало-
гов, а значит, не ведут реальной 
хозяйственной деятельности. 

«У нас достаточно информа-
ции, которую мы можем обрабо-
тать и предоставлять участни-
кам рынка, начиная с банков, 
чтобы снизить и общий уровень 
рисков, и издержки на анализ 
каждого нового клиента заново, 
потому что ни один банк не зна-
ет, как этот клиент вел себя 
в другом банке», — резюмировал 
Поздышев. 

Ранее первый зампред Банка 
России Ольга Скоробогатова со-
общила о похожем, но более уз-
ком проекте — создания регулято-
ром для банков централизован-
ной платформы KYC (о клиентах 
в рамках исполнения антиотмы-
вочного законодательства). Как 
пояснил «РГ» Поздышев, сейчас 
Банк России рассматривает вари-
ант объединения двух проектов 
в один. По его словам, он очень 
сложен и с технической, и с пра-
вовой точек зрения. В частности, 
предстоит выстроить механизм 
исключения из реестра и коррек-
тировки его данных.

Главной проблемой станет как 
раз не пополнение реестра, а со-
здание и совершенствование про-
цедур реабилитации, полагает 
управляющий партнер компании 
«УК Право и Бизнес» Александр 
Пахомов. «Да, безусловно, риски 
для банков реестр снизит, но в це-
лом сопряженные с этим пер-
спективы лавинообразного роста 
отказников в отсутствие четких 
критериев оценки рисков и отра-
ботанных процедур реабилита-
ции, настораживают», — говорит 
Пахомов. При реализации этой 
инициативы он предлагает 
учесть опыт «черного списка 
 отказников». 

В реестре сойдутся 
данные о дроппе-
рах, юрлицах, кото-
рые имеют прос-
рочки по кредитам, 
не платят налоги 
и проводят сомни-
тельные операции

АРСЕНАЛ Новые ракеты отличаются скоростью и неуязвимостью

Их не догонят
Юрий Гаврилов

В 
Ракетных войсках стра-
тегического назначе-
ния готовят к боевому 
д е ж у р с т в у  п е р в ы й 
полк, оснащенный ги-
перзвуковыми плани-
ру ю щ и м и  бл о ка м и 
«Авангард». Как сооб-
щил президент в своем 

Послании Федеральному Собра-
нию, он заступит «на пост» в ны-
нешнем году. Известно, что в бли-
жайшие восемь лет в 13-й Домба-
ровской ракетной дивизии 
(Оренбургская область) развер-
нут «Авангарды» по меньшей 
мере в двух полках. 

Каждый будет иметь по шесть 
пусковых установок с ракетами 
УР-100Н УТТХ. Как минимум на 
12 таких боеприпасах установят 
гиперзвуковые боевые блоки. 
Ведущий научный сотрудник Во-
енной академии РВСН имени 
Петра Великого, доктор военных 
наук генерал-лейтенант Влади-
мир Захаров сообщил «РГ», что 
сейчас в дивизии обустраивают 

инфраструктуру для нового ра-
кетного комплекса. Там завер-
шили геодезическую подготовку 
позиционного района, идет стро-
ительство боевых стартовых по-
зиций, обеспечивающих эксплу-
атацию и боевое применение 
«Авангардов». 

После того как их поставят на 
боевое дежурство, в РВСН поя-
вится новейший ракетный ком-
плекс с планирующим крылатым 
блоком. Он будет способен пора-
жать цель с гиперзвуковой ско-
ростью в 20 «махов». А также ле-
тать на высоте в несколько десят-
ков километров от земли. При-
чем двигаться не по баллистике, 
а по траектории, проходящей в 
плотных слоях атмосферы. При 
этом блок раскалится до двух ты-
сяч градусов.

Эксперты уверены: создавае-
мая США противоракетная обо-
рона бессильна против нашего 
«Авангарда». При движении к 
цели он совершает управляемое 
высотное и боковое маневриро-
вание. Так обеспечивается не-
предсказуемость его полета для 
любых комплексов ПРО. 

По оценке специалистов, для 
поражения «Авангарда» требует-
ся не менее 50 противоракет 
типа SM-3, что в принципе сво-
дит на «нет» все попытки его 
сбить.

Стратегический ракетный 
комплекс «Сармат»

Предполагается, что носите-
лем нового стратегического ги-
перзвукового оружия в перспек-
тиве может стать тяжелая меж-
континентальная баллистиче-
ская ракета «Сармат». Работа над 
ней близится к завершению. 

В прошлом году прошел цикл 
бросковых испытаний «Сарма-
та», на которых ракетчики вы-
полнили более 50 задач. 

По словам старшего научного 
сотрудника Военной академии 
РВСН, кандидата военных наук 
генерал-майора Олега Усатенко, 
также успешно завершены стен-
довые испытания ракетных дви-
гателей комплекса. Сейчас идет 
экспериментальная отработка 
боевой ступени разведения. 

Ранее член Экспертного сове-
та коллегии Военно-промышлен-
ной комиссии Виктор Мурахов-
ский отметил, что благодаря но-
вой конструкции двигателей и 
новых рецептур топлива удалось 
сократить активный участок 
траектории полета ракеты «Сар-
мат». То есть она стала менее уяз-
вимой для средств ПРО.

Для снижения затрат на раз-
вертывание «Сармата» генералы 
решили использовать уже имею-
щуюся в ракетных дивизиях ин-
фраструктуру. Кроме того, завер-
шается дооборудование экспери-
ментальной базы на космодроме 
Плесецк — там проведут государ-
ственные летные испытания но-
вого стратегического комплекса. 
Сейчас идет подготовка к выпу-
ску опытной партии «Сарматов». 

Океанская многоцелевая 
система «Посейдон»

По оценке Героя России, кан-
дидата технических наук контр-
адмирала Всеволода Хмырова, 
наличие у нашей страны этого 
стратегического средства «обес-
ценивает все усилия США по со-
зданию глобальной системы про-
тиворакетной обороны и прежде 
всего, морской ее компоненты». 
Адмирал рассказал, что система 
«Посейдон» — это прежде всего 
ассиметричное и высокоэффек-

тивное оружие противодействия 
развернутым в передовых зонах 
ударным группировкам ВМС 
США.

По некоторым данным, пер-
спективная малоразмерная и ро-
ботизированная система может 
развивать скорость около 200 
километров в час, действовать на 
глубине более одного километра 
и активно маневрировать. То 
есть «Посейдон» будет крайне 
сложно обнаружить и тем более 
перехватить. 

Это боевое средство с уни-
кальной ядерной силовой уста-
новкой успешно прошло полный 
цикл стендовых испытаний. За-
тем были всесторонние морские 
полигонные испытания, кото-
рые, как отметил Владимир Пу-
тин, подтвердили заложенные в 
«Посейдон» тактико-техниче-
ские характеристики. 

Все это, по мнению экспертов, 
позволяет приступить к полно-
ценному завершающему этапу — 
тестированию подводного беспи-
лотного аппарата вместе с его но-
сителем.

Гиперзвуковой ракетный 
комплекс «Кинжал»

По данным Минобороны Рос-
сии, авиаэскадрилья с гиперзву-
ковыми ракетными комплекса-
ми с 1 декабря позапрошлого 
года несет опытно-боевое дежур-
ство в Южном военном округе. 

С апреля 2018-го самолеты 
МиГ-31 с комплексами «Кинжал» 
осуществляют регулярные поле-
ты над Черным и Каспийским мо-
рями. Пилоты в том числе выпол-
няют задачи с оперативных аэро-
дромов и дозаправляются топли-
вом в воздухе, что дает возмож-
ность почти в два раза увеличить 
дальность их применения.

В прошлом году для подтвер-
ждения точностных характери-
стик «Кинжала» были выполне-
ны практические пуски ракет в 
сложных метеорологических 
условиях. 

Летчики работали по целям, 
расположенным на различных 
полигонах. Выпущенные ими ра-
кеты, пролетели более тысячи 
километров и поразили объекты, 
сравнимые по размеру с легко-
вым автомобилем. 

А еще в прошлом году экипа-
жи МиГ-31 с комплексом «Кин-
жал» успешно отработали по на-
земным и морским целям сов-
местно с дальними бомбардиров-
щиками Ту-22М3 и под прикры-
тием истребительной авиации.

В 2019-м, по информации ми-
нобороны, тренировочные поле-
ты и совершенствование спосо-
бов применения гиперзвукового 
ракетного комплекса «Кинжал» в 
различных условиях будет про-
должено.

Лазерный комплекс 
«Пересвет»

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в военном ведомстве, ка-
чественно новые и наукоемкие 
лазерные комплексы «Пересвет» 
с 1 декабря прошлого года несут 
опытно-боевое дежурство в уста-
новленных местах дислокации. 

Хотя все, что касается этого 
оружия, - тайна за семью печатя-
ми, несколько месяцев назад в 
минобороны посчитали возмож-
ным выложить в интернет не-
большой видеоролик с кадрами 
развертывания боевой системы. 
Так, в объективе впервые оказал-
ся пульт управления «Пересве-
том» - джойстик с кнопками кра-
сного, желтого и зеленого цвета.

Для подготовки к заступле-
нию «Пересветов» на боевое де-
журство в 2018-м в Российской 
армии создавали необходимую 
инфраструктуру. В частности, 
были возведены специальные со-
оружения для размещения тех-
ники и дежурных смен. 

Кроме того, специалисты по-
дразделений, оснащаемых но-
вейшим боевым лазерным ком-
плексом, прошли необходимую 
переподготовку. 

Сейчас эти хорошо обучен-
ные военнослужащие закрепля-
ют свои знания и навыки управ-
ления и обслуживания «Пересве-
тов» на занятиях по специаль-
ной, технической и тактической 
подготовке. 

В Минобороны России не 
скрывают, что с помощью «Пере-
света» планируют надежно при-
крыть наиболее важные государ-
ственные, оборонные и промыш-
ленные объекты страны. Причем 
этот боевой лазерный комплекс 
должен не только отражать воз-
душные атаки на них, но и бо-
роться с орбитальными спутни-
ками любого противника. 

А К Ц Е Н Т

По оценке специалистов, для поражения 
комплекса «Авангард» требуется не менее 
50 противоракет типа SM-3, что в принци-
пе сводит на «нет» все попытки его сбить

ПОЛИЦИЯ ГАИ посчитала 
погибших за год

Понедельник — 
день аварийный

Владимир Баршев

Количество аварий и количество пострадавших в них 
людей снизилось по итогам прошлого года.

Госавтоинспекция подвела итоги прошлого года. Со-
гласно ей количество аварий сократилось на 0,8 процен-
та. Всего произошло 168 099 ДТП с пострадавшими. При 
этом число погибших в авариях снизилось на 4,6 процен-
та и составило 18 214 человек.

Согласно статистике количество аварий выросло в 
понедельники и среды. Также увеличилось число аварий, 
происходящих с 7 до 14 часов. Больше их стало по вине 
водителей. По вине водителей легковушек — на 2,6 про-
цента. А по вине водителей такси — на 15,7 процента.

Также выросло количество аварий по вине водителей 
автобусов на 3,7 процента. Примечательно, что при этом 
выросло количество аварий по вине водителей автобу-
сов, имеющих лицензию на перевозки, но управлявших 
автобусами в нетрезвом виде. И здесь наблюдается ко-
лоссальный рост — 40 процентов. Пьяные лицензирован-
ные водители совершили 14 ДТП.

Напомним, что 
уже давно минтранс 
предложил сделать 
все автобусные пе-
ревозки лицензиру-
емыми. Но из-за от-
сутствия подзакон-
ных актов, некото-
рые перевозчики 
пассажиров продол-
жают ездить без ли-
цензии. Кроме того, 
статистика четко по-
казывает, что даже 
лицензирование в 
данной ситуации не спасет. Необходим жесткий контр-
оль за автобусными перевозками. Причем обязательны 
предрейсовые проверки водителей. Но, как видно, они 
зачастую не проводятся, раз пассажиров перевозят не-
трезвые водители.

Уже который год растет количество аварий по вине 
водителей-иностранцев. Так, граждане СНГ совершили 
4612 аварий. Это на 8,2 процента больше, чем годом ра-
нее. Граждане других иностранных государств соверши-
ли 5504 ДТП. Это на 4,3 процента больше, чем в 2017 
году. Проблема с допуском водителей-иностранцев к 
управлению транспортом, как видно, стоит также остро. 

На 11 процентов выросло количество происшествий с 
детьми, которым взрослые доверили руль. 19 ДТП прои-
зошли по вине детей, которым нет и десяти лет. 168 ава-
рий совершили дети от 10 до 14 лет. А подростки от 14 до 
16 лет попадали в аварии 499 раз. Заметьте, речь идет об 
авариях с пострадавшими. И тут главный вопрос к роди-
телям, которые доверяют им управление автомобилем, 
мотоциклом, мопедом или квадроциклом, неужели им 
самим не страшно за своих детей?

Количество аварий с детьми-пассажирами также вы-
росло на 4,7 процента. И это тоже непосредственная 
вина взрослых, которые, перевозя ребенка, ведут себя на 
дороге так, будто им нечего терять. Серьезно сократи-
лось количество наездов на пешеходов — на 5,7 процента. 

Удивительно, но в аварии стали чаще попадать опыт-
ные водители. Водители, стаж которых более 15 лет, со-
вершили 61 519 ДТП, что на 2,8 процента больше, чем го-
дом ранее. А водители со стажем от 10 до 15 лет соверши-
ли 21 276 аварий, что на 4,9 процента превышает итоги 
2017 года. 

Врач 
предупредит 
ГАИ

Установлены сроки его реализации — не позже 31 
декабря 2024 года. 

Проект закона об информационном обмене 
между автоинспекцией и минздравом был разработан МВД 
еще в 2015 году. А поручение о подобном взаимодействии 
президент давал еще в 2010-м. Однако до сих пор никаких 
подвижек в этом вопросе не было. Все дело в том, что в мин-
здраве опасаются, что доступ сотрудников ГИБДД к такой 
базе данных будет нарушением врачебной тайны. В МВД же 
настаивают, что им диагноз не нужен, а требуется информа-
ция о допуске к управлению и медицинских ограничениях. 

Действительно, сотруднику ГИБДД не нужен диагноз во-
дителя. Ему достаточно информации, допущен ли автомо-
билист к управлению или нет, выдавалась ли медсправка и 
кем. А также есть ли у человека определенные ограничения.  

Например, он может управлять автомобилем только в 
очках или только автомобилем с автоматической коробкой 
передач, а может, и вовсе машиной с ручным управлением. 
А врачебных тайн инспектору не надо. Паспорт нацпроекта 
состоит из четырех федеральных проектов: «Дорожная 
сеть», «Общесистемные меры по развитию дорожного хо-
зяйства», «Безопасность дорожного движения» и «Автомо-
бильные дороги Минобороны России».

Согласно ему до конца этого года должны быть приобре-
тены экспресс-тесты для освидетельствования водителей 
на состояние алкогольного опьянения. Напомним, что идея 
упростить порядок освидетельствования уже давно и ак-
тивно обсуждается. Сейчас для проверки водителя требует-
ся алкотестер, который измеряет количество алкоголя в 
выдыхаемом воздухе. Если это количество превышает сум-
марную погрешность, установленную Кодексом об адми-
нистративных правонарушениях, — 0,16 мг на литр выдыха-
емого воздуха, то человек считается выпившим. При этом 
прибор должен иметь функцию распечатки. Такие устрой-
ства крайне дорогие, а потому не все экипажи ДПС ими обо-
рудованы. 

Предлагается проводить проверку с помощью экспресс-
тестов. Они не показывают количества алкоголя, а только 
определяют, есть он в выдохе или нет. Если нет — водитель 
свободен. Если есть — это повод направить водителя на ме-
дицинское освидетельствование. Но только на одном лишь 
показании экспресс-теста водителя прав не лишат. 

Согласно паспорту нацпроекта уже в августе должен за-
работать сервис для направления жалоб и обращений в 
форме электронного документа через портал Госуслуг. На-
помним, что сейчас подать жалобу можно только при лич-
ном обращении в ГИБДД. 

К концу 2020 года должны быть приняты нормативные 
акты, усиливающие ответственность за отдельные наибо-
лее опасные нарушения. А до конца 2021 года должны быть 
приняты законы, направленные на совершенствование си-
стемы профессиональной подготовки водителей, перевозя-
щих пассажиров и грузы.  

1

По некоторым данным, роботизированная океанская система «Посейдон» может развивать под водой скорость около 
200 километров в час, действовать на глубине более одного километра и активно маневрировать.  

В ближайшие восемь лет в Домбаровской дивизии РВСН (Оренбургская область) планируют развернуть по меньшей 
мере два полка, оснащенных гиперзвуковым ракетным комплексом «Авангард». 

Для подготовки к заступлению лазерных комплексов «Пересвет» на боевое дежурство в Российской армии создали 
необходимую инфраструктуру, в том числе хранилища под технику и помещения для дежурных смен. 

В прошлом году стратегический комплекс «Сармат» успешно прошел цикл бросковых испытаний. 
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Авиационная эскадрилья, оснащенная гиперзвуковыми ракетными комплексами «Кинжал», с 1 декабря позапрошлого 
года несет опытно-боевое дежурство в Южном военном округе. 

По статистике 
количество аварий 
выросло в поне-
дельники и среды, 
особенно с 7 до 14 
часов

Читайте также: Как обеспечивают безопасность пассажиров 
автобусов в разных странах мира
rg.ru/art/1650187
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РЕЗОНАНС Соученик 
Макрона выпустил книгу 
против него

«Апперкот» 
президенту

Максим Макарычев

Франсуа Рюффен, депутат Национального собрания от 
департамента Сомма от левых, опубликовал книгу «Эта 
страна, которую вы не знаете», направленную против 
президента Франции Эмманюэля Макрона, сообщает 
«Журналь дю диманш». Автор проводит параллель меж-
ду своей карьерой и карьерой президента: оба учились в 
одной и той же средней школе Ла-Провиденс в Амьене. 
На обложке опубликованы две фотографии школьной 
поры — писателя-депутата, выходца из семьи простого 
рабочего, и президента, родившегося в семье известного 
профессора.

Популярное издательство «Пикар» хранило в тайне 
факт публикации подобной книги, которая, как выразил-
ся один из критиков, для Макрона подобна «боксерско-
му апперкоту в печень». Книга, которая содержит 224 
страницы, поступила в продажу по цене 15 евро.  Сам ав-
тор признался, что писал ее «скальпелем». «В этой жгу-
чей книге Франсуа Рюффен разоблачает Эмманюэля Ма-
крона, президента страны, которую он не знает, — гово-
рится в аннотации к книге. — Один стал президентом Ре-
спублики, а другой — его противником № 1». Кстати, в 
прошлом году в одном из интервью он назвал Макрона  
«Робин Гудом наоборот». «Он забирает у бедных, чтобы 
отдать богатым», — сказал политик, фразу которого ра-
стиражировали многие французские СМИ. 

Если верить отрывкам, которые публикуют француз-
ские медиа, Рюффен, известный своими крайне левыми 
взглядами и поддержкой движения «желтых жилетов», 
построил повествование на тезисе о том, что хозяин Ели-
сейского дворца не знает и не понимает страну, где живет, 
и особенно заботы ее жителей. Уже в начале книги он об-
ращается к главе Пятой республики, которого знает не 
один десяток лет, со словами: «Добро пожаловать во 
Францию, мистер Макрон!» На протяжении всего повест-
вования Рюффен, ярый противник олигархов, прослежи-
вает карьеру Макрона начиная со школьной скамьи и за-
канчивая избранием главой государства. Франсуа Рюф-
фен, представляя свой труд на YouTube, сказал, что «в 
основном это книга о людях». «Это люди, которых Ма-
крон никогда не знал, люди малообеспеченные и люди 
среднего класса. Он является президентом страны, кото-
рую не знает и даже презирает. (...) Я скажу, что в конечном 
итоге ему не хватает некого сочувствия, понимания пере-
живаний другого человека», — заключил политик и депу-
тат, который намерен передать все доходы от книги на 
нужды основанного им леворадикального движения. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
На Украине вскрывают 
методы фальсификаций 
Порошенко

Рейтинг 
не важен

Павел Дульман

В четверг Служба безопасности Украины (СБУ) провела 
по всей стране 30 обысков в рамках расследования некое-
го дела о готовящемся подкупе избирателей. Преимущест-
венно следователи приходили к членам партии «Батькив-
щина» Юлии Тимошенко, координаторам и волонтерам ее 
кампании. По мысли украинских наблюдателей, натрав-
ливая спецслужбы на своего главного соперника, Поро-
шенко играет на опережение: ломает региональные пар-
тийные структуры Тимошенко и обвиняет ее в подготовке 
фальсификаций. Хотя сам, как следует из последних пу-
бликаций в независимых украинских СМИ, готовит неви-
данный по масштабу и возмутительный по форме — за 
деньги госбюджета — подкуп украинцев.

Поясним, что СБУ, вероятнее всего, вскрывала так на-
зываемые «сетки» Юлии Тимошенко. «Сетка» — професси-
ональный термин украинских политтехнологов, синоним 
«контролируемого голосования» или «избирательной пи-
рамиды». На практи-
ке — это общность за-
ранее сагитирован-
ных избирателей, ко-
торые гарантирован-
но, но не безвозмезд-
но отдадут свои голо-
са конкретному кан-
дидату. Зачастую им 
даже не нужно будет 
приходить на участ-
ки — главное сооб-
щить свои личные 
данные представите-
лям избирательного 
штаба. Такой метод тяжело доказуемого подкупа не новый: 
«сетки» — домовые, подъездные, городские, районные — 
были на украинских выборах всегда. Точно так же продава-
лись и базы данных непринципиальных избирателей, 
оставшиеся от предыдущих кампаний. Другое дело, что на 
этих выборах Порошенко строит огромную, доходящую 
до самых отдаленных уголков Карпат сеть.

Как утверждает издание «Страна.ua», со ссылкой на 
члена избирательного штаба Порошенко, с помощью тако-
го контролируемого голосования Порошенко рассчитыва-
ет получить до 7—10 процентов голосов. Чуть меньше — не 
более 5 процентов — составят прямые приписки в комисси-
ях всех уровней и другие методы фальсификации народно-
го волеизъявления. В сумме это должно обеспечить ему по-
беду над Тимошенко и выход во второй тур с Владимиром 
Зеленским, которого стратеги Порошенко считают более 
удобным соперником. Сегодня, по данным последнего 
опроса, проведенного киевским Центром Разумкова, По-
рошенко уже вышел на второе место по популярности — у 
него 17 процентов поддержки среди тех, кто придет на 
участки (Зеленский — 19 процентов, Тимошенко — 14). 

Над построением президентской «сетки» уже работа-
ют мэры крупнейших городов и агломераций — Харькова, 
бывшего Днепропетровска, Одессы, Запорожья, руковод-
ство Киевской области. Деятельность развернута мас-
штабная: тысячи «социологов», заводящих беседы на ули-
це преимущественно с пенсионерами и малообеспечен-
ными и собирающие их личные данные. Сотни call-цен-
тров, проверяющих собранную информацию и формиру-
ющих базу из простых «сторонников», готовых просто 
продать голос, и «агитаторов», которые за отдельную пла-
ту приведут новых. Сам подкуп оформляется как матери-
альная помощь — около 30 долларов в рамках незаметно 
принятой парламентом программы социальной защиты 
«Забота». Последнее — подкуп за бюджетный счет — осо-
бенно возмущает критиков украинского президента. 

ПРОЕКТ 

В Италии 
решили 
ограничить 
иностранную 
музыку

РЕЗЕРВ 
ДЛЯ СВОИХ
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

Партия «Лига», входящая в пра-
вительственную коалицию, раз-
вернула масштабную кампанию, 
нацеленную на продвижение 
итальянской музыки в эфире на-
циональных радиостанций.  На 
сегодняшний день на первых де-
сяти самых популярных радио-
станциях страны средняя доля 
итальянской музыки не дотяги-
вает до 23 процентов, а в некото-
рых случаях планка опускается 
ниже 10 процентов. Депутат от 
«Лиги» и бывший руководитель 
партийной радиостанции Алес-
сандро Морелли предложил за-
конопроект, который обязывает 
радиостанции «резервировать» 
треть эфирного времени для ита-
льянских исполнителей, а также 
освобождать место для восходя-
щих звезд, на что выделять по 
меньшей мере 10 процентов 
эфира. Взгляды «лигистов» раз-
деляет знаменитый итальянский 
певец Аль Бано. Он считает, что 
Италии необходимо защищать 
музыкальные традиции. «Мы 
должны последовать примеру 
Франции, где по радио трансли-
руют 75 процентов националь-
ной и 25 процентов зарубежной 
музыки», — пояснил певец. 

Сергей Новиков, Каракас

С 
Алехандро мы позна-
комились в одном из 
дорогих ресторанов 
Каракаса. В 4 часа в 
будний день он как ни 
в чем не бывало сидел 
за барной стойкой, 
попивал мохито и 
смотрел на большом 

экране транслируемый матч 
футбольной Лиги чемпионов 
«Лион» — «Барселона». Вообще в 
Венесуэле можно подумать, что 
испанские «Барселона» или 
«Реал» — местные команды. На-
столько сильно за них пережива-
ют венесуэльцы, а один из пер-
вых вопросов при знакомстве: 
«За кого болеешь? «Реал» или 
«Барса?».

Так произошло и на этот раз. 
Когда Алехандро узнал, что мы с 
ним за сине-гранатовых, разго-
вор стал стремительно набирать 
обороты. Вскоре выяснилось, что 
Алехандро — бизнесмен. Занима-
ется доставкой товаров из США, 
переправляет их через венесу-
эльскую таможню, где у него 
много «связей», и вручает здесь 
довольному покупателю. «Удиви-
тельно, но эта весьма примитив-
ная схема в условиях Венесуэлы 
отлично работает, — несколько 
мохито делают венесуэльца от-
кровеннее. — На местном рынке 
выбор не богат, и мы привозим 
сюда то, что здесь не купишь. 
Люди готовы платить за это. Так 
потихоньку мы и «раскрути-
лись».

Аккуратно задаю вопрос о 
том, что он будет делать, если в 
стране все же произойдет смена 
власти, которая неминуемо от-
кроет местный рынок для амери-
канцев. Ведь тогда дефицит про-
падет, все то, что Алехандро до-
ставлял в Венесуэлу, будут прода-
вать в магазинах. Вряд ли он смо-
жет конкурировать с крупными 
ретейлинговыми сетями из США, 
которые, вне всякого сомнения, 
тут же придут на венесуэльский 
рынок… Алехандро на секунду 
задумывается, грустнеет и… за-
казывает еще один коктейль.

Эта удивительная особен-
ность венесуэльцев — жить сегод-
няшним днем. Здесь мало кто за-
думывается о том, что будет за-
втра. Ведь «завтра», пресловутая 
«маньяна», тут на деле означает 
никогда. Поэтому и большинство 
принимаемых решений — ситуа-
тивная реакция на меняющиеся 
обстоятельства. И такой подход 
касается кого угодно — от прави-
телей до обычных граждан.

Тем временем матч закончил-
ся, и Алехандро зовет в гости к 
себе домой. Едем от ресторана 
мы на двух бронированных «Той-
отах» с полностью тонированны-

ми стеклами — одна для двоих во-
оруженных охранников, другая 
— для самого хозяина. Через 10 
минут мы оказываемся возле не-
большого КПП. Въезд через шлаг-
баумы, тут же сидят охранники, 
которые пропускают «своих» на 
закрытую улицу. Здесь несколько 
больших многоквартирных кон-
доминиумов, ухоженные дорож-
ки и тротуары, аккуратно под-
стриженный газон. По улице кто-
то бегает, кто-то гуляет с детьми. 
Словом, о том, что Каракас — 
один из лидеров по числу разбой-
ных нападений, здесь совсем ни-
чего не напоминает. В конце этой 
небольшой улицы расположен 
район таунхаусов, его террито-
рия дополнительно охраняется. 
Нам сюда. Дом Алехандро пора-
жает и своими размерами, и вну-
тренним убранством — все сдела-
но по последнему слову техники, 
архитекторы и дизайнеры явно 
постарались.

Пока хозяин дома ушел обсу-
дить по телефону поставку оче-
редного груза, я остался один на 

террасе его дома. Вообще венесу-
эльцы очень гостеприимны. Вот и 
здесь, чтобы я не скучал, Алехан-
дро приказал своей домработни-
це приготовить кофе, который 
мне и принесла молодая скром-
ная девушка. Ее внешний вид 
явно указывает на происхожде-
ние — живет она в тех самых зна-
менитых трущобах, «барриос» 
или «петаре». Обычно с прислу-
гой у венесуэльцев разговари-
вать особенно не принято. Мак-
симум — дать какие-то указания. 
Я же решил не упускать момента 
и выяснить, как эти два совер-
шенно разных мира уживаются 
вместе.

Патрисия, так зовут девушку, 
рассказывает мне, что у Алехан-
дро работает уже около двух лет. 
График — плавающий, обычно 
она приходит раза 2—3 в неделю 
на полдня. Убирается, стирает и 
гладит одежду, бывает, что гото-
вит еду. В доме есть даже специ-
альная комнатка для прислуги. 
Рассказывает, что платят ей 4—5 
долларов за день уборки — по 

местным меркам это вполне вы-
сокая зарплата.

Рассказывает Патрисия и о 
своей жизни в «барриос». У нее 
четырехлетняя дочка, с ее отцом 
она не общается — типичная исто-
рия для латиноамериканских 
бедняков. Дочь ходит в государ-
ственную школу, образование 
полностью бесплатное — таким в 
Венесуэле его сделал Уго Чавес. 
Патрисия жалуется и на постоян-
но растущие цены в магазинах, 
криминал, перебои в работе 
транспортной системы — одним 
словом, все те проблемы, о кото-
рых в Венесуэле говорят посто-
янно и которые властям пока так 
и не удается решить…

При этом сама Патрисия 
крайне аполитична. Она говорит, 
что ей уже надоела борьба за 
власть в стране. По ее словам, она 
лишь усугубляет ситуацию, об-
щество становится крайне поля-
ризованным: либо за левых, либо 
за правых. Причем обстановка 
нагнетается крайне нездоровая, 
приверженцы разных взглядов 
буквально физически готовы на-
смерть сцепиться друг с другом, 
уровень ненависти и нетерпимо-
сти в обществе зашкаливает. В ка-
честве подтверждения она пока-
зывает на разбитом экране свое-
го телефона распространенное 
здесь недавно в соцсетях видео. 
На нем толпа молодых оппозици-
онеров набрасывается на двух 

полицейских, мирно стоящих в 
стороне от проводимой демон-
страции. Один из правоохрани-
телей — молодая девушка, кото-
рой достается ничуть не меньше, 
чем ее коллеге. Избиение продол-
жается около двух минут… Па-
трисия резюмирует, что в такой 
обстановке о настоящем общена-
циональном примирении гово-
рить пока не приходится, его пер-
спективы крайне туманны.

При этом Патрисия совер-
шенно не производит впечатле-
ние несчастной девушки с непро-
стой судьбой, она жизнерадост-
ная, улыбающаяся. А не потому 
ли в Венесуэле, несмотря на 
столь непростые времена, по-
прежнему царит обстановка без-
заботности? 

Условный Алехандро насла-
ждается тем, что может себе по-
зволить в Венесуэле то, что боль-
ше нигде не позволит, а условная 
Патрисия довольствуется пусть и 
не высокой, но стабильной зар-
платой и теми социальными бла-
гами для бедняков, что по-преж-
нему есть в стране. Удивительно, 
но ведь по-своему они счастливы. 
Так и живут. 

Жители Венесуэлы требуют 
от Дональда Трампа убрать руки 
прочь от республики.

А К Ц Е Н Т

В Каракасе приверженцы разных полити-
ческих взглядов буквально физически 
готовы насмерть сцепиться друг с другом

ЧП 

Попутный ветер 
разогнал 
пассажирский 
самолет 
до скорости 
звука

«ДРИМЛАЙНЕР» 
УГОДИЛ 
В ПОТОК
Константин Волков

Пассажирский Boeing 787-9 
Dreamliner американского авиа-
перевозчика Virgin Atlantic, вы-
полнявший рейс Лос-Анджелес — 
Лондон, попал в поток попутного 
ветра, дующего со скоростью 321 
км/ч, благодаря чему долетел до 
пункта назначения на 48 минут 
быстрее расчетного времени.

Как написал в Twitter пилот 
Питер Джеймс, «скорость само-
лета относительно земли дости-
гла почти 1290 км/ч благодаря по-
путному ветру, чего никогда не 
встречал за четверть века работы 
пилотом». Самолет находился на 
высоте 10 670 метров, в верхних 
слоях тропосферы (10—12 кило-
метров в умеренных широтах), 
где нередко возникают сильные 
воздушные течения ветров.

Обычная крейсерская ско-
рость Boeing 787-9 Dreamliner как 
относительно земли, так и отно-
сительно окружающего воздуш-
ного пространства, составляет 
850—900 км/ч. Однако в данном 
случае, объясняют метеорологи, 
сильный ветер возник из-за выте-
снения в этом районе относитель-
но теплого тропического воздуха 
холодными воздушными массами 
из Арктики.

В СМИ, вскоре после того как 
пилот Джеймс опубликовал свой 
твит, появились заголовки о том, 
что обычный пассажирский само-
лет преодолел звуковой барьер 
(скорость звука на высоте 10 ты-
сяч метров составляет примерно 
1080 км/ч). Это возмутило специ-
алистов, которые упрекнули жур-
налистов в незнании азов физики. 
Дело в том, что так называемая 
истинная скорость самолета выс-
читывается исходя из скорости 
относительно воздушной среды, а 
не относительно земли. По отно-
шению к земле лайнер Virgin 
Atlantic действительно преодолел 
скорость звука, так как разогнал-
ся благодаря попутному ветру до 
1290 км/ч. Однако относительно 
окружающей воздушной среды 
он продолжал лететь с обычной 
скоростью около 900 км/ч. Крити-
ки также обратили внимание, что 
пассажирские самолеты кон-
структивно не рассчитаны на 
преодоление звукового барьера, 
их предел — примерно 0,82 от этой 
величины.

Вообще же высокая скорость 
самолета относительно земли при 
попадании в попутное струйное 
течение — нередкое явление. Что 
интересно, большая часть рекор-
дов по дальности перелетов были 
установлены благодаря попутно-
му ветру. 

«Сетки» — домовые, 
подъездные, город-
ские, районные — 
были на украин-
ских выборах 
всегда

ГАДЖЕТЫ Представлен смартфон Samsung Galaxy Fold с огромным складным экраном

Смартфон пополам
Антон Благовещенский 

И
дея смартфона с большим 
гибким экраном, способ-
ным при необходимости 

складываться пополам в ком-
пактное устройство, витает в 
воздухе уже очень давно. Даже в 
старых фантастических филь-
мах фигурировали такие аппа-
раты. Сделать подобный про-
дукт по-настоящему массовым 
попыталась компания Samsung.

На специальном мероприя-
тии в Лондоне южнокорейский 
разработчик представил смар-
тфон под названием Galaxy Fold. 
Он состоит из двух половинок, 

которые складываются и рас-
кладываются. Внутри же спря-
тан большой 7,3-дюймовый 
экран — сплошной, сгибающий-
ся пополам. Как инженерам уда-
лось сделать это — большая за-
гадка, но устройство реально ра-
ботает. На одной из половинок 

расположен дополнительный 
экран — небольшой, с диагона-
лью 4,8 дюйма.

Разработчики постарались 
сделать так, чтобы стандартные 
приложения работали макси-
мально, сейчас прозвучит новый 
модный термин — бесшовно. Это 

выглядит так: например, вы от-
крываете на маленьком экране 
карты «Яндекса», ищете что-то, 
потом раскрываете смартфон, и 
на большом гибком экране от-
крыты те же самые карты с теми 
же результатами поиска. 

Еще большой экран Galaxy 
Fold способен выводить сразу 
несколько приложений одновре-
менно — на презентации показа-
ли, как можно одновременно 
смотреть ролик на YouTube, пе-
реписываться в WhatsApp и ис-
кать информацию в поисковике. 
Так что у Samsung получился не-
плохой планшет, помещающий-
ся в небольшой карман, да к 
тому же с неплохими характери-
стиками — 12 гигабайт оператив-
ной памяти, 512 постоянной, хо-
рошей трехмодульной камерой 
и мощным аккумулятором на 
4380 миллиампер-часов.

Сколько циклов сгибания и 
разгибания выдержит такой 
экран, неизвестно, но техноло-
гия, судя по всему, будет прохо-
дить доработку. Во всяком слу-
чае, именно такой вывод можно 
сделать из объявленной даты 
продаж — 26 апреля. Стоимость 
устройства отпугнет многих — 
1980 долларов, или около 130 
тысяч рублей. Но за инновации 
всегда надо было платить.

На фоне своего складного со-
брата новый «кирпич» Samsung 
Galaxy S10, а также его модифи-
кации S10+ и S10e выглядят не 
так ярко, хотя и заслуживают от-
дельного упоминания. Во-пер-
вых, они получили модные в 
этом сезоне «дырявые» дисплеи. 
Это означает, что фронтальная 

камера для селфи теперь не рас-
положена отдельно, а окружена 
со всех сторон пикселями. Чтобы 
аккуратно вырезать отверстия в 
дисплее, в компании изобрели 
специальный лазерный резак, не 
повреждающий матрицу.

Смотрится такое решение не-
обычно, но и непривычно. Кроме 
того, нет гарантии, что именно в 
месте выреза на изображении 
может оказаться какая-нибудь 
важная информация. Наверняка 
создателям приложений придет-
ся учитывать, что на экране те-
перь есть «слепые» области.

Камеры во всех новых смар-
тфонах Samsung очень неплохие 
— они умеют снимать и портре-
ты, и обычные фото, и прибли-
жать объекты, и делать пейзаж-
ные снимки сверхширокоуголь-
ным объективом. Еще одна фиш-
ка новинок — обратная зарядка. 
Они смогут сами выступать в 
роли беспроводного зарядного 
устройства — достаточно поло-
жить  гад жет на  их  заднюю 
крышку.

Самый маленький смартфон, 
Galaxy S10e, имеет диагональ 
экрана 5,8 дюйма и будет прода-
ваться по цене 56 990 рублей, 
стандартный Galaxy S10 компа-
ния предлагает за 68 990 рублей, 
а старшая модель Galaxy S10+ 
обойдется покупателям в 76 990 
рублей. В продаже устройства 
появятся уже восьмого марта, а 
предварительные заказы прини-
маются уже сейчас. 

А К Ц Е Н Т

Samsung выпустил первый 
массовый гибкий смартфон. 
Через год это будут делать все

— Видеопрезентацию смартфона 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1656488

С МЕСТА СОБЫТИЯ Венесуэла разделилась на два лагеря: 
либо за правых, либо за левых

Две стороны одного 
Каракаса

— Следите за развитием событий 
в Венесуэле на сайте:
rg.ru/sujet/6130
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С Samsung Galaxy Fold может начаться эра смартфонов с гибкими экранами.
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Председатель комиссии Совета Федерации РФ по информационной политике 
Алексей Пушков о том, почему на Западе сохраняется спрос на безответственное отношение к России 

Одним махом
Евгений Шестаков

В 
«Российской газете» 
прошел Деловой зав-
трак с Председателем 
комиссии Совета Феде-
рации РФ по информа-
ц и о н н о й  п ол и т и ке 
Алексеем Пушковым. 
Разговор, естественно, 
зашел о послании пре-

зидента Владимира Путина Феде-
ральному Собранию. 

Не считаете ли вы, что Посла-
ние президента России Феде-
ральному Собранию, особенно 
в той его части, где говорилось 
о международной ситуации, 
было, быть может, более 
жестким, чем знаменитая 
речь президента на Мюнхен-
ской конференции в 2007 году. 
В ней Владимир Путин объя-
вил, что однополярный мир 
для России более не приемлем, 
а США агрессивно навязывают 
свои правила другим государст-
вам.

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: С тех пор ситуация 
в мире качественно изменилась. 
Когда в феврале 2007 года Путин 
произносил свою знаменитую 
мюнхенскую речь, в ней говори-
лось преимущественно о доктри-
нальных разногласиях, разных 
представлениях о миропорядке. 
Конечно, эти разногласия уже 
были связаны с крупными поли-
тическими сдвигами, прежде 
всего со второй волной расшире-
ния НАТО, с поддержкой Запа-
дом «третьего тура» голосования 
на Украине в 2004 году, то есть 

первого украинского майдана. 
Понятно, что на Украине разво-
рачивалась геополитическая 
схватка, а не демократические 
процессы. Запад тогда поддержал 
приход Ющенко к власти на Ук-
раине с не меньшим энтузиаз-
мом, чем он поддержал майдан 
в 2014 году. Уже тогда Соединен-
ные Штаты вышли из договора по 
противоракетной обороне, то 
есть уже намечался стратегиче-
ский раскол между Россией и За-
падным миром. И Путин об этом 
сказал. Он объяснил, почему этот 
раскол намечается, и объявил, 
что Россия не согласится с одно-
полярным миром, потому что для 
нее в однополярном мире угото-
вано не то место, которое она 
должна занимать. И что в этом 
однополярном мире не будут 
считаться с национальными ин-
тересами России, с которыми 
должны считаться. Путин также 
сказал, что идея американской 
гегемонии контрпродуктивная 
и опасная и что Россия с ней не 
согласится.

Тогда это прозвучало шокиру-
юще для Запада, словно было ска-
зано что-то такое, чего нельзя 
произносить в «приличном об-
ществе»: разве можно поднимать 
такие вопросы, тем более с той 
прямотой, с которой это сделал 
российский президент?! Запад-
ные политики настолько привы-
кли к однополярной системе гео-
политических координат, что 
когда им сказали, что эта система 
не устраивает одну из важней-
ших держав мира, они продолжа-
ли считать, что мы с таким поло-
жением дел вынуждены будем 
все равно смириться. То есть ни-
какого понимания того, что было 
сказано российским лидером, не 
было. Зато было осуждение: если 
вы не принимаете наш мир, зна-
чит, вы хотите холодной войны. 
Вот так выглядела тогда реакция 
Запада.

Что за этим последовало? 
Ровно через полтора года после-
довала военная атака грузинско-
го президента Михаила Саакаш-
вили на Цхинвал. Запад отреаги-
ровал на мюнхенскую речь Пу-
тина такой поддержкой Грузии, 
которая позволила Саакашвили 
посчитать, что США и НАТО бу-
дут на его стороне в случае атаки 
на Южную Осетию. И хотя пря-
мой поддержки действий Тбили-
си со стороны Соединенных 
Штатов не было, косвенная, ко-
нечно, была. В Вашингтоне Саа-
кашвили дали понять:  если 
у него получится, то его поддер-
жат. То, что к военной операции 
против Южной Осетии грузин-
ского президента подтолкнула 
американская администрация, 
совершенно очевидно. Это было 
видно по реакции США на рос-
сийские действия. Во-первых, 
в Совете национальной безопас-
ности США состоялось совеща-
ние, на котором обсуждалось: 
должны ли Соединенные Штаты 

нанести ракетно-бомбовый удар 
по Рокскому тоннелю? Именно 
по Рокскому тоннелю, напомню, 
шли российские войска в Юж-
ную Осетию. Вице-президент 
Дик Чейни был за то, чтобы на-
нести удар. Некоторые члены 
Совета национальной безопас-
ности США его поддержали. 
Но было немало тех, кто высту-
пил против такого безрассудно-
го сценария. В итоге президент 
США Джордж Буш младший по-
считал, что из-за Грузии все-та-
ки не стоит сталкиваться с ядер-
ным государством. Но если этот 
вопрос обсуждался в таком со-
ставе, вы понимаете, насколько 
американцы были на самом деле 
задействованы в этой истории.

В первый раз тезис о необхо-
димости изоляции России со сто-
роны Запада прозвучал ровно че-
рез месяц после российско-гру-
зинской войны — на крупной ме-
ждународной конференции 
в Италии. Озвучил его вице-пре-
зидент США Дик Чейни. Но тогда 
Европа была к этому не готова. 
Помню, в зале человек пять нача-
ли аплодировать Чейни, но по-
скольку на его выступлении при-
сутствовали человек 250, то 
аплодисменты, прямо скажем, 
прозвучали жидко. Чейни понял, 
что пока еще Европа к такого 
рода идеям не готова. Тем не ме-
нее США не переставали искать 
тему, которая осложнила бы 
жизнь русским. А потом нача-
лись события в Сирии, а затем 
произошел переворот на Украи-
не и начался острейший кризис 
вокруг Украины.

Таким образом, за прошед-
шие годы международная обста-
новка настолько изменилась, что 
доктринальное размежевание 
с Западом сейчас уже преврати-
лось в военно-политическое раз-
межевание. За прошедший год 
ситуация только ухудшилась: 
США продолжают идти по пути 
демонтажа системы контроля 
над  ядерным вооружением 
и стратегической стабильно-
стью, которая была создана еще 
в предыдущую эпоху. В 2001 году 
они вышли из договора по ПРО, 
сейчас выходят из договора по 
ракетам средней и меньшей 
дальности. И есть ощущение, что 
они дадут просто истечь сроку 
действия договора по стратеги-
ческим наступательным воору-
жениям СНВ-3, который ввел ог-
раничения на количество ракет-
носителей и ядерных боеголо-
вок. Срок его действия истекает 
в 2021 году и, чтобы его про-
длить, нужно уже сейчас начи-
нать переговоры. Но я буду очень 
удивлен, если нынешняя адми-
нистрация станет вести диалог 
о судьбе стратегических насту-
пательных вооружений.

Мы видим деградацию воен-
но-политической обстановки и в 
Европе. Судите сами. В 2007 году 
НАТО не проводило маневры 
в Балтийском море. В 2007 году 
не было нескольких тысяч воен-
нослужащих стран НАТО на тер-
ритории Прибалтики. В 2007 
году Польша не предлагала свою 
территорию под американские 
ракеты средней дальности и не 
просила создать базы НАТО на 
своей территории.  А  НАТО, 
в свою очередь, не принимало ре-
шения о создании на территории 
Польши баз передового базиро-
вания. В Румынии не было систем 
противоракетной обороны США. 
Не было украинского кризиса. Не 
было присутствия НАТО или во-
енных судов США в Черном море. 
Сейчас мы видим, что все это 
происходит.

Вчера один западный корре-
спондент спросил меня, не счи-
таю ли я, что в выступлении Пу-
тина перед Федеральным Собра-
нием содержалась угроза по от-
ношению к Западу. Я ответил: уг-
рожают-то нам. То, о чем говорил 
президент — это наш ответ на уг-
розы со стороны Запада. Я бы 
сказал, что это ответ соразмер-
ный угрозам. Ведь в случае раз-
мещения американских ракет 
средней дальности в Европе си-
туация будет хуже, чем в 1983—
1987 годах. Нынешний ракетный 
кризис может оказаться куда 
опаснее, чем тот, что был в прош-
лом, когда советские ракеты СС-
20 противостояли американским 
«Першингам». Почему? Потому 
что тогда «Першинги» размеща-
лись в Западной Германии. А сей-
час, если США разместят ракеты 
в Европе, они будут находиться 
уже гораздо ближе к российским 
границам.

Может ли возникнуть повто-
рение Карибского кризиса 1962 
года, когда мир находился 
в шаге от ядерной войны?

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Мое личное ощу-
щение состоит в том, что, воз-
можно, мы не находимся на гра-
ни Карибского кризиса, как это 
было 1960—1961 годах, когда 
противостояли друг другу две во-
енно-политические, идеологиче-
ские и экономические системы. 
Это был принципиальный спор. 
Это была борьба за торжество 
либо капиталистической модели, 
либо социалистической модели. 
А Куба оказалась на авансцене 
этой схватки. В таком виде, ко-
нечно, для Карибского кризиса 
оснований нет.

Но если мы несколько снизим 
планку и посмотрим на ситуа-
цию так: а возможен ли какой-то 
военный инцидент между нами и, 
скажем, американцами в той или 
иной зоне кризиса: то ответ бу-
дет иным. Есть как минимум три 
зоны, где такой инцидент возмо-
жен. Это Сирия, где такое стол-
кновение чуть не произошло. Мы 
с вами прекрасно помним, когда 
Трамп принимал решение отно-
сительно последней ракетной 
атаки на Сирию в апреле прошло-
го года, в США шли дебаты: нано-
сить ли удары по местам разме-
щения российских самолетов? 
И были люди, которые публично 
говорили, что американцы долж-
ны показать русским свою силу. 
Слава богу, восторжествовала 
другая точка зрения: нанести 
удары таким образом, чтобы ни 
в коем случае не задеть русских 
и их позиций в Сирии. Но сам 
факт обсуждения такой возмож-
ности показателен. Военный ин-
цидент не раз мог произойти во 
время маневров НАТО в Балтий-
ском море. Балтийская зона — это 
вторая зона повышенной напря-
женности. И сейчас, на наших 
глазах, появляется третья зона — 
это Черное море.

Да, у нас есть контакты с аме-
риканскими военными по Си-
рии, эта линия работает. Но у нас 
были контакты и с Израилем по 

Сирии. Тем не менее наш само-
лет-разведчик оказался сбит 
в результате, по нашему убежде-
нию, маневров израильской ави-
ации. Такие ситуации могут про-
изойти помимо политической 
воли и желания сторон. Просто 
в силу насыщенности каких-то 
регионов военными маневрами. 

Задумываются ли в Европе над 
последствиями военно-поли-
тического противостояния 
с Россией? И есть ли, по вашим 
ощущениям, у западных лиде-
ров страх перед возможной вой-
ной?

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Если Мюнхенская 
конференция что-то и показала, 
так это то, что пропасть между 
нами и наиболее радикальными 
кругами в НАТО увеличивается. 
Я участвую в Мюнхенской конфе-
ренции начиная с 2013 года 
и могу сравнивать. В предыдущие 
годы было немало риторики, осу-
ждающей Россию. Но такой ди-
стиллированной враждебности 
к России, которая звучала на 
Мюнхенской конференции 
в этом году, прежде всего со сто-
роны представителей США и Ве-
ликобритании, я  не помню. 
У меня такое ощущение, что на 
Западе появились круги, у кото-
рых Россия вызывает такое раз-
дражение своей позицией, что 
они уже просто не могут сдержи-
ваться, перестают контролиро-
вать себя в каком-то смысле. Это 
очень хорошо выразил Гэвин Уи-
льямсон, министр обороны Вели-
кобритании, которому предоста-
вили возможность выступить 
в первый же день Мюнхенской 

конференции. Он призывал Запад 
отвечать на российские провока-
ции, заставить, принудить Рос-
сию, требовал от Запада единства 
в противостоянии с Москвой 
и т. д. Это была речь предвоенного 
характера.

Я потом поговорил с рядом 
представителей НАТО. Они мне 
сказали, что Уильямсон молодой 
политик и что, мол, его радика-
лизм не отражает общего настро-
ения в НАТО. Но, я думаю, отра-
жает. Британский министр слиш-

ком далеко зашел в формулиров-
ках, но настроение собравшихся 
в Мюнхене он передал достаточ-
но верно. Такие настроения су-
ществуют как минимум в ряде го-
сударств НАТО. И, по сути, с Уи-
льямсоном никто не спорил, 
никто не встал в зале и не сказал: 
г-н Уильямсон, зачем нам такая 
предвоенная риторика? Наобо-
рот, его все поздравляли с пре-
красным выступлением.

Поздравляли? В кулуарах?
АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Нет, открыто, под-
ходили прямо на сцене. И британ-
ский министр чувствовал себя 
героем, потому что зал, по сути, 
был на его стороне. Кто-то, мо-
жет, тихо не соглашался про себя. 
Но никто не встал и не сказал об 
этом. На следующий день Уиль-
ямсона поддержал вице-прези-
дент США Майк Пенс, который, 
в свою очередь, выступил с це-
лым рядом претензий к России. 
Он раскритиковал Европу за то, 
что та взаимодействует с русски-

ми по «Северному потоку-2», 
по иранской ядерной сделке. 
А потом с критикой России вы-
ступил и Джо Байден, бывший ви-
це-президент США и возможный 
кандидат в президенты от Демо-
кратической партии. Это очень 
важный момент, что британский 
министр обороны не был одинок 
в своих оценках России. То, что 
доносилось со сцены во время 
выступления Байдена, было 
практически тем же самым, о чем 
ранее говорил Уильямсон. Та же 
тональность, то же неприятие 
российской внешней политики. 
У меня мелькнула такая мысль: 
если на смену республиканцу 
Трампу придут демократы, то мы 
можем оказаться еще в худшей 
ситуации. Потому что админи-
страция Трампа борется с Рос-
сией с относительно холодной го-
ловой. А этих просто начинает 
трясти при упоминании России. 
Антироссийская линия кандида-
та в президенты Хилари Клинтон 
во время ее предвыборной кам-
пании — не случайность, это не 
просто ее позиция, которую она 
заняла на время выборов. Это 
глубокое убеждение лидера Де-
мократической партии, что 
с Россией надо как-то распра-
виться. В той или иной форме. 
Байден это в своем выступлении 
подтвердил. И то, что это совпа-
дает с позицией многих амери-
канских политиков и радикаль-
ного крыла европейских союзни-
ков США по НАТО, конечно, 
очень настораживает.

То, что лидеры Запада не пони-
мают свою ответственность 
перед гражданами своих стран, 
удивляет. Считать-то они 
хотя бы умеют? Если со «слы-
шимостью» у них плохо, со сче-
том-то у них должно быть все 
нормально. Через сколько се-
кунд или минут в их страны 
прилетит ответ из России — 
это они подсчитать могут?

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Я думаю, что счи-
тать они могут. Нам надо разде-
лить западных политиков на две 
группы: есть публичные полити-
ки, а есть люди, которые просчи-
тывают ситуации. У американ-
ских военных есть более-менее 
ясная картина, хотя их периоди-
чески тоже заносит. Они тоже на-
чинают рассуждать о том, что 
надо нанести удар по русским 
первыми. Но в целом военные на 
Западе понимают ситуацию бо-
лее адекватно, чем публичные 
политики.

Публичные политики имеют 
тенденцию заигрываться. Они за-
игрываются. Они работают на пу-
блику, они работают на средства 
массовой информации. Они дела-
ют свои карьеры. На сдержанном 
отношении к России сейчас ка-
рьеру в НАТО не сделать. Надо 
быть носителем каких-то воинст-
вующих идей. И тогда ты заметен, 
тебя все цитируют. Это то, что хо-
рошо продается. И публичные по-
литики этим торгуют. Сейчас 
спрос на жесткую антироссий-
скую позицию, а не на коррек-
тное и ответственное отношение 
к вопросам глобальной безопас-
ности. Сейчас спрос на безответ-
ственное отношение. И в этом 
я вижу определенные опасности.

Трамп несколько раз выска-
зывал соображение, что США 
надо иметь отношения с Россией, 
договариваться с русскими, по-
тому что это нужно для безопа-
сности Америки. Трамп демон-
стрировал в этом вопросе здра-
вый смысл, но как только он это 
говорил, на него набрасывалась 
огромная свора людей, которые 
торгуют русофобией и говорят: 
наоборот, русских надо наказать, 
их надо прижать, их надо осла-
бить, а не договариваться с ними.

Вспомним Карибский кризис 
1962 года. От президента США 
Джона Кеннеди американский 
генералитет требовал начала 
войны с Советским Союзом. Как 
это можно объяснить? Я считаю, 
что у людей возникает в период 
таких кризисов изменение со-
знания. Часть из них озабочена 
не тем, чтобы выйти из кризиса, 
а озабочена тем, чтобы победить, 
доказать, что они круче. Кеннеди 
тогда сообразил, что его толкают 
слишком далеко, и дал задний 
ход. Кстати, не исключаю, что это 
была одна из причин, почему его 
убили. Я убежден, что сделала 
это не американская мафия. 
Я хочу сказать, что тогда амери-
канские генералы в большинстве 
своем были за ядерную войну 
с Советским Союзом. Это не 
укладывается в голове. Те люди, 
которые в спокойной обстанов-
ке, может быть, вели бы себя 
адекватно, перестают вести себя 
адекватно. И на Мюнхенской 
конференции я увидел людей, ко-
торые готовы принимать неадек-
ватные решения. Потому что 
у них уже начались изменения 
в сознании. Они уже мыслят ка-
тегориями не мира, а категория-
ми возможной войны. В этом 
я вижу серьезную опасность. 

Алексей Пушков: На сдержанном 
отношении к России сейчас карьеру 
в НАТО не сделать.

А К Ц Е Н Т

Трамп несколько раз высказывал 
соображение, что США надо договари-
ваться с русскими, потому что это нужно 
для безопасности Америки

А К Ц Е Н Т

Мюнхенская конференция показала,
что пропасть между нами 
и наиболее радикальными кругами в НАТО 
увеличивается

ВЗГЛЯД ИЗ ИТАЛИИ

ОТВЕТ ПУТИНА 
БЫЛ ОБОСНОВАННЫМ
Тиберио Грациани, Директор итальянского аналитического 
центра «Вижн глобал трендс»

— Как мне показалось, тон, который на этот раз выбрал президент Путин 

для своего Послания к Федеральному Собранию, был не только, как всегда, 

уверенным и решительным, но и очень спокойным, сдержанным.  В частно-

сти, Путин посчитал необходимым предупредить США, что если они разме-

сят ракеты средней и меньшей дальности в Европе, то Россия будет выну-

ждена развернуть вооружения не только в отношении тех территорий, от-

куда начнет исходить прямая угроза для его страны, но и в отношении тех 

территорий, где находятся центры принятия решений о применении угро-

жающих России ракетных комплексов.

Я считаю, что после одностороннего выхода США из договора РСМД ответ, 

который последовал вчера со стороны Путина, был  абсолютно правильным 

и обоснованным. Как мне кажется, это тот ответ, который должен был быть 

громогласно озвучен. Потому что все указывает на то, что после выхода 

США из этого соглашения последуют решения, нацеленные на усиление 

американского военного потенциала и военного присутствия в мире и, в 

частности, в европейских странах, граничащих с Россией. Вместе с тем Пу-

тин послал четкий сигнал тем западным странам, которые опасаются новой 

гонки вооружений и возможного нападения со стороны России. Путин твер-

до дал понять, что Россия первой ни на кого не собирается нападать и нико-

им образом не заинтересована в столкновении с США, все ее действия но-

сят «оборонительный характер». То, чего по-настоящему хочет Россия, так 

это полноценных, равноправных и дружеских отношений со всеми ведущи-

ми игроками, включая США. Тем не менее хотел бы отметить, что то, как себя 

ведет администрация Трампа, волей-неволей вызывает много вопросов ка-

сательно будущих взаимоотношений между Москвой и Вашингтоном и теми 

странами Европы, которые разделяют экспансионистскую политику США.

Я бы также хотел отдельно обратить внимание на очень важные слова Пу-

тина, обращенные к Евросоюзу, которого он призвал сделать реальные 

шаги для восстановления нормальных экономических и политических от-

ношений. Полагаю, что в преддверии грядущих выборов в Европарламент 

российский президент решил заверить европейских партнеров в том, что 

Российская Федерация настроена на сохранение устойчивого дружеского 

сотрудничества в разных областях, а также заинтересована в выстраива-

нии новых отношений между Москвой и Брюсселем. С другой стороны, 

правда также заключается в том, что многие из этих европейских стран, ко-

торые являются союзниками США, могут воспротивиться этому процессу.

ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ

ОТРЕЗВЛЯЮЩИЙ ЭФФЕКТ 
ВОЗМОЖЕН
Никола Миркович, французский политолог, президент 
ассоциации «Запад-Восток»: 

— Во многих СМИ, как во Франции, так и в других европейских странах, 

внешнеполитическую часть Послание Владимира Путина Федеральному 

Собранию представили как некую угрозу, которую российский президент 

направил всему западному миру. Откровенно говоря, такая интерпретация 

меня не только удивляет, но и возмущает. На самом-то деле все обстоит 

совсем иначе. И здесь важно напомнить о контексте, в котором прозвучали 

путинские слова.

Напомню о том, что именно Соединенные Штаты приняли решение о выхо-

де из Договора о РСМД, несмотря на то что Москва их всячески отговари-

вала от этого более чем опрометчивого, опаснейшего шага. Не будем забы-

вать о планомерном продвижении НАТО к российским границам, в непо-

средственной близости к которым Североатлантический блок проводит 

регулярные военные учения, а также о том, что американские солдаты 

вольготно себя чувствуют на востоке Европы, в том числе в прибалтийских 

странах — бывших советских республиках.

Лично я обратил внимание на слова Владимира Путина о том, что «Россия 

отнюдь не заинтересована в конфронтации с США», хотела бы иметь с 

ними конструктивные отношения, а ее цель — сохранение мира. В Москве 

хорошо помнят, хотя прошло уже больше полвека, о кубинском ракетном 

кризисе, поставившем человечество на грань термоядерной войны, и не 

хотят повторения этого ужаса. Одновременно с этим российский лидер 

предупредил: Россия адекватно ответит, как только угроза против нее ста-

нет реальной, и нацелит свое оружие как на те европейские страны, где Ва-

шингтон решит разместить свои ракеты средней и малой дальности, так и 

туда, где будут находиться центры по их управлению. 

Что в этой позиции? Рациональный, взвешенный подход. Ведь лучше зара-

нее предупредить противоположную сторону о возможных последствиях. 

Пусть там знают об этом, что, вполне вероятно, произведет отрезвляющий 

эффект. Ведь все так просто: не будет в Европе американских ракет — не 

появятся и российские. Сама же Москва, и это четко сказано в Послании 

Владимира Путина, первой этот шаг не сделает. У России другие заботы — 

развивать экономику, поднимать благосостояние народа. Причем, и это 

стоит особо отметить, российский лидер конкретно рассказал о том, какие 

современнейшие технические средства Россия готова задействовать, что-

бы ни у кого не возникло иллюзии добиться военного превосходства над 

вашей страной. Какие уж там «агрессивные намерения Путина», а это те-

зис, который сейчас пытаются вбить в головы европейцев с телеэкранов и 

газетных полос. Это предостережение и призыв не допустить в ближайшей 

перспективе скатывания к роковой черте.

ПРОЧИТАНО

ЗАПУСК НОВОГО РАЗГОВОРА
Большинство американских СМИ обратили внимание на ту часть обраще-

ния президента Владимира Путина, в которой он говорил о военных вопро-

сах. При этом зачастую западная пресса расценивала его заявления как уг-

рожающие, забывая или отодвигая на второй план те фрагменты, где рос-

сийский лидер настаивал, что любые действия Москвы будут носить исклю-

чительно оборонительный и ответный характер. Тем не менее часть амери-

канских изданий и экспертов признали, что речь скорее звучала предупре-

ждением США, чем угрозой.

Исполнительный директор авторитетной Ассоциации по контролю над во-

оружениями Дэрил Кимболл в статье для газеты The Wall Street Journal на-

писал: «Если Путин обещает не развертывать новые ядерные системы при 

условии, что США не пойдут на размещение новых ракет средней и мень-

шей дальности, это уже начало диалога… Это запуск разговора по новому 

соглашению о неразвертывании, что может снизить риск новой гонки воо-

ружений».

Агентство Bloomberg отметило: «Тональность ежегодного обращения Пути-

на была менее воинственной, чем год назад, когда он продемонстрировал 

компьютерные презентации нескольких новых ракет и других высокотехно-

логичных вооружений, которые, как показалось, были нацелены на США. В 

этом году графика была посвящена экономическим вопросам. Что касается 

нацеленных на Европу ракет, Путин настоял, что Россия не будет разверты-

вать их первой… Вашингтон заявляет, что не будет размещать ядерные воо-

ружения в Европе, но США и их союзники создают основу для развертыва-

ния новых ракет средней дальности впервые с того времени, как это было 

запрещено ДРСМД». Телеканал CNBC констатирует: «Несомненно, что Пу-

тин за годы своего президентства вернул России статус мировой сверхдер-

жавы, которая при этом потеряла часть своих друзей, но и приобрела ряд 

новых». В репортаже телеканала Fox News сообщается: «Путин подтвер-

дил, что не Россия будет первой разворачивать ракеты средней дальности 

в Европе. Но он предостерег, что ответит, если США установят свои ракеты 

на континенте… Он настоятельно подчеркнул, что Москва рассчитывает 

урегулировать разногласия с США».

Подготовили Нива Миракян (Рим), Вячеслав Прокофьев (Париж), 
Игорь Дунаевский.
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ЖИЛЬЕ Новые квартиры в Кронштадте получили
125 молодых семей 

Ключевой момент

Ольга Штраус, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

В 
Кронштадте 125 моло-
дых семей, участников 
программы «Молоде-
жи — доступное жи-
лье», получили ключи 
от новых квартир. Их 
в р у ч и л  н о в о с е л а м 
в р и о  г у б е р н а т о р а 
С а н к т- П е т е р б у р г а 

Александр Беглов. Семьи будут 
проживать в одном доме — это па-
мятник эпохи конструктивизма, 
в котором был сделан капиталь-
ный ремонт. Дом возвышается в 
самом центре Кронштадта, на 
улице Коммунистической, и это 
место по праву является знако-
вым для города.

— Ваши дети будут расти в сер-
дце Кронштадта, в двух шагах от 
Морского собора, который явля-
ется символом Российского фло-
та, — сказал, поздравляя новосе-
лов, Александр Беглов. — От 
кронштадтского причала от-
правлялись корабли в научные 

экспедиции и военные походы. 
Здесь был построен первый в 
мире ледокол. Александр Беглов 
осмотрел дом и зашел в гости к 
многодетной семье Пчелинских. 
Он подарил новоселам картину и 
телевизор.

— Новая квартира — это сча-
стье! — говорит Татьяна Пчелин-
ская. — Мы с мужем ждали ее три 
года. Ровно тогда, когда родился 
наш младший — сын Рома, — вста-
ли на очередь. 

У Михаила и Татьяны подра-
стают трое детей, старшим доч-
кам уже исполнилось 9 и 5 лет. 
Но долгие годы этой семье, по-
томственным кронштадтцам, 
пришлось кочевать по съемным 
квартирам или жить в родитель-

ских домах. И вот долгожданное 
новоселье! 

Надо отметить, что Кронш-
тадту — самому необычному го-
родскому району, расположен-
ному на острове Котлин, — влас-
ти Санкт-Петербурга уделяют 
сейчас особое внимание.

Достаточно сказать, что в 
конце минувшего года была 
скорректирована программа 
«Экономическое и социальное 
развитие территорий Санкт-Пе-
тербурга». Приоритетное внима-
ние в ней уделено именно Крон-
штадту. 

— Кронштадт обладает огром-
ным туристическим потенциа-
лом, — отметил Александр Бе-
глов. — Наша общая задача прев-

ратить его в культурный центр 
национального и международно-
го уровня. Для этого у нас есть 
все ресурсы. Город будет прини-
мать главный военно-морской 
парад в честь Дня Военно-мор-
ского флота, планируется прове-
дение на его территории Между-
народного военно-морского са-
лона и создание военно-патрио-
тического парка культуры и от-
дыха.

Отдельного разговора заслу-
живает создание на территории 
Кронштадта кластера Военно-
морского флота, перспективы 
которого обсудили на днях врио 
губернатора Санкт-Петербурга 
Александр Беглов и министр обо-
роны Сергей Шойгу. «РГ» уже 
подробно писала об этом проек-
те, в рамках которого планирует-
ся передислоцировать в Кронш-
тадт военно-морские образова-
тельные и научные учреждения и 
создать на их базе единый центр 
образовательной, научной и бое-
вой подготовки. Уже известно, 
что 1 сентября текущего года в 
Кронштадте на острове Бычьем 

откроется пансион для воспи-
танниц министерства обороны.

Эти перспективы, понятно, 
требуют более активного реше-
ния жилищных вопросов, в том 
числе и для молодых жителей. 
Стоит отметить, что новый дом, 
под крышей которого обретут 
свое счастье 125 молодых семей, 
уже четвертый, введенный в 
Кронштадте по программе «Мо-
лодежи — доступное жилье». Она 
реализуется в Петербурге с 2003 
года и рассчитана на очередни-
ков с 18 до 35 лет. Один из ее ме-
ханизмов — приобретение квар-
тиры в рассрочку. Молодые се-
мьи оплачивают первый взнос в 
размере 30 процентов от стоимо-
сти жилья, а на оставшиеся 70 
процентов получают беспроцен-
тную рассрочку на 10 лет.

Предполагается, что в теку-
щем году в рамках этой програм-
мы смогут улучшить свои жи-
лищные условия 2138 семей мо-
лодых петербуржцев. 

Как будут обустраиваться новоселы, 
Александр Беглов посмотрел в квар-
тире многодетной семьи Пчелинских.

А К Ц Е Н Т

Ключи от квартир новоселам вручил врио 
губернатора Санкт-Петербурга 
Александр Беглов
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Продажа части административного здания  
(20 106,9 кв. м.) по адресу: г. Москва,  

пр. Вернадского, д. 41, стр. 1
извещение о проведении открытого публичного предложения 

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7614, 609-7622,  

inf@adm.gazprom.ru, gazpromnoncoreassets.ru
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, 

доб.  № 421, v.lysenin@etpgpb.ru
Дата проведения: 26.03.2019 в 12:00 МСК
Прием заявок с 22.02.2019 с 12:00 по 22.03.2019 до 

18:00 МСК
Начальная/минимальная цена: 1 599 477 119 / 860 477 119 руб., 

кроме того НДС
Шаг понижения/повышения цены: 36 950 000 / 18 475 000 руб.
Сумма задатка: 50 000 000 руб. 
Полная информация размещена на сайтах Организатора и 

Продавца
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении общественных 
обсуждений (в форме общественных слушаний)

Акционерное общество «Газпром газораспределение Тверь» 
в соответствии с распоряжением Администрации Конаковского райо-
на Тверской области от 18.02.2019 № 47 уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы проектной документации «Межпоселковый газопро-
вод высокого давления к д. Синцово Конаковского района Тверской об-
ласти; Распределительный газопровод среднего давления по д. Синцово 
Конаковского района Тверской области», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: реализация проекта по строи-
тельству объекта газификации в Конаковском районе.

Месторасположение намечаемой деятельности: Тверская об-
ласть, Конаковский район, Козловское сельское поселение.

Наименование и адрес заявителя: АО «Газпром газорас-
пределение Тверь», 170005, г. Тверь, ул. Фурманова, д. 12/4,  
(4822) 52-27-58. Контактное лицо в г. Конаково: Щурин Дмитрий Евге-
ньевич, тел.: (48242) 4-30-14.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: 2016–2018 годы.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Конаковского района Тверской области.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде в общественной приемной и обществен-
ные слушания.

Документация, содержащая материалы ОВОС, доступна для рассмот-
рения и подготовки замечаний и предложений заинтересованных лиц, 
фиксируемых в Журнале учета общественного мнения в общественной 
приемной с 22.02.2019 по 25.03.2019 по адресу: Тверская область, г. Ко-
наково, ул. Энергетиков, д. 13, каб. 104, общественная приемная, поне-
дельник — четверг с 09.00 до 17.00, пятница с 09.00 до 16.00, обед с 13.00 
до 14.00. суббота, воскресенье — выходные.

Свои замечания и предложения можно направить с пометкой  
«Общественные слушания» в адрес Заявителя, а также на эл. почту за-
явителя: konakovo@tver-gaz.ru и организатора: konkui@yandex.ru. 

Общественные обсуждения по объекту государственной эко-
логической экспертизы, включая материалы оценки воздей-
ствия, состоятся: 26.03.2019 в 14 часов 30 минут по адресу: Тверская 
область, г. Конаково, ул. Энергетиков, д. 13, 3-й этаж, зал заседаний.  
Начало регистрации: 14 часов 00 минут.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
о проведении общественных обсуждений  

в форме общественных слушаний
Администрация городского округа Серпухов настоящим ин-

формирует о начале общественных обсуждений по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы: «Проектная документа-
ция на рекультивацию полигона ТКО «Съяново» городского ок-
руга Серпухов Московской области» в форме общественных слу-
шаний.

Цель намечаемой деятельности: рекультивация полигона 
ТКО «Съяново» городского округа Серпухов Московской области.

Местоположение намечаемой деятельности: Московская об-
ласть, Серпуховский район, в районе д. Съяново-1, участок с ка-
дастровым номером 50:32:0030225:1.

Заказчик: Администрация городского округа Серпухов, 
ИНН 5077007093, адрес местонахождения: 142203, Московская 
область, г. Серпухов, ул. Советская, д. 88, адрес  для корреспонден-
ции: 142203, Московская область, г. Серпухов, ул. Советская, д. 88,  
тел.: 8 (4967) 37-53-06.

Проектная организация: общество с ограниченной ответствен-
ностью «ЭКОКОМ», адрес местонахождения и для корреспонден-
ции: 111141, г. Москва, ул. Плеханова, д. 9, стр. 1, эт. 2, пом. III, к. 8; 
тел.: 8 (495) 672-73-16.

Ответственный за организацию общественных обсуждений 
в форме общественных слушаний: Администрация городского ок-
руга Серпухов Московской области.

Форма проведения общественных обсуждений: общественные 
слушания.

С документацией объекта государственной экологической эк-
спертизы можно ознакомиться в течение 30 дней со дня опублико-
вания данного информационного сообщения по адресу: Московс-
кая область, г. Серпухов, ул. Красный Текстильщик, д. 6 «А», зда-
ние муниципального бюджетного учреждения культуры Дворец 
культуры «Исток», по вторникам и пятницам с 13.00 до 14.00, 
а также на официальном сайте Администрации городского округа 
Серпухов.

Общественные обсуждения по объекту государственной эколо-
гической экспертизы в форме общественных слушаний состоятся 
27.03.2019 г. в 11.00 по адресу: Московская область, г. Серпухов, 
ул. Красный Текстильщик, д. 6 «А», здание муниципального бюд-
жетного учреждения культуры дворец культуры «Исток».

Замечания и предложения в отношении документации объекта 
государственной экологической экспертизы принимаются 
до 26.03.2019 г. включительно в письменной форме  с 10.00 до 17.00 
ежедневно в рабочие дни или путем направления почтой по адресу: 
111141,  г. Москва, ул. Плеханова, д. 9, стр. 1, эт. 2, пом. III, к. 8, или 
на электронную почту: office.russia@ecocom.at.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «Омский каучук» совместно с Администрацией г. Омска 
уведомляет о намечаемой хозяйственной деятельности и о начале 
общественных обсуждений с целью ознакомления населения с Тех-
ническим заданием (ТЗ) и для последующей разработки материа-
лов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по объекту 
государственной экологической экспертизы: «Расширение  
емкостного парка отделения Д-20 цеха Д-1-20-20а-83а  
ПАО «Омский каучук».

Цель намечаемой деятельности: Расширение емкостного парка 
отделения Д-20 цеха Д-1-20-20а-83а ПАО «Омский каучук».

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Омс-
кая обл., г. Омск, ул. Губкина, 13. 

Наименование и адрес заявителя: ПАО «Омский каучук», 
644035, г. Омск, ул. Губкина, 30.

Орган, уполномоченный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений: Администрация города Омска.

Общественные обсуждения проводятся в форме представления 
замечаний и предложений.

Вся информация будет доступна заинтересованной обществен-
ности в течение 30 календарных дней со дня выпуска публикации 
на сайте ПАО «Омский каучук» и в помещении офисного здания 
ПАО «Омский каучук» по адресу: г. Омск, ул. Губкина, 30, 2-й этаж, 
каб. 227, с 8.30 до 17.30 (перерыв с 13.00 до 14.00), суббота, воскре-
сенье — выходные дни. В указанной организации также будет раз-
мещен журнал регистрации обращений общественности (при ре-
гистрации иметь при себе паспорт), в который могут внести свои 
замечания/предложения и довести их до сведения Заказчика.

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: февраль 2019 г.—
июнь 2019 г.

В марте 2019 г. общественности будут представлены предвари-
тельные проектные материалы и ОВОС, о чем будет сообщено до-
полнительно.

Контактная информация Заказчика ПАО «Омский каучук»: 
ПАО «Омский каучук», 644035, г. Омск, ул. Губкина, д. 30,  
тел.: 8 (3812) 69-70-53.

Лицо, ответственное за проведение общественных слушаний, 
координатор проекта: Начальник отдела промышленной безопас-
ности, охраны труда и экологии ПАО «Омский каучук» Грушко 
Игорь Викторович, тел.: (3812) 69-70-53, (3812) 69-73-10.  
E-mail: Grushko_IV@ok.titan-chem.ru

Подрядчик: ООО «ИнтерЭнерджи-Инжиниринг»: 644024, 
г. Омск, ул. Ильинская, д. 4, Севостьянов Игорь Анатольевич 
— главный инженер проекта, тел.:  8-913-976-55-07.  
E-mail: i.sevostyanov@ie-e.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ШКОЛА

В селах 
не хватает 
12 тысяч 
педагогов

ЖДУТ УЧИТЕЛЯ

Ксения Колесникова

В сельских школах сегодня не 
хватает примерно 12 тысяч пе-
дагогов. Программа «Земский 
учитель», которую предложил 
запустить президент Владимир 
Путин, позволит решить эту 
проблему. Об этом рассказала 
министр просвещения Ольга Ва-
сильева. 

— В Послании президента про-
звучали те слова, которые мы 
очень ждали, — предложение о 
земских учителях. Прозвучала 
федеральная национальная про-
грамма. И что важно — по анало-
гии с «Земским врачом», где 
были сняты возрастные барьеры, 
мы теперь можем обращаться к 
учителям и приглашать их рабо-
тать в сельские школы. Сегодня в 
них у нас нехватка педагогиче-
ских работников (куда входят 
учителя и другие сотрудники) 
примерно 12 тысяч человек, — 
рассказала Ольга Васильева. — Из 
42 тысяч школ у нас в стране 26 
тысяч — сельские, где педагоги 
совмещают различные предме-
ты. И сейчас учителя, получив 
подъемные средства, которые 
будут заложены в эту программу, 
получат возможность обустро-
ить свою жизнь именно в селе.

Напомним, программу «Зем-
ский учитель» президент пред-
ложил запустить с 2020 года.  Пе-
реезжая на работу в села и малые 
города педагоги  будут получать 
единовременную выплату в раз-
мере миллиона рублей. По сло-
вам Ольги Васильевой, многие 
регионы сегодня имеют свои 
программы поддержки молодых 
сельских педагогов, есть допла-
ты к зарплате первые три-пять 
лет. Но большой плюс «Земского 
учителя» в том, что появилась 
возможность привлечения учи-
телей с большим стажем.

— Они могут приехать в село и 
дальше продолжать свою педаго-
гическую деятельность. Это 
очень важный момент не только 
с материальной точки зрения, но 
и моральной. Мы отдельно выде-
ляем— земский учитель.  Это вы-
сокое звание, — подчеркнула 
Ольга Васильева. 

ВОПРОС Что 
делать школе 
с хулиганом?

КЛАСС 
ОПАСНОСТИ
Анна Владимирова

ЧП в школах стабильно не ухо-
дят из новостных лент: потряса-
ет очередной случай в Приморье. 
Родители одноклассников устро-
или самосуд над учеником. По-
вод? Школьник жестко вел себя 
по отношению к другим ребятам. 
Одной из последних «жертв» пя-
тиклассника стала девочка, ко-
торая в итоге попала в больницу 
с подозрением на серьезную 
травму. И у кого-то из взрослых 
сдали нервы… Позиция тут од-
нозначная: родителей оправдать 
ничем нельзя. Но сам случай, 
сама проблема — системные. Что 
может сделать школа с хулига-
ном, который терроризирует 
весь класс? Почему ребенок с 
очевидно серьезными проблема-
ми остается с ними один на 
один? Кто должен был не допу-
стить подобной ситуации? 

Эти вопросы «РГ» задала эк-
сперту, директору ФИРО РАН-
ХиГС Максиму Дулинову:

— Согласно 61-й статье Зако-
на «Об образовании в РФ», — 
прокомментировал он, — до до-
стижения возраста 15 лет школа 
не может исключить ученика. 
Остаются педагогические и вос-
питательные меры, работа с се-
мьей. Кроме того, школа может и 
должна в таких случаях выйти на 
связь с органами опеки и попе-
чительства: родители ненадле-
жащим образом исполняют свои 
обязанности по воспитанию ре-
бенка. И это, пожалуй, все закон-
ные инструменты, которые се-
годня есть. Дальше с семьей 
должны разбираться, привле-
кать родителей к администра-
тивной ответственности органы 
опеки. Однако на практике таких 
случаев, чтобы они действитель-
но вмешались, не так уж и много. 
Чтобы изменить ситуацию, не-
обходимо выводить на качест-
венно новый уровень работу 
школьных психологов и психо-
лого-педагогических служб. Там, 
где они еще остались. А там, где 
их нет, их нужно возрождать. И 
именно через совместную рабо-
ту учителей и психологов с се-
мьей можно снизить уровень аг-
рессии. Это действительно слож-
ная задача. 

ЖКХ В Подмосковье принят 
закон о льготах на вывоз мусора

В пересчете 
на возраст

Ирина Рыбникова

Депутаты Московской област-
ной Думы приняли вчера сразу в 
трех чтениях закон о льготах на 
вывоз мусора. Льготы получат 
все подмосковные пенсионеры, 
причем чем они старше, тем 
меньше будут платить.

С инициативой ввести диффе-
ренцированную оплату за вывоз 
мусора для пожилых граждан вы-
ступил губернатор области Анд-
рей Воробьев в ходе ежегодного 
обращения к жителям. Меньше 
месяца понадобилось для того, 
чтобы инициатива обрела статус 
закона, действующего к тому же 
с 1 января 2019 года — то есть с  
месяца, когда жители области 
впервые получили платежки с от-
дельным тарифом на вывоз мусо-
ра.

Итак, неработающим пенсио-
нерам предоставляется компен-
сация в размере 30% от стоимо-
сти этой услуги. Тем, кому испол-
нилось 70 лет, компенсировать 
будут 50% тарифа, а пожилые 
люди, достигшие 80-летнего воз-
раста, от оплаты этой услуги ос-
вобождаются полностью.

Как пояснила министр соци-
ального развития области Ирина 
Фаевская, эта мера введена для 
того, чтобы не допустить скачка 
коммунальных платежей для со-
циально незащищенных жите-
лей. По расчетам властей, новой 
льготой смогут воспользоваться 
порядка 1 миллиона человек. «В 
муниципальных управлениях со-
цзащиты имеются данные на всех 
жителей со льготным статусом — 
им никуда обращаться не нужно, 
новые компенсации для них рас-
считают автоматически. А пенси-
онеры без льготного статуса 
должны заявить о себе», — рас-
сказали «РГ» в пресс-службе ре-
гионального министерства соц-

развития. То есть пенсионерам, 
не имеющим льгот, компенсацию 
за вывоз мусора не начислят, 
пока они не обратятся с этой 
просьбой в местную соцзащиту.

Напомню, в конце января Мо-
соблдума также приняла закон, 
наполовину уменьшивший плату 
за вывоз мусора для тех, кто уже 
пользовался льготами на комму-
нальные услуги. Это ветераны 

войны, ветераны труда и военной 
службы, инвалиды, труженики 
тыла, реабилитированные лица, 
почетные доноры и почетные 
граждане Московской области, 
многодетные семьи. Им тариф за 
вывоз мусора стали компенсиро-
вать на 50% так же, как и все про-
чие комуслуги. Как теперь будут 
коррелироваться оба новых за-
кона, в минсоцразвития объя-
снили на примере пенсионера, 
имеющего статус ветерана труда. 
«При выходе на пенсию он по 
первому закону получит льготу в 
размере 50%, как более выгод-
ную из двух, на которые имеет 
право. Но при достижении этим 
ветераном 80 лет более выгод-
ным становится второй закон, 
вообще освобождающий его от 
оплаты этой услуги — и именно по 
нему человеку начнут рассчиты-
вать компенсацию», — пояснили 
в пресс-службе. 

ОБРАЗОВАНИЕ В школах Москвы откроют IT-классы

Айти свое 
призвание
Сергей Бабкин

С 
1 сентября 2019 года в 
школах Москвы откроют-
ся профильные IT-классы. 

Такое поручение мэр Сергей Со-
бянин озвучил на встрече с педа-
гогическим сообществом в шко-
ле № 2098 имени Л.М. Доватора.

«У нас уже есть кадетские, 
медицинские, инженерные клас-
сы, — напомнил глава города. — 
Настало время вспомнить и о 
сфере информационных техно-
логий — одной из самых востре-
бованных на рынке труда». Даже 
в Москве, куда съезжаются ра-
ботники со всей страны, остро 
не хватает программистов. Раз-
работчики софта и сами готовы 
учить молодежь, осталось толь-
ко создать стандарты школьных 
IT-классов.

Базу заложили как раз в школе 
№ 2098, где был создан полигон 
информационных технологий. 
Так назвали образовательный 
центр с продвинутыми техноло-
гиями: 3D-принтерами, цифро-
выми станками для создания ро-
ботов. Здесь проходят уроки и 
мастер-классы для ребят с 1 по 
11-й. Полигон открыт даже для 
учеников соседних школ.

Таких полигонов в Москве — 
уже восемь. Но все равно это 
нельзя назвать полноценной до-
вузовской подготовкой програм-
мистов. Нужны именно профиль-
ные классы. К разработке стан-
дартов школьного программиро-
вания в Москве подключился 
«Яндекс», ассоциация «Отечест-
венный софт», МГТУ, Высшая 
школа экономики и другие сто-
личные вузы-флагманы. «Про-
граммистскими» будут десятые 
классы, курс довузовской подго-
товки рассчитан на два года. За 

это время школьники изучат 
принципы работы информацион-
ных систем, искусственного ин-
теллекта, научатся языкам про-
граммирования. 

Попасть в эти классы будет 
нелегко. Зачислять будут только 
на конкурсной основе, нужно бу-
дет продемонстрировать базо-
вые знания. Пройти это испыта-
ние стоит хотя бы потому, что в 
дальнейшем школьника «возь-

мут на карандаш» не только в ву-
зах, но и в том же «Яндексе». Еще 
обучаясь в 10-м классе парни и 
девушки фактически на 100 про-
центов обеспечат себя высокоо-
плачиваемой работой. 

Сергей Собянин: К осени планируем 
открыть 30 IT-классов в московских 
школах.
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Льготы получат все 
подмосковные 
пенсионеры, 
причем чем они 
старше, тем мень-
ше будут платить

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Прямая речь 
Сергей Кравцов, Руководитель Федеральной службы 
по надзору в сфере образования и науки 

— Коллеги, я заинтересован в том, чтобы ЕГЭ по информатике развивался. 

Я согласен с определенными и критическими замечаниями, в том числе к 

заданиям. Я думаю, что тот компьютерный экзамен, который мы начинали, 

мы его сделаем, и это будет определенный толчок в этом направлении. Я 

прошу коллег из Москвы подключиться, потому что понятно — школа ори-

ентируется на то, что спрашивают.
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Татьяна Владыкина, 
Елена Новоселова, 
Александр Ржешевский, 
Елена Яковлева 

П
ока ученые и футуро-
логи ведут разгово-
ры об увеличении че-
ловеческой жизни до 
120 и 150 лет, встает 
вопрос, как спра-
виться со все более 
р а з р а ста ю щ и м с я 
одиночеством. Быть 

одиноким всегда трудно, но в 90, 
кажется, труднее, чем в 20. «РГ» 
продолжает тему активного дол-
голетия ( «РГ» от 21. 01.2019). 
Жить до 100! Но с кем? На этот 
вопрос отвечают наши эксперты, 
занимающиеся активным долго-
летием: демограф Оксана Синяв-
ская, психолог Сергей Ениколо-
пов, известный филолог Аза Та-
хо-Годи, ветеран советской печа-
ти Зорий Апресян, поэт-песен-
ник Лариса Рубальская. 

Кто заглядывает встарь 
в эротический словарь? 

Начнем с радикального вопро-
са: можно ли влюбиться в 90? 

ЗОРИЙ АПРЕСЯН: Мне 92, и на вопрос, 
с кем жить — с детьми, внуками, 
я всегда отвечаю — с женщиной. 
Сын у меня в Испании, дочка 
в Орехово-Борисово, а я живу 
с женой. Абсолютно согласен 
с социологом Дмитрием Рогози-
ным, сказавшем в РГ, что «… 

в глубокой старости чрезвычай-
но важно наличие интимного 
партнера. Интимность никуда не 
уходит и в 90, просто приобрета-
ет другие формы». Будучи на пен-
сии, я начал заниматься пробле-
мами эроса. И даже составил сло-
варик. На столе у меня постоянно 
лежит «Искусство любить» Эри-
ха Фромма. А недавно перечитал 
«Науку любить» Овидия. «Красо-
та — ненадежное преимущество. 
Старайся образовать ум, только 
ум остается с нами до могилы». 
И дальше: «усердней изучай ли-
тературу и старайся овладеть 
двумя языками, Одиссей не отли-
чался красотой, но владел даром 
слова, в него влюбились две боги-
ни…». 

Но в 90 любовь меняется? 
ЗОРИЙ АПРЕСЯН: Любовь меняется 
и в 30, и в 50. Женщина всегда 
стоит перед необходимостью по-
нимать, что хочет мужчина, 
а мужчина — что хочет женщина. 
И не только понимать, но и чувст-
вовать. Умные женщина и муж-
чина сразу чувствуют, когда что-
то ломается или между ними 
встает кто-то третий. Хуже, если 
не замечаешь этого вовремя или 
делаешь вид, что не замечаешь.

И вы продолжаете призна-
ваться жене в любви?

ЗОРИЙ АПРЕСЯН: В этом возрасте луч-
ше проявить любовь поступка-
ми, заботой. Когда моя жена упа-
ла и ее увезли в Склиф с перело-
мом, я первый раз в жизни испы-
тал стресс. Через год — у нее опе-
рация на ноге. Потом снова упа-
ла — в общем, три года я был 
в роли медбрата, что тут о любви 
говорить. Это посильнее призна-
ний. Хотя Виолетта мне вдруг 
сказала про нас: «Я знаю, что мне 
повезло». Один раз. Недавно. 

Можно ли в 80 найти себе пару? 
ОКСАНА СИНЯВСКАЯ: Мне кажется, что 
да. Создание партнерских отно-
шений возможно в любом возра-
сте. А сейчас появляется все боль-
ше медицинских, психологиче-
ских и социологических исследо-
ваний, показывающих, что воз-
раст не препятствие ни для влю-
бленности, ни для сексуальных, 
ни для партнерских отношений. 

И говоря о возможности найти 
пару, мы же имеем ввиду не толь-
ко секс, а очень широкий ком-
плекс взаимоотношений. Я ду-
маю, что партнерский потенциал 
у людей старшего возраста не ис-
черпан. Они же люди с опытом 
и могут им поделиться с другими. 

Счастье и Наполеон 
на пенсии 

Встречали ли вы счастливых 
людей в глубоком пожилом воз-
расте и в чем заключалось их 
счастье? 

ЗОРИЙ АПРЕСЯН: В свои 92 я счаст-
лив, потому что не потерял инте-
рес к жизни во всех ее ипостасях: 
политических, экономических, 
культурных, военных, мораль-
ных, правовых… 

Счастлив, что могу мыслить, 
что память многое хранит. Иног-
да спрашиваешь у жены, а куда 
девались очки, но зато помнишь 
день, когда наша эскадра верну-
лась в Севастополь, — 5 ноября 
1944 года (я даже напоминал об 
этой дате министру обороны 
Сергею Шойгу). До сих пор пом-
ню лица людей, оставшихся в Се-
вастополе живыми — как они пла-
кали! Меня не покидают и, наде-
юсь, не покинут оптимизм, вера 
в будущее своей страны — это 
тоже важно для счастья. 
СЕРГЕЙ ЕНИКОЛОПОВ: Я встречал не-
мало счастливых людей среди по-
жилых. Счастье они находили 
в любви, да, к женщине, к детям, 

но главное — к профессии, делу 
и хобби. Знаете, как счастлив 
клерк, всю жизнь собиравший 
коллекцию марок или бабочек, 
или самодеятельный краевед! Че-
ловек должен не отступать от 
своего призвания и заниматься 
любимым делом до последнего. 
ЗОРИЙ АПРЕСЯН: Я закончил рабо-
тать на седьмом десятке лет. 
Оставил должность главного ре-
дактора журнала, но вспомнил, 
что я хоть по образованию и фи-
лософ, всегда интересовался 
историей. И упрекал себя, что не-
достаточно хорошо знаю исто-
рию Великой французской рево-
люции. Начал заниматься ею, не-
вольно вышел на Наполеона, те-
перь все мои книжные полки за-
полнены книгами о нем. Жить до 
150 стоит уже затем, чтобы по-
стичь Наполеона. И не надо ле-
ниться, потому что познание — 
это тоже труд. 
СЕРГЕЙ ЕНИКОЛОПОВ: Встретившиеся 
мне пожилые счастливцы, как 
правило, были очень творчески-
ми людьми. Нет, у них не было ка-
ких-то эдаких профессий — акте-
ры или писатели. Большинство 
счастливцев, кстати, среди уче-
ных. Но и среди простых людей, 
работящих, умеющих что-то де-
лать своими руками, их много. 
И еще это, как правило, люди с хо-
рошим от природы здоровьем. 
ОКСАНА СИНЯВСКАЯ: А по моим на-
блюдениям, ощущение внутрен-
него счастья не сильно зависит от 
здоровья и других внешних фак-
торов. Счастливым может быть 
человек не очень здоровый и не 
очень богатый, но ценящий свой 
опыт и свою жизнь. Исследова-
ния, показывающие, что люди 
старших возрастов как раз зача-
стую счастливее тех, кому 40—
50—60. Потому что в этом возра-
сте появляются мудрость и воз-
можность по-другому смотреть 
на горизонт прожитых лет. Менее 
сиюминутно. Не придавая слиш-
ком большого значения текущим 
проблемам и понимая всю их 
преходящесть. 

Одиночество с близкими, 
дружба с далекими 

Не будем лукавить, возмож-
ность найти близкого человека 
в 90 гораздо меньше возможно-

сти его потерять — и не только 
жену или мужа, но и друзей. 
Когда не остается ровесников, 
мир становится чужим?

ЗОРИЙ АПРЕСЯН: У меня есть жена 
и есть товарищи. Мне есть о чем 
с ними поговорить и есть что вы-
пить. Но моя записная книжка 
уже похожа на лесную просеку — 
столько «вырублено» имен, фа-
милий, адресов, телефонов. 
СЕРГЕЙ ЕНИКОЛОПОВ: Потеря близ-
ких — огромная проблема и не 
обязательно для очень старых 
людей. Но чем дольше живет че-
ловек, тем невесомее становится 
паутина того, что на научном 
языке называется социальной се-
тью, — ближайшего окружения, 
знакомых, родственников, дру-
зей. 
ЗОРИЙ АПРЕСЯН: Конечно, одиноче-
ство в 100 лет страшнее, чем в 30. 
Особенно если ты беспомощен. 
Но бытовая зависимость все-та-
ки не самое страшное. Пока моя 
жена лежала в больнице, я понял, 
что современный быт для пожи-
лого человека достаточно легок 
и управляем — купил суп в паке-
тике, швырнул в кипяток… А вот 
душевное одиночество… 
СЕРГЕЙ ЕНИКОЛОПОВ: … может приве-
сти в больницу для психохрони-
ков. Защитить же может Самоу-
важение в истинном смысле это-
го слова, то есть не эгоистиче-
ская гордыня, а знание, что ты 
останешься в памяти если не всех 
потомков, то своих любимых 
внуков и правнуков. И Культура 
в самом широком смысле этого 
слова — религия, искусство, эти-
кет, традиции, труд — один из над-
ежных буферов, которые защи-
щают нас от страха смерти. Тво-
рите в любой из этих сфер — и сбе-
режетесь от дурных мыслей. 

Помимо буквальных потерь 
происходит еще и истончение 
связи с родными. Дети в зрелом 
возрасте живут своими забота-
ми, а родители постепенно выпа-

дают для них из круга «экспертов 
по жизни», к которым прислуши-
ваются и приходят за душеспаси-
тельным общением… 
СЕРГЕЙ ЕНИКОЛОПОВ: Стариков спаса-
ет «черезпоколенческая» связь — 
не с детьми, а с внуками. Дедушка 
и бабушка меньше, чем родите-
ли, критикуют и влезают в жизнь 
молодых людей, больше им про-
щают — любят просто так, а не за 
пятерки и успехи. И получают со-
ответствующий ответ. 

А у повзрослевших детей по-
рой срабатывают детские ком-
плексы. Пятидесятилетняя тетя 
вдруг начинает выговаривать 
своей матери, что ей не хватало 
внимания и любви в дошкольном 
возрасте, а в школьном ее не от-
дали на танцы, зато заставляли 
ходить на скучную музыку и т. п. 
В своих личных неудачах, как 
психологических, так и реаль-
ных, мы часто обвиняем родите-
лей. Впрочем, и они не отстают по 
части обвинений: я в тебя столь-
ко вложила, а ты вечно занят де-
лами, не можешь позвонить, за-
бежать… К  счастью,  внуки 
и внучки в этот ворох претензий, 
как правило, не включены. 
ОКСАНА СИНЯВСКАЯ: Для стариков 
очень важны и неродственные 
отношения с молодыми людьми. 
Родственным неизменно сопут-
ствуют взаимные претензии или 
ожидания, а с чужими детьми 
и внуками диалог строится легче 
и очень обогащает и молодое, 
и старшее поколение. 

Но, как показывают сравни-
тельные исследования, к сожале-
нию, в странах постсоветского 
блока такие неродственные меж-
поколенческие взаимоотноше-
ния сейчас развиты хуже, чем, 
например, в процветающих стра-
нах Западной или Южной Евро-
пы. Наши молодые поколения от-
рицают опыт старших, считая его 
нерелевантным сегодняшним 
дням. А у старших поколений на-

капливаются обиды и ощущение 
внутренней ненужности. 
СЕРГЕЙ ЕНИКОЛОПОВ: То, что нынеш-
ние старики брюзжат, наверное, 
нормально. Это же люди, успеш-
ность которых осталась в Совет-
ском Союзе. Там они многого до-
бились и в профессии, и по жиз-
ни. А сейчас по этим критериям 
рухнули вниз. И чтобы там ни го-
ворили, наши пенсионеры плохо 
защищены социально. Поэтому 
и брюзжат, вспоминая, как им 
сейчас кажется, золотые дни. Это 
нужно понимать и не наступать 
им на раны. 

Психологи утверждают, что 
есть два сценария старости. Пер-
вый: ты мудрец, возрастающий 
в своем человеколюбии. Второй: 
ты злобный брюзга, завидующий 
молодым. Как избежать второго? 
ЗОРИЙ АПРЕСЯН: Я всегда был катего-
рическим противником фразы 
«Не та молодежь пошла, то ли 
дело мы». Естественно, что моло-
дежь от нас отличается. По-мое-
му, она более образованна и гра-
мотна. Тут обязателен прогресс. 
Но мы можем их заинтересовать. 
Чем? Надо спросить у них. Но, 
я думаю, мы можем быть интере-
сны им тем, что, несмотря ни на 
что, когда было надо — стояли на-
смерть. 

Бросить руль, включить 
гаджет и обнять женщину 

Как себя так воспитать, что-
бы не соответствовать непри-
ятным общественным стерео-
типам о стариках? 

СЕРГЕЙ ЕНИКОЛОПОВ: Хорошо стареют 
как раз те, кто не размышляет 
о перспективах своей старости. 
Размышления такого типа часто 
отягощают душу и толкают к не-
безопасным размышлениям 
о смерти. Надо просто жить насы-
щенной жизнью. А со стереотипа-
ми все просто: женщинам любого 
возраста, извините за резкость, 
незачем ходить с седыми лохма-

ми, без маникюра и педикюра. 
В зеркало надо заглядывать для 
адекватности, а не стремления 
молодиться. 

Помогают ли сохранять себя 
любимые привычки и навыки, 
например водить машину? 
-Принц Филипп, муж англий-
ской королевы Елизаветы Вто-
рой, на днях добровольно сдал 
водительские права. После се-
рьезной аварии. Ему 97 лет…

ОКСАНА СИНЯВСКАЯ: Все стареют по-
разному. Тому, у кого хорошее 
здоровье и отменные физические 
реакции, лучше поддерживать 
привычные навыки и продол-
жать водить машину. Потому что 
чем дольше человек сохраняет 
привычную для себя активность, 
тем он лучше себя чувствует. Но 
если быстрота реакции, острота 
зрения и подвижность пусть по-
степенно, но утрачиваются, то 
настаивать на том, что надо во-
дить машину,  — преступная 
ошибка. 

Мне кажется, главное, чему 
человек научается в жизни, это 
умение принимать себя таким, 
какой ты есть в данный момент. 
Для долгожителя это особенно 
актуально.  Важно осознать 
и принять то, что твой организм 
меняется, и спокойно адаптиро-
ваться к его новому состоянию. 
Да, возможно, надо перестать во-
дить машину, но при этом ведь 
можно нарастить навыки обра-
щения с информационными тех-
нологиями. 
ЗОРИЙ АПРЕСЯН: Я лично не дружу 
с гаджетами. Но рядом всегда ле-
жат ноутбук и планшет жены, 
у нее есть смартфон, она мне час-
то читает смешные вещи. Дру-
жить с прогрессом надо, это 
очень интересно, но в подходя-
щем для себя варианте. Но если 
понимаешь, что все не успеешь 
и не охватишь, то дай Бог успеть 
обнять женщину. 

ЛИЧНОСТЬ 23 февраля — 90 
лет Георгию Щедровицкому

Человек-мысль

Елена Яковлева

Имя Георгия Петровича Щедровицкого обозначает вос-
становление настоящей мысли в России. После «фило-
софского парохода», вывезшего из страны лучшие умы — 
чтоб не мешали строить социализм, — в стране действи-
тельно почти пресеклась работа мысли. Кого не успели 
вывезти, посадили в лагеря, как Лосева, или загнали в 
глушь, как Бахтина, так что философствовать, следовать 
движению свободной мысли десятилетиями было просто 
опасно. Те же Лосев и Бахтин спрятали свой дар в фило-
логию, эстетику, литературоведение.

Но потом появились они — Зиновьев, Щедровицкий, 
Мамардашвили, Пятигорский… И мышление — настоя-
щее, сильное, «осредствленное», все вокруг меняющее — 
восстановилось в правах. И никого тут, кстати, по ходу 
мысли не надо было догонять. Они пришли и все собой 
явили. И Парсонса они знали. И Вебера…

Часто спрашивают: откуда они взялись, эти вдруг мы-
слящие люди? Да, из оттепели, да, из первых послеста-
линских свобод, но ведь и еще из чего-то. И похоже, что 
из дерзновения. Личного дерзновения — быть и мыслить.  
Из воздуха свободы. Из шляний по улицам Москвы — 
иногда почти всю ночь, с Зиновьевым во главе — с напря-
женными разговорами о логике и философии.

Ученики, приходившие к нему на домашние и разно-
институтские семи-
нары, и приезжав-
шие на его знамени-
тые игры, за глаза 
звали его ГП. Не 
только те, кто был 
близок, кого он знал 
и выделял, но и со-
прикоснувшиеся с 
ним по касательной 
щеголяли при встре-
че друг с другом 
этим «ГП». 

А сегодня всем им  
не так просто ска-
зать широкой публике, кем был ГП и что он сделал. Вики-
педиевское «философ, методолог» большинству непо-
нятно. Что это еще там за методы и как их пощупать? И 
слово «философ» не делает прицел четче. Философы же в 
широком мнении — это такие отвлеченные люди. Форму-
лу, схватывающую личность Георгия Петровича, мне не-
ожиданно, вспоминая первую встречу с ним, подсказала 
его жена Галина Алексеевна Давыдова. Кроме наблюда-
тельного женского — «острый взгляд рысьих глаз», она 
сразу заметила главное: это был человек, который пере-
бивал докладчика.  Ей тогда это показалось неправиль-
ным поведением — интеллигентская среда такого никог-
да не поощряла. Мы до сих пор любим выставлять щит са-
молюбия и трусливой, нескорой мысли: «Только не пере-
бивайте меня!» А почему, собственно? А если вы несете 
чушь и в вашей речи очевидны логические ошибки и за-
блуждения? А если вы лжете? Друг Щедровицкого Алек-
сандр Пятигорский, лет 12 назад читая в Музее Востока 
лекцию о буддизме, просто умолял слушателей переби-
вать его по первому желанию. 

Так вот Щедровицкий — человек, который всех пере-
бивал. Если почитать книги разговоров на его семина-
рах, это может показаться бесконечно буксующей,  воз-
вращающейся назад мыслью. День, второй, третий не от-
ходить от одной темы, от одной разветвляющейся мысли. 
Потому что он и сам себя перебивал. Для полного осмы-
сления, полной ясности. 

И то, что Щедровицкий всех перебивал, было благом. 
Трудным, но большим. В результате этой — на самом деле 
часто недосягаемой для большинства по высоте своей 
культуры — «буксовки» мысль становилась другой. 

Сын блистательного советского управленца, органи-
затора авиационной промышленности, он был челове-
ком, желающим нормального (то есть высокого) разви-
тия своей стране и являвшим пример очень высокой ра-
боты мысли .

Но нам не надо обольщаться мыслью о его сходности с 
тем, что обычно думаем и делаем мы. Как он любил гово-
рить: мышление случается столь же редко, как танцы ло-
шадей. 

Сегодня недружелюбы, являя всегдашнюю помесь 
глупости с конспирологией, объявляют его движение 
чуть ли не масонским заговором, но его ученики - умны, 
успешны, состоятельны.  Они работают в науке. В мо-
сковских и мировых университетах. В ключевых отра-
слях экономики. В правительстве.  И говорят, даже в ад-
министрации президента… 

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Долгая жизнь не должна делать человека одиноким

Жить до ста. А с кем?

А К Ц Е Н Т

Современный быт для пожилого человека 
достаточно легок и управляем — купил суп 
в пакетике, швырнул в кипяток…
А вот душевное одиночество… 

Георгия Щедровицкого на кружках, семинарах и «играх» многие 
помнят именно таким: с мелом, у доски.

О ЛЮБВИ

А как у них? 

Лариса Рубальская, поэт-песенник:

В Японии больше всего счастливых долгожителей. Однажды мне позвони-

ла японская подруга и сказала, что приедет ко мне в гости с одноклассни-

ками. Я с радостью согласилась и спросила, сколько их будет, чтобы при-

готовить тапочки: японцы обязательно надевают тапочки, входя в дом. Она 

ответила: восемнадцать! 

Восемнадцать восьмидесятивосьмилетних одноклассников с удовольст-

вием приехали ко мне в гости! А подруга объяснила мне их бодрое состоя-

ние так: «Вы русские такие странные, ты при мне уже десять раз позвони-

ла по разным номерам: пришла ли твоя племянница домой, все ли в поряд-

ке с детьми, не поскользнулась ли знакомая в темном дворе… Целыми 

днями вы не спускаете с «поводка» своих близких и друзей, ищете друг 

друга, мандражируете и волнуетесь — а это не дает вам долго жить и быть 

здоровыми. В Японии в силу особенности традиций, психики, деликатно-

сти и языка нельзя лишний раз побеспокоить звонком даже родственни-

ков. Что будет, то обязательно будет — и незачем все время волноваться. 

Для японцев счастье — в созерцании цветущей сакуры, краснеющих кле-

нов. В обязательных занятиях какой-то гимнастикой. Красиво приготов-

ленной еде и сборе друзей или родных за столом — поесть, поговорить. 

В размеренном течении дней.

НЕ НАПРАСНО, 
НЕ СЛУЧАЙНО...
Наверное, самый яркий пример 

блистательной глубокой старости 

дал великий русский философ Алек-

сей Федорович Лосев, продолжав-

ший работать и после 90. О его ин-

теллекте мы говорим с его соратни-

ком и близким человеком, извест-

ным филологом, профессором МГУ 

Азой Алибековной Тахо-Годи (в 

свои 96 она ведет семинары для 

студентов филфака МГУ). 

— На юбилее по поводу своего 

90-летия Алексей Федорович Лосев 

говорил о вечной молодости в нау-

ке. О том, что человек, занимаясь 

наукой, молодеет. Но это тоже не 

просто так — взял и помолодел. 

Творчество для Лосева было ра-

достно, но вместе с тем оно совер-

шалось в очень тяжелых условиях — 

потеряв в лагере зрение, он не мог 

читать, писать. Свои книги он дикто-

вал. Сначала мне, а когда я стала за-

ведовать кафедрой — секретарям. 

Ночью обдумывал, а на следующий 

день диктовал. И сохранил свой ин-

теллект до последних дней. 

...То, что Алексей Федорович Лосев 

до конца жизни сохранял интеллект, 

я думаю, происходило не без воли 

Божией. Когда-то на знаменитые 

строки Пушкина «Дар напрасный, 

дар случайный, Жизнь, зачем ты мне 

дана?» митрополит Филарет (Дро-

здов), теперь канонизированный 

как святой, ответил: «Не напрасно, 

не случайно. Жизнь от Бога нам 

дана». Так и дар Лосева к высокой 

мыслительной работе, его способ-

ность к ней в старости были не слу-

чайными. Не без воли Божией он ра-

ботал день и ночь. 

При этом Алексей Федорович всег-

да любил преподавание. Говорил, 

что лектор должен быть даже акте-

ром — в хорошем смысле этого сло-

ва. Я тоже очень люблю препода-

вать, и для меня важно общение 

с молодыми ребятами. Знаменитая 

надпись на латинском на щите Ок-

сфордского университета — 

Dominus illuminatio mea — «Го-

сподь — просвещение мое» — цитата 

из 26-го псалма — лишнее подтвер-

ждение для нас, что просветительст-

во чрезвычайно важно. Алексей Фе-

дорович всю жизнь этим занимался. 

В замечательном документальном 

фильме Виктора Косаковского об 

Алексее Федоровиче Лосеве есть 

чудесный маленький диалог с моей 

ученицей Олей, он говорит ей о нео-

бычности ее душевного склада. Он, 

конечно, очень любил молодежь. 

Но люди постарше к тому времени 

уже многие ушли из жизни. Хотя 

к нам приходил в гости замечатель-

ный Николай Павлович Анциферов, 

много писавший о городской куль-

туре (автор знаменитой книги «Пе-

тербург Достоевского»). Он жил не-

подалеку, в соседнем переулке. 

Между ним и Алексеем Федорови-

чем бывали интересные беседы. 

Философ Алексей Федорович Лосев и Аза Алибековна Тахо-Годи летом, на даче.
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Откуда они 
взялись эти вдруг 
мыслящие люди? 
Из воздуха свобо-
ды? Из личного 
дерзновения?

Полностью разговор читайте на 
сайте «РГ» 
rg.ru/art/1656866

Воспоминания о Щедровицком его учеников и близких 
читайте на сайте РГ  
rg.ru/art/1656809

Комментарий
Андрей Реус, председатель Правления Фонда  
Георгия Щедровицкого:

— Георгий Петрович Щедровицкий, с моей точки зрения, про-

извел переворот в работе мышления, подобный тем, что ког-

да-то произвели Платон или Аристотель. Он зацепил такие 

краеугольные вещи, которые дали мышлению совершенно 

новые характеристики и выразились в этом его системно-де-

ятельностном подходе, который мне как управленцу сегодня 

позволяет работать с самыми сложными ситуациями.  Он пы-

тался создать тот набор инструментов, с помощью которых 

управленцы могут менять ситуацию к лучшему. А в пере-

стройку он смог сделанные за многие годы огромным коли-

чеством людей наработки применить к управленческой пра-

ктике. И в региональном развитии, и в развитии страны.



12 Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 февраля 2019
пятница №40 (7798)

Культура FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

МУЗЫКА 
Олег Митяев 
дал концерт 
«Никому
не хватает 
любви»

ЗИМА — ТОЖЕ 
МАЛЕНЬКАЯ 
ЖИЗНЬ
Александр Алексеев

Накануне концерта Олега Митяе-
ва нарасхват звали в телеэфиры. 
На Первом канале он успел поя-
виться дважды: в «Добром утре» 
и «Вечернем Урганте». Поводом 
стал не только день рождения са-
мого успешного ныне барда, но 
и его большой концерт в Москве, 
и две недавние новинки — альбом 
«Никому не хватает любви» 
и сингл «Опять мне снится ста-
рый двор». А еще новая книга — 
«Кухня встречи и дорог. Папины 
рецепты», написанная в содруже-
стве с сыном Саввой. Митяев-
младший учится в училище на по-
вара, и знаменитый папа его от 
этого не отговаривает. Книжка по-
лучилась очень занятная и полез-
ная — в ней собраны и кулинарные 
советы, и впечатления от встреч 
с интересными людьми, и расска-
зы о путешествиях — целый том.

Да и сам Олег Митяев, если бы 
не постоянные гастроли (мало 
кто сейчас дает до 20 концертов 
в месяц!) наверняка давно бы 
махнул в какие-нибудь неведо-
мые страны. Ведь и во время ин-
тервью с Иваном Ургантом он 
с гордостью, но и с какой-то, как 
показалось, потаенной белой за-
вистью говорил о своем друге Фе-
доре Конюхове: «Вот мы сейчас 
с вами разговариваем, а он сейчас 
гребет на своей лодке. Он в кру-
госветном путешествии…» Ну, 
а пока Олег Митяев никуда не уе-
хал, он представил в московском 
«Вегас Сити Холле» новую про-
грамму. И даже сложно сказать, 
что продавалось в фойе быстрее: 
пластинка или книга? Кажется, 
обе. Мало кому из авторов-испол-
нителей сегодня такое удается…

Зрительный зал снова был по-
лон, а многие новые песни зрите-
ли знали наизусть. В альбоме их 
14. Но главная из всех песен, ко-
нечно, та, что и дала название ди-
ску — «Никому не хватает люб-

ви». С щемящими душу интона-
циям, с переходом порой на раз-
говор с доверительным настрое-
нием, грустная, но при этом все 
равно окрыляющая и светлая — 
фирменный творческий прием 
Олега Митяева. И очень друже-
ский… В новой песне в инстру-
ментовке уже появился саксо-
фон, а в коде она отдаленно напо-
минала гармонию прежнего хита 
артиста «Принцесса» (там где 
в концовке — «А он никуда из Мос-
квы не уехал, он просто женат на 
другой»), но есть в этом и опреде-
ляющая суть — «Нам всем не хва-
тает любви» — это снова продол-
жение истории об обычных лю-
дях, может, даже случайных по-
путчиках в поезде… Ведь расска-
зывать и петь так сокровенно, те-
пло и неравнодушно, как Митяев, 
пожалуй, не умеет никто на сов-
ременной сцене. Звезды ведь 
обычно сочинят хиты о любви 
или собственных переживаниях, 
а Митяев — иной. Он не приукра-
шивает жизнь или самого себя, 
чужд самолюбованию и предпо-
читает петь о тех, кто рядом, — 
обо всех нас, неприметных и про-
стых, но все равно старающихся 
быть счастливыми и любимыми, 
несмотря ни на что. Поэтому 
в зрительном зале не было сво-
бодных мест...

Во время концерта вспомни-
лась фраза, давшая название кни-
ге Франсуазы Саган — «Немного 
солнца в холодной воде». Фраза 
уместна и как девиз творчества. 
Пожалуй, новые песни Олега Ми-
тяева — как раз такие… А по доро-
ге к метро кто-то из зрителей, со-
греваясь на ветру, негромко пел: 
«Лето — это маленькая жизнь». 
Наверняка теперь-то он понима-
ет, что и февраль, может быть, 
тоже... 

Олегу Митяеву удалось стать 
другом для своих поклонников.

ТОЛЬКО В «РГ» Валерий Гергиев о мировой премьере 
и Конкурсе Чайковского

Игра и медные тубы

Ирина Муравьева

М
ировая премьера 
новой партитуры 
Родиона Щедрина 
«Месса поминове-
ния» для хора a 
cappella состоится 
26 февраля в Кон-
цертном зале Ма-
риинки. А на сле-

дующий день под руководством 
Валерия Гергиева пройдет пре-
мьера новой постановки «Хован-
щины» Модеста Мусоргского 
в миланском театре Ла Скала. 
В эти же дни Гергиев готовит мас-
штабный фестиваль Мариинско-
го театра, посвященный 175-ле-
тию Николая Римского-Корсако-
ва, и впервые в эксклюзивном 
интервью «Российской газете» 
комментирует главное событие 
сезона — предстоящий XVI Меж-
дународный конкурс имени П.И. 
Чайковского, который состоится 
в Москве и в Петербурге с 17 по 
29 июня: 

Почти все крупные премьеры 
новых сочинений Родиона Ще-
дрина проходят в последние 
годы в Мариинском театре. Его 
новая партитура «Месса поми-
новения» для хора a cappella (по 
надписи на надгробии Николая 
Гоголя) появилась по заказу Ма-
риинского театра?

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Это то, что Родион 
Константинович не мог не напи-
сать: посвящение Майе Михай-
ловне. Мы очень ждем этой пре-
мьеры. Родион Константинович 
и Майя Михайловна — большие 
друзья Мариинского театра, 
и наша творческая и человече-
ская дружба неразделимы. Очень 
надеюсь, что он не будет разоча-
рован нашей работой. Главное, 
что наш крупнейший российский 
композитор продолжает тво-
рить, писать для коллектива Ма-
риинского театра в расчете на ис-
полнение в наших замечатель-
ных залах. У нас сегодня несколь-
ко крупных площадок, где звучат 
самые масштабные произведе-
ния, когда-либо созданные чело-
вечеством. 

Через четыре месяца откроет-
ся XVI Конкурс Чайковского, ко-
торый радикально изменился 
с тех пор, как вы возглавили 
его — и в части своего регламен-
та, и в части менеджмента, 
обеспечивающего серьезную 
концертную карьеру лауреа-
там. В этом году вы расшири-
ли конкурс, добавив новые но-
минации: деревянные и медные 
духовые. В чем была необходи-
мость такого расширения? 

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Сегодня практи-
чески невозможно организовать 
новый конкурс, даже мало-маль-
ски сравнимый с Конкурсом Чай-
ковского. Говорю об этом ответст-
венно. При этом мы не можем не 
думать о том, что будет происхо-
дить с нашей отечественной ис-
полнительской школой в ближай-
шие 30—50 лет. А надо понимать, 
что наша школа — это не только 
пианисты. Мы сделали очень нуж-
ный и, может быть, даже запозда-
лый шаг, учитывая сегодняшнее 
положение, когда в некоторых ре-
гионах сегодня проблема двух фа-
готистов найти. Очень надеюсь, 
что Конкурс Чайковского даст 
громадный толчок развитию ду-

ховой школы в России, и мы еще 
будем с благодарностью вспоми-
нать этот исторический момент 
расширения его номинаций. 
В 1958 году в программу Конкур-
са Чайковского вообще входили 
только фортепиано и скрипка. Се-
годня этот конкурс — музыкаль-
ный форум номер один для всей 
планеты, и он не должен иметь ка-
кие-то лимиты. А наша задача со-
стоит в том, чтобы выявить яр-
чайшие дарования среди молодых 
людей, посвящающих свою жизнь 
классической музыке: в том чи-
сле игре на флейте, гобое, тубе 
или фаготе. Эти дисциплины в лю-
бой стране мира на вес золота. Но 
сегодня даже в странах, не претен-
довавших еще совсем недавно на 
заметную роль в музыкальном 
мире — в Гонконге, Тайване, Китае, 
Корее, Японии, серьезно развива-
ется исполнительство на духовых 
инструментах, оркестры растут 
как грибы. Не надо думать, что 
только в Германии или в России 
почитают Баха и Чайковского. 
Классическая музыка триум-
фально шествует по всему миру, 
потому что мир музыки устроен 
иначе. И Конкурс Чайковского 
благодаря своим новым дисци-
плинам еще больше усилит свою 
роль в этом мире.

Не так давно на сайте конкур-
са появились списки членов 
жюри. В качестве председате-
лей жюри — в основном менед-
жерский состав: в номинации 
скрипка — Мартин Энгстрём, 
глава фестиваля в Вербье, у вио-
лончелистов — сэр Клайв Гил-
линсон, директор Карнеги-
холл, у вокалистов — оперный 
администратор, в прошлом 
замдиректора Метрополитен-
опера Сара Биллингхёрст-Со-
ломон и другие. Многие пред-
ставители жюри участвуют 
в работе последних конкурсов 
Чайковского под вашим руко-
водством? Что означает этот 
постоянный круг? 

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Карнеги-холл, фе-
стивали в Вербье, в Люцерне — это 
крупнейшие мировые площадки. 
Я сам много лет возглавляю Тихо-
океанский музыкальный моло-
дежный фестиваль в Саппоро, где 
собираются лучшие музыканты 
со всей планеты, и являюсь уже 
второй сезон музыкальным руко-
водителем фестиваля в Вербье. 
В любом случае, я отталкиваюсь 
в своем выборе не только от дав-
ней творческой и человеческой 
дружбы, но и от того, что возглав-
ляемые этими людьми музыкаль-
ные организации лидируют 
в мире. Смогу ли я сам, не надеясь 
на кого-либо, обеспечить воз-
можности выступать лауреатам 
Конкурса Чайковского на пре-
стижных площадках? Да, как и де-
вять лет назад, я отвечу на этот 
вопрос утвердительно. Я все вре-
мя возглавлял не только Мариин-
ский театр, но и другие крупные 
коллективы в мире: Роттердам-
ский, Лондонский филармониче-

ские оркестры, был главным при-
глашенным дирижером Метропо-
литен-оперы, сейчас возглавляю 
Мюнхенский филармонический 
оркестр. У меня есть свои воз-
можности. Но когда мы делаем 
это вместе, наши возможности 
многократно вырастают. Мы обя-
зательно будем организовывать 
выступления наших победителей 
в Нью-Йорке, в Париже, в Вербье, 
в Японии, Китае, Корее, во мно-
гих городах и странах. И это даже 
не стоит упоминаний, потому что 
мы все профессионалы и крепко 
связаны между собой. Хочу толь-
ко подчеркнуть, что мое главное 
условие членам жюри было одно: 
находиться в Москве на протяже-
нии всего конкурса. Как это было 
принято 60 и даже еще 30—40 лет 
назад: работать в жюри Конкурса 
Чайковского считалось тогда ог-
ромной честью для таких гигант-
ских фигур, как Мария Каллас 
или Давид Ойстрах, Эмиль Ги-
лельс, Мстислав Ростропович, 
Леонид Коган. Я посчитал необхо-
димым вернуть этот регламент. 

Голосование планируете прово-
дить по той же системе, выз-
вавшей столько споров на 
прошлом конкурсе?

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Вопросы голосова-
ния еще будем обсуждать более 
детально. Мы никогда не относи-
лись к этому пренебрежительно. 
Но многие коллеги оказались 
слишком чувствительны и склон-
ны к совершенно неожиданным, 
я бы сказал, сверхрадикальным 
оценкам выступлений молодых 
исполнителей. Мое мнение, что 
вся работа конкурса, в том числе 
членов жюри, должна быть про-
низана прежде всего доброжела-
тельным отношением к музыкан-
там, а потом уже пусть будут 
и строгость, и пристрастие. Мож-

но переживать за композитора, 
можно говорить, что Моцарта так 
играть нельзя, но я не приветст-
вую, когда идут на крайние, раз-
рушительные оценки. Механизм 
голосования должен защищать 
молодых музыкантов, выступаю-
щих на площадке конкурса, от ра-
дикального субъективизма.

Через несколько дней у вас со-
стоится премьера «Хованщи-
ны» на сцене Ла Скала. Петь 
спектакль будут мариинские 
солисты. В чем суть этого про-
екта? 

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Да, действительно, 
большая и сильная команда пев-
цов Мариинского театра пригла-
шены на новую постановку «Хо-
ванщины» в Ла Скала. У нас дав-
нее партнерство с итальянскими 
коллегами, а лично мое сотруд-
ничество с Ла Скала длится уже 
почти тридцать лет. В последний 
раз на этой сцене «Хованщина» 
звучала лет 20 назад: мы приво-
зили нашу легендарную поста-
новку Леонида Баратова и Федо-
ра Федоровского. Сейчас мы де-
лаем в Ла Скала новую сцениче-
скую версию «Хованщины» в по-
становке очень интересного ита-
льянского режиссера Марио 
Мартоне. Надеюсь, у нас будет 
сильный театральный результат. 
Для меня главное, что «Хованщи-
на» будет звучать в театре, кото-
рый по праву считается колыбе-
лью многих величайших ита-
льянских опер, и на этой сцене 
будет идти опера Мусоргского. 
Вообще отношение Италии к Рос-
сии, к российским музыкантам 
никогда не было враждебным, хо-
лодным, циничным, и мы все это 
очень ценим. 

Вы готовите крупный фести-
валь Римского-Корсакова, ко-
торый развернется в марте 
и апреле на всех мариинских 
сценах — в Петербурге, Влади-
кавказе, Владивостоке, на Пас-
хальном фестивале. Посвяще-
ние Римскому-Корсакову вы 
уже делали 25 лет назад. Что 
представите на этот раз? 

 ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: У нас большие 
планы: мы исполним все 15 его 

опер и ряд оркестровых произве-
дений. Такая задача в 1994 году 
даже близко не ставилась. Про-
звучат оперы, которые почти или 
совсем не исполняются: «Серви-
лия», «Вера Шелога», «Млада». 
Это наше приношение великому 
русскому композитору, который 
многие свои творческие планы 
связывал с труппой Мариинско-
го театра. Если же вспоминать 
фестиваль к 150-летию Николая 
Андреевича, то у нас и тогда была 
внушительная программа: зву-
чали произведения Римского-
Корсакова, Анатолия Лядова, 
Игоря Стравинского, Модеста 
Мусоргского, исполнялся «Борис 
Годунов» в оркестровке Римско-
го-Корсакова, произведения 
Клода Дебюсси, Мориса Равеля, 
Оливье Мессиана. Мы делали по-
пытку проследить влияние Рим-
ского-Корсакова, в том числе на 
примере французской музыки. 
Сегодня возможности труппы 
Мариинского театра огромны, 
и мы можем предложить публике 
уже не несколько, а все 15 опер 
Римского-Корсакова. У нас поя-
вилось новое серьезное поколе-
ние артистов, которые могут 
представить свое прочтение 
роли, справиться со всеми во-
кальными и сценическими зада-
чами. Когда-то подобным обра-
зом мы росли на репертуаре Вер-
ди: сначала исполняли 3—5 опер 
Верди, а потом — чуть ли не 15. 
Этот репертуар сделал наших 
певцов серьезными европейски-
ми артистами. Также постепенно 
мы осваивали и огромное проко-
фьевское наследие — оперы, бале-
ты, кантаты, симфонические со-
чинения. Нечто подобное и будет 
происходить в ближайшие два-
три месяца, которые мы посвя-
тим Римскому-Корсакову. 

НАВИГАТОР

Премьера «Хованщины» на сцене 

Ла Скала в постановке Валерия Гер-

гиева и Марио Мартоне пройдет 

27 февраля, 3, 6, 13, 19 и 24 марта. 

Валерий Гергиев: Классическая 
музыка триумфально шествует 
по всему миру, потому что мир
музыки устроен иначе.

А К Ц Е Н Т

Сегодня практически невозможно органи-
зовать конкурс, даже мало-мальски срав-
нимый с Конкурсом Чайковского
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В театре Ла Скала 27 февраля под руководством Валерия Гергиева состоится премьера оперы Модеста Мусоргского 
«Хованщина». Фото с репетиции спектакля.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденного приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, 
ОАО «Ямал СПГ» информирует общественность о начале обще-
ственных обсуждений материалов Программы инженерных изыс-
каний по объекту «Строительство разведочной скважины № 177-Р 
на Южно-Тамбейском ЛУ в акватории Обской губы».

Намечаемая деятельность: проведение комплексных инже-
нерных изысканий.

Цель намечаемой деятельности: изучение экологических, 
геодезических, геологических и гидрометеорологических условий, 
требуемых для обеспечения постановки и эксплуатации СПБУ для 
разведочного бурения.

Месторасположение намечаемой деятельности: акватория 
Обской губы, затрагивающая Ямальский административный район 
Ямало-Ненецкого автономного округа.

Заказчик: ОАО «Ямал СПГ» (629700, Ямало-Ненецкий ав-
тономный округ, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Худи-Сэро-
ко, д. 25/А; тел.: +7 (495) 228-98-50, факс: +7 (495) 228-98-49,  
е-mail: secretary@yamalspg.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10, 
тел.: +7 (391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация муниципального образования Ямаль-
ский район (629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул.  Мира, 
д. 12, тел.: +7 (34996) 3-03-34, e-mail: adm@yam.yanao.ru).

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: февраль 2019 г. — июнь 2019 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
В целях информирования и участия общественности в процессе 

оценки воздействия на окружающую среду на начальном этапе для 
ознакомления предоставляется проект Технического задания (ТЗ) 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС). 
Проект ТЗ на проведение ОВОС, а также журналы для регистрации 
замечаний и предложений общественности будут доступны в об-
щественных приемных с 22 февраля 2019 г.

Прием замечаний и предложений к проекту ТЗ на ОВОС будет 
осуществляться до 23 марта 2019 г. Техническое задание будет до-
ступно общественности в течение всего времени проведения оцен-
ки воздействия на окружающую среду в общественных приемных 
по следующим адресам:

—  629705, ЯНАО, Ямальский район, с. Сеяха, ул. Бамовская, 
д. 16, администрация муниципального образования с Сеяха;

—  629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, 
каб. 2а, управление по делам малочисленных народов Севе-
ра администрации муниципального образования Ямальский 
район;

—  629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 6, 
корп. а, офис 2, Ямальское районное общественное движение 
коренных малочисленных народов Севера «Ямал»,

а также на сайте www.krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.ru (раз-
дел «Объявления»).

О сроках и месте доступности предварительного варианта ма-
териалов по оценке воздействия на окружающую среду, а также 
дате и месте проведения общественных слушаний будет сообщено 
дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности

ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть» объявляет о начале 
процесса общественных обсуждений Документации на ка-
питальный ремонт фонда скважин на месторождении 
им. Ю. Корчагина (ЛСП-1), включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: капиталь-
ный ремонт существующего фонда скважин на месторождении 
им. Ю. Корчагина в российском секторе северной части дна Кас-
пийского моря с целью повышения нефтеотдачи пластов, увели-
чения охвата месторождения.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть». 
Адрес: Россия, 414000, г. Астрахань, ул. Адмиралтейская, д. 1, 
корп. 2, тел.: (8512) 40-28-00; e-mail: astr-office2@lukoil.com.

Исполнитель работ по оценке воздействия на ок-
ружающую среду: АО «ВолгоградНИПИнефть». Ад-
рес: Россия, 400012, г. Волгоград, ул. им. Ткачева, дом 25,  
тел.: (8442) 55-16-85; e-mail: info@VolgogradNIPIneft.com.

Ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть», администрация 
Икрянинского района Астраханской области.

Ориентировочный срок проведения ОВОС: с февраля 
по апрель 2019 г.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественной приемной.

Общественные приемные открыты с 25 февраля 
по 26  марта 2019 г. по адресу:

–  г. Астрахань, ул. Адмиралтейская, д. 1, корп. 2,  
ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть», отдел экологии.  
Контактное лицо: Бакун О. И., тел.: (8512) 40-27-59;  
E-mail: Olga.Bakun@lukoil.com

–  Астраханская область, Икрянинский район, с. Икряное, 
ул.  Олега Кошевого, д. 28, 3-й этаж, каб. 301 администрации 
Икрянинского района Астраханской области. Контактное 
лицо: Глазунов А. Г., тел.: (85144) 9-88-29.

В общественных приемных представлены материалы Доку-
ментации, включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду, техническое задание на разработку раздела ПМООС, 
включая ОВОС, а также журналы для регистрации замечаний 
и предложений.

Подписание протокола работы общественных прием-
ных состоится 27 марта 2019 г.

По окончании работы общественных приемных замечания 
и предложения могут быть представлены в адрес Заказчика в те-
чение 30 дней в письменном виде.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ООО «ЕвроСеверНефть» совместно с Администрацией Заполярного 
района Ненецкого автономного округа уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической экс-
пертизы: по проектной документации, «Строительство эксплуатационной 
скважины № 508 Коровинского лицензионного участка (эксплуатацион-
ная колонна 178 мм, хвостовик 127 мм) эксплуатация пласта C3+P1a+P1s», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: Строительство эксплуатационной 
скважины № 508 Коровинского лицензионного участка (эксплуатационная 
колонна 178 мм, хвостовик 127 мм) эксплуатация пласта C3+P1a+P1s.

Месторасположение намечаемой деятельности: НАО, территории 
заказника федерального значения «Государственный природный заповед-
ник «Ненецкий».

Наименование и адрес заявителя: ООО «СамараНИПИнефть», 
443010, г. Самара, ул. Вилоновская, д. 18, тел.: 8 (846) 205-86-00.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: январь 2019 — апрель 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрацией Заполярного района Ненецкого автономного округа 
(166700, НАО, п. Искателей, ул. Губкина, д. 10, e-mail: admin-zr@mail.ru).

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государственной эко-

логической экспертизы можно: Администрация Заполярного района 
Ненецкого автономного округа 166700, п. Искателей, ул. Губкина, д. 10, 
либо admin-zr@mail.ru, в период с 28 февраля по 27 марта 2019 г., поне-
дельник — пятница, с 9.00 до 18.00.

Направить свои замечания и предложения можно по адресу:  
Администрация Заполярного района Ненецкого автономного ок-
руга 166700, п. Искателей, ул. Губкина, д. 10, admin-zr@mail.ru или  
ООО «СамараНИПИнефть», 443010, г. Самара, ул. Вилоновская, д. 18, 
тел.: 8 (846) 205-86-00, sitee@samnipineft.ru.

Сроки представления замечаний и предложений: с 28 февраля по 
28 марта 2019 г.

Общественные обсуждения по объекту государственной эко-
логической экспертизы «Строительство эксплуатационной скважины 
№508 Коровинского лицензионного участка (эксплуатационная колонна 
178 мм, хвостовик 127 мм) эксплуатация пласта C3+P1a+P1s», вклю-
чая материалы оценки воздействия, состоятся: 28 марта 2019 г, 
10.00 (МСК), в актовом зале здания Администрации Заполярного района  
Ненецкого автономного округа: 166700, п. Искателей, ул. Губкина, д. 10. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Премьера документального филь-
ма «Я — Хит Леджер», Первый 
канал, 1 марта в 00.10
Канадский документальный фильм 

«Я — Хит Леджер» (I Am Heath Ledger) 

снят в 2017 году и рассказывает исто-

рию одного из наиболее талантливых 

молодых актеров своего поколения, 

жизнь которого оборвалась на взлете.

Хит Леджер был экстраординарен 

в поступках, а его энергия и постоян-

ная готовность рисковать вызывали 

у близких чрезвычайно глубокую при-

вязанность и любовь. Леджера ценили 

режиссеры Голливуда, ведь он отдавал-

ся работе с головой, имея талант пере-

воплощаться в своего героя полно-

стью. «Горбатая гора», «Казанова», 

«Темный рыцарь» — самые кассовые 

фильмы с Леджером. Ему было всего 

28 лет, когда он ушел из жизни. 

В документальном фильме «Я — Хит 

Леджер» изображен разносторонний 

человек. Диапазон способностей Лед-

жера необычайно широк: он был акте-

ром, продюсером, режиссером, сцена-

ристом, фотографом, художником, по-

этом и музыкантом. Но главными чер-

тами, придававшими ему привлека-

тельность, были отказ от ловушек 

и внимания Голливуда, а также попытка 

продолжать жизнь обычного актера.

В картине представлены собственные 

съемки Леджера — Хит часто снимал 

сам себя на камеру и разыгрывал нае-

дине с собой небольшие представле-

ния. Также в фильм вошли интервью 

с актерами Беном Мендельсоном 

и Эмилем Хиршем, актрисой Наоми 

Уоттс, голливудскими режиссерами Эн-

гом Ли и Кэтрин Хардвик, музыкантами 

Беном Харпером и Джастином Верно-

ном (Bon Iver), с друзьями детства Лед-

жера и членами его семьи. Видео, до 

сего момента остававшееся неизвест-

ным, и архивные фотографии — также 

вошли в картину «Я — Хит Леджер». 

Смотрите также
«Мылодрама» — новый сериал 
режиссера и сценариста
Ильи Куликова,
телеканал «Пятница!»,
25 февраля, 22.00
Этот сериал создатели называют 

«злой комедией». «Откровенная исто-

рия о телевидении, его устройстве 

и том, что скрыто от глаз зрителя», — 

вот что обещано. 

«Мылодрама» — одна из самых смелых 

работ Сергея Бурунова и его первый 

бенефисный сериал» — так рекламиру-

ется проект. Главный герой «Мылодра-

мы» в исполнении Сергея Бурунова — 

автозаправщик, жизнь которого 

в один миг кардинально меняется: он 

становится генеральным директором 

телеканала. Без опыта работы и совер-

шенно не разбираясь в телевизион-

ном бизнесе, бывшему работяге пред-

стоит создать лучший сериал в исто-

рии телевидения и установить свои по-

рядки в медиабизнесе.

Кстати, стал ли прототипом героя из-

вестный руководитель канала «Пятни-

ца!» Николай Картозия или образ теле-

визионного гендиректора собира-

тельный — увидим уже в понедельник.

«То, что сегодня, бывает, творится на 

телеэкранах, периодически сильно 

меня как зрителя расстраивает, — гово-

рит Сергей Бурунов. — Как будто две 

непересекающиеся вселенные — 

 новые отличные сериалы, даже можно 

сказать многосерийные фильмы, 

 которые выходят в интернете. 

И  тележвачки некоторых каналов. 

Мы с режиссером Куликовым взяли на 

себя задачу сделать и показать сериал 

об идеальном сериале. Такая вот игол-

ка смерти для пошлости на ТВ в яйце 

юмора». 

«Любэ». Юбилейные концерты. 
Москва, «Крокус Сити Холл», 
22 февраля, 20.00; 23 февраля, 
19.00; 24 февраля, 18.00
В этом году группе «Любэ» исполняет-

ся 30 лет, но она не собирается почи-

вать на лаврах — два месяца назад му-

зыканты выпустили очередную новую 

песню «Гололед», посвященную памя-

ти коллеги — певца и гитариста Евге-

ния Осина. А до этого записали еще 

две песни «На мосту» и «А зори здесь 

тихие»… Но в первую очередь это бу-

дет именно юбилейный концерт, где 

прозвучат главные хиты группы со 

всех ее студийных альбомов. В пресс-

службе группы «Любэ» и Продюсер-

ском центре Игоря Матвиенко обозре-

вателю «РГ» рассказали подробности.

Отчего «Любэ» решили высту-
пить трижды — захотели от-
дать каждому из трех десяти-
летий своей славной истории 
по отдельному концерту?

«Любэ»: Нет, программа всех трех 

концертов — схожая, но пока есть 

только ее предварительный трек-лист. 

На некоторых выступлениях он, воз-

можно, будет меняться. Планируется, 

что в первой части прозвучат «Годы», 

а всего в первом отделении группа ис-

полнит 17 песен. Ну а во второй — уже 

15. Какие песни пока запланированы 

на финал? «Родина-мать», «Если» 

и «Атас». Ну, а что будет на бис, пока 

тоже говорить рано. Это выяснится, 

наверное, только накануне концер-

тов. А возможно, уже и на сцене, судя 

по реакции зрителей. А если отвечать 

о том, почему именно три концерта?! 

Просто очень много желающих захо-

тели прийти послушать «Любэ».

21 февраля празднует день ро-
ждения бессменный солист 

группы Николай Расторгуев. 
Будут ли по этому поводу за-
планированы какие-то торже-
ства на первом концерте, ко-
торый состоится 22 февраля?

«Любэ»: Ничего такого мы не готови-

ли. Но у группы искренние, душевные 

и верные поклонники, поэтому можно 

ждать от них цветов и поздравлений. 

В общем, ничего нельзя исключать… 

Обычно артисты приглаша-
ют на свои юбилейные концер-
ты звездных друзей, которые 
тоже выйдут на сцену и споют 
вместе с ними. 

«Любэ»: Вот такого точно не предус-

мотрено: это будут сольные концерты 

«Любэ». А те наши друзья-артисты, ко-

торые на него придут, будут сидеть 

в зрительном зале. На сцену кроме са-

мой группы «Любэ», как ожидается, 

выйдет только один человек — это 

офицер группы «Альфа» Алексей Фи-

латов, который тоже будет петь…

Within Temptation. «Resist». (СD). 
Vertigo Berlin Release/«Юниверсал 
Мьюзик»
Новый альбом звезд возвышенного 

и эмоционального готик-рока отлича-

ется от их предыдущих работ. Теперь 

это уже симфо-рок с величавой посту-

пью гитар и парящим над всей этой 

прекрасной мощью полифонией кла-

вишных инструментов и даже порой — 

тревожных и завораживающих, маги-

ческих скрипок. 

Солистка группы Шарон ден Адель на-

писала практически все песни альбо-

ма. Поэтому они получились прекра-

сными, трепетными и очень эмоцио-

нальными. 

Идеальное подтверждение тому, что 

в группе власть надо отдавать именно 

женщине. 

ХХII фестиваль архивного кино 
«Белые Столбы», 
25 февраля — 2 марта
Придуманный вроде бы для «архив-

ных юношей», историков кино и кино-

ведов фестиваль давно вышел за рам-

ки узкопрофессиональные. Причиной 

тому и то, что круг почитателей старо-

го кино отнюдь не узок — недаром 

«Эхо фестиваля» слышно и в «Иллю-

зионе» в Москве (с 10 по 17 марта), а в 

этом году — и на площадке студии 

«Лендок» в Петербурге (с 24 по 28 мар-

та). И то, что Госфильмофонд обладает 

одним из богатейших собраний, кото-

рое, как едва ли не всякий архив, об-

ещает встречу с раритетами и забыты-

ми шедеврами. Но причина еще и в 

том, что сегодня кинематографиче-

ское наследие в мире осознается как 

национальная (и музейная) ценность. 

Не зря, скажем, на Берлинале показ 

отреставрированного фильма Фрица 

Ланга «Метрополис» в сопровожде-

нии симфонического оркестра соби-

рает огромный зал. Архивное кино 

становится важнейшим контрапунк-

том фестивальной программы.

У нас же фестиваль «Белые Столбы» 

оказался контрапунктом к многочи-

сленным фестивалям, которые одно 

время служили заменой проката. Бо-

лее того, он задавал планку. И после 

встречи с архивными раритетами 

и шедеврами старого кино вдруг мель-

чали на глазах, сдувались собравшие 

кассу блокбастеры. Увы, кроме кассы 

и спецэффектов, некоторым и предъя-

вить-то нечего. Иными словами, фе-

стиваль «Белые Столбы» взял на себя 

актуальную миссию — напомнить, что 

кино не только бизнес и развлечение, 

но и искусство. И, конечно, один из са-

мых надежных хранителей прошлого. 

Именно поэтому фестиваль открыва-

ется представлением отреставриро-

ванной копии немого фильма Фридри-

ха Эрмлера «Обломок империи» 

(1929). Работа над его восстановлени-

ем длилась больше семи лет и стала 

одним из важнейших международных 

проектов Госфильмофонда России. 

Совместная реставрация с музеем 

кино EYE (Амстердам) и Фестивалем 

немого кино в Сан-Франциско сдела-

ла для зрителя доступной первона-

чальную версию фильма, что была не-

когда изрезана цензурой. Оригиналь-

ная музыка к этому фильму была напи-

сана одним из ведущих композиторов 

советского авангарда Владимиром 

Дешевовым и восстановлена для фе-

стиваля дирижером Михаилом Голи-

ковым. Впервые за много лет фильм 

будет показан не только так, как он за-

думывался, но и с «родной» живой му-

зыкой. 

Но реставрировать приходится не 

только немое кино. Оригинальные не-

гативы фильма Николая Досталя «Об-

лако-рай» (1990), одного из знаковых 

для эпохи «перестройки», не сохрани-

лись в России. Новую копию при-

шлось печатать с контратипа при не-

посредственном участии режиссера 

и оператора фильма.

Гвоздем программы «Архивные на-

ходки» станут мелодрама «Псиша, 

танцовщица Екатерины Великой» 

(1922) и картина «Про обезьянку» 

(1935) — одна из последних советских 

немых лент.

Но центральной темой фестиваля это-

го года станет кино «оттепели». Кроме 

хорошо известных фильмов «До сви-

дания, мальчики» (1964), «Три дня Вик-

тора Чернышёва» (1967), «Личная 

жизнь Кузяева Валентина» (1967), 

в программе — уже традиционно — 

первые фильмы мэтров отечествен-

ного кино. 

День защитника старой книги 
в книжном клубе «Депо», Москва, 
Комсомольская площадь, 3/30, с. 1, 
23—24 февраля
На литературной карте Москвы в се-

редине февраля появилось новое не-

обычное пространство — книжный 

клуб «Депо». Расположился клуб на 

площади трех вокзалов. Кто приезжал 

на платформу Ленинградского или 

Ярославского вокзала, не могли не за-

метить буро-красное кирпичное зда-

ние вокзального депо. Среди много-

численных необычных пристанцион-

ных построек это выделяется окру-

глыми формами, больше подходящи-

ми для цирка или планетария. А когда-

то здесь ремонтировали паровозы, 

потом был цветочный рынок по сосед-

ству со стихийной барахолкой, теперь 

новое культурное пространство. 

Круговое депо, кстати, построено 

в 1851 году по проекту Константина 

Тона, архитектора, спроектировавше-

го Храм Христа Спасителя, Ленин-

градский вокзал в Москве и Москов-

ский вокзал в Питере. В нулевых депо 

могло исчезнуть с карты Москвы: па-

ровозы стали гораздо длиннее, поэто-

му просто не помещались в депо, па-

ровозные стойла и поворотный круг 

разобрали, а железная дорога под-

умывала над тем, чтобы здание снести 

полностью. Но архзащитники депо 

все-таки отстояли. 

С сентября 2018 года у здания обнов-

ленный облик: разобран недостроен-

ный третий этаж, восстановлен купол. 

И теперь по задумке куратора книж-

ного клуба «Депо» Олега Фочкина это 

пространство будет целиком и полно-

стью отдано книгам. Здесь размести-

лись книжные развалы, наподобие 

тех, что были в «Олимпийском», кото-

рый закрылся на ремонт. Только 

устроено здесь все гораздо уютнее. 

Преимущество отдано небольшим из-

дательствам — постоянным резиден-

там клуба, которым очень трудно про-

биться на рынок. В «Депо» будут 

встречи, лекции, экскурсии совмест-

но с Музеем Москвы, а на куполе бу-

дут показывать кино. 

Важная традиция клуба — ярмарка ста-

ринных вещей, от брошек и тонкого 

фарфора до патефонов, станет ежене-

дельной по выходным дням. Кроме 

того, ко входу в будущем будет вести 

книжная аллея, вместо таких надоев-

ших ларьков с шаурмой — прилавки 

с книгами на любой вкус. 

В будущем заходить в «Депо» можно 

будет прямо с железнодорожной 

платформы — так постепенно вокзалы 

и проходы к ним перестанут быть чем-

то мрачным и неприятным. А отъезжа-

ющие смогут не только побаловать 

себя чашечкой кофе перед отходом 

поезда, но и новой книгой. 

«День защитника старой книги» — 

одно из необычных событий, которых 

немало запланировано у клуба. 

23 и 24 февраля здесь можно будет 

найти букинистические издания, про-

сто старые книги, собрания сочине-

ний и прочую литературу из закромов 

московских букинистов, а также при-

нять участие в обмене книгами, где 

каждый пришедший сможет поме-

нять свою книгу на другую. Любой же-

лающий сможет принять участие как 

в торговле, так и обмене, просто за-

бронировав место заранее. Те книги, 

которые не найдут своих хозяев, бу-

дут рассортированы и переданы 

в благотворительный фонд для от-

правки в библиотеки малых сел и ча-

стично оставлены для будущей бес-

платной библиотеки книжного клуба.

Кстати, «Депо» работает ежедневно, 

кроме понедельника, с 10 утра до 8 ве-

чера. Вход бесплатный. 

с Натальей Соколовой

КНИГИ

ЛИТЕРАТУРА В Доме И. С. Остроухова открылась выставка 
«Литературные войны 1920 — 1930-х годов: РАПП и попутчики»

Перо — страшное оружие

ПРЕМЬЕРА Мадс Миккельсен представил в Москве ленту
«Затерянные во льдах»

Двое на краю земли

Елена Демина

Э
кспозиция уникальна: пе-
риод 20—30-х годов не так 
близок к нашему времени, 

чтобы о нем многое было извест-
но из доступных источников, но 
при этом и не так далек для кро-
потливого исследования истори-
ков. 

Вернисаж начался с минуты 
молчания: не так давно из жизни 
ушла куратор выставки Анна 
Рудник. Наталья Громова, второй 
куратор, отметила: «Трудно 
было заканчивать выставку без 
нее». 

Также всем, принимавшим 
участие в создании экспозиции, 
были адресованы слова благо-
дарности. Олег Николаев, худож-
ник, представляющий бюро Арт-
Терра и куратор «Литературных 
войн», поблагодарил всех, кто 
работал над проектом: «Здесь 
очень много текстов, соответст-
венно много задач для дизайна. 
Текст же нельзя повесить кирпи-
чом, поэтому большое спасибо 
всем дизайнерам, оформляющим 
работы». На открытии присутст-
вовала внучка Александра Во-
ронского, которому посвящена 

часть выставки, — Татьяна Исае-
ва. Ее дед был редактором двух 
журналов — «Красная новь», 
и «Прожектор», а также руково-
дителем издательства «Круг» 
и вождем литературной группи-
ровки «Перевал».

20—30-е годы — эпоха стол-
кновения языков, столкновения 
писателей и так называемых 
«цензоров» произведений. 
РАПП — Российская ассоциация 
пролетарских писателей — это 
люди, которые приняли на себя 
роль контролеров «правильно-
сти» литературных произведе-
ний. А попутчики — это писате-
ли, которые объективно не стре-
мились к социализму и комму-
низму, но своим творчеством 

могли достигать определенных 
целей и влиять на умы. 

Характер этой ожесточенной 
борьбы изображен на эмблеме 

выставки: писатели бегут по 
кругу и вонзают в спины друг 
друга ножи. Это весьма драма-
тичное время в истории русской 
литературы можно смело на-
звать «борьбой всех со всеми».

«Эта выставка входит в серию 
выставочных проектов, которые 
мы называем исследовательски-
ми, потому что они посвящены 
истории литературы, которая не 
написана, — говорит директор Го-
сударственного музея истории 

российской литературы имени 
В. И. Даля Дмитрий Бак. — Это аб-
солютно неизученная террито-
рия, именно поэтому появилась 
идея этой выставки». 

Экспозиция «Литературных 
войн» представлена в пяти залах 
и имеет несколько тематических 
блоков: панорама литературных 
групп и направлений 1922—1932-
х годов, судебные процессы над 
литераторами, образы и книги 
эпохи «Литературных войн».

В Доме Остроухова представи-
ли редчайшие документы и дру-
гие литературные реликвии из 
фондов Музея имени В. И. Даля, 
Международного Мемориала, из 
частных собраний. Особое место 
на выставке занимают карикату-
ры. Одной из карикатур, мимо ко-
торой нельзя пройти, стала «Поэ-
зия мечты и проза действитель-
ности». На ней изображен Влади-
мир Маяковский в образе льва. 
У лап царя зверей разлеглась 
овечка — критик Вячеслав Полон-
ский, а в люльке на длинной шее 
жирафа — писателя Юрия Либе-
динского качается литературовед 
Виктор Шкловский.

«Встречу писателей на квар-
тире у А. М. Горького 26 октября 
1932 г.» представили в виде ко-
микса. Каждому из присутствую-
щих на встрече художники-ди-
зайнеры подобрали несколько 
реплик. Леонид Леонов думает: 
«Вот дачи бы…надо бы постро-
ить», а рядом с ним, подорвав-
шись со стула, Владимир Лугов-
ской кричит тост: «Выпьем за 
здоровье товарища Сталина!»

Четвертый зал — зал скорби. 
Сергей Буданцев арестован 
в апреле 1938 года, Осип Ман-
дельштам умер на Владивосток-
ском пересыльном пункте, Нико-
лай Заболоцкий арестован в мар-
те 1938-го… В списке также — 
Берггольц, Шаламов, Переверзев. 
Здесь же — дневник драматурга 
Александра Афиногенова, в нем 
отразились все самые страшные 
события 1937 года. 

Анна Ильина

М
адс Миккельсен сыграл 
в  картине режиссера 
Джо Пенна «Затерянные 

во льдах». Пилот вертолета тер-
пит крушение в арктической пу-
стыне. При минус семидесяти он 
почти научился выживать, но не-
ожиданно ему приходится забо-
титься еще и о случайной попут-
чице. Обласканная каннским ки-
нофестивалем лента уже в рос-
сийском прокате. О непростых 
съемках Мадс Миккельсен рас-
сказал «РГ». 

Мадс, как вам Россия?
МАДС МИККЕЛЬСЕН: Я в Москве всего 
несколько часов и успел посе-
тить только традиционные ме-
ста — Красную площадь, Мавзо-
лей... Но я хотел бы вернуться од-
нажды сюда как турист и потра-
тить больше времени на Москву. 
Она красивая, выглядит как Ко-
пенгаген в зимний день. Я знаю, 
что где-то у вас есть Сибирь, и я, 
возможно, однажды туда поеду, 
но в другой раз.

Что помогало вам выжить на 
съемках фильма? 

МАДС МИККЕЛЬСЕН: Я не специалист 
по выживанию, впрочем, как 
и герои фильма. Но и сама исто-
рия, рассказанная в нем, — не 
о том, как быть успешным для 
того, чтобы выжить. «Затерян-
ные во льдах» — это история 
о разнице между «быть выжив-

шим» и «быть живым». Это раз-
ные вещи. В начале мой герой — 
зомби, ходячий мертвец, но поз-
же, когда появляется второй 
персонаж — женщина из потер-
певшего крушение вертолета, 
о которой нужно заботиться, 
он оживает. Вот такую историю 
пытается рассказать режиссер 
Джо Пенна. 

Насколько это сложно, когда 
ты сам уже на грани, спасать 
другого человека?

МАДС МИККЕЛЬСЕН: Это и есть глав-
ная дилемма в фильме — должен 
ли он бросить ее и спасти себя? 
Шансы выжить ничтожно малы — 
и у нее, и у него. Но дело в том, что 

она стимулировала его вернуть-
ся к жизни, дала ему силы. Это 
история о том, как этим двоим, 
затерянным в арктических льдах, 
остаться людьми. Мой герой не 
может сдаться — от него зависит 
жизнь другого человека. 

Как вы переносили морозы?
МАДС МИККЕЛЬСЕН: Я хорошо перено-

шу холод. В кино у нас был грим, 
но после нескольких недель съе-
мок он был уже не нужен. Если 
был сильный ветер, то румянец 
на щеках появлялся сам собой. 

Роберт Редфорд, будучи леген-
дой, снялся в фильме «Не уга-
снет надежда» — его герой вы-
живал в море. Я вспомнила эту 
картину, когда смотрела «За-
терянные во льдах». Каждый 
актер должен сняться в филь-
ме о силе человеческого духа?

МАДС МИККЕЛЬСЕН: Никто, конечно, 
не думает, что, мол, вот на такой-
то стадии карьеры нужно сняться 
в таком кино. Имеет значение 
лишь то, кто зовет тебя снимать-
ся и о чем фильм. Съемки в филь-
ме «Затерянные во льдах» были 
испытанием для меня. Мне ка-
жется, нелегко было и Роберту 
Рэдфорду — ведь ему было около 
80 лет, когда он работал над филь-
мом «Не угаснет надежда». Это 
было невероятно, и можно толь-
ко снять шляпу перед ним за та-
кой труд. Подобные фильмы рас-
сказывают истории не о выжива-
нии, но о человечности. И не надо 
делать такие картины слишком 
сентиментальными. 

Выставка «Литературные войны» 
посвящена той истории литературы, 
которая не написана. 

А К Ц Е Н Т

Писатели бегут по кругу и вонзают 
в спины друг друга ножи.
Это время в истории русской литературы 
можно назвать «борьбой всех со всеми»

А К Ц Е Н Т

Это история о том, как этим двоим,
затерянным в арктических льдах,
остаться людьми. Мой герой не может 
сдаться — от него зависит жизнь
другого человека

Герой Мадса Миккельсена в картине «Затерянные во льдах» учится выживать в арктических снегах при минус семидесяти.

В здании бывшего паровозного депо на Комсомольской площади разместились 
книжная ярмарка и небольшой антикварный рынок. 

В этом году группе «Любэ» исполняется 30 лет. В течение всего этого времени 
Николай Расторгуев — бессменный солист коллектива. 

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Жанной Васильевой
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Откроется фестиваль «Белые столбы» 
фильмом Фридриха Эрмлера 
«Обломок империи». 

Хит Леджер — актер, режиссер, 
продюсер, фотограф, художник, 
музыкант, поэт. 
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Выставка «Литературные войны 

1920—1930-х годов: РАПП и попут-

чики» открыта в Доме И. С. Остроу-

хова в Трубниках до 12 мая.
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ЭКСКЛЮЗИВ Как распознать 
одну из самых опасных 
для ребенка инфекций

Болезнь надела 
маску

Ксения Колесникова

В России все чаще заявляет о себе нетипичный тип менин-
гита. Как «маскируется» болезнь? Кто в зоне риска? Помо-
жет ли прививка? Об этом в эксклюзивном интервью «РГ» 
рассказала завлабораторией эпидемиологии менингокок-
ковой инфекции и бактериальных гнойных менингитов 
ЦНИИЭ Роспотребнадзора, доктор медицинских наук 
Ирина Королева.

Ирина Станиславовна, почему мы именно сейчас загово-
рили о менингококковой инфекции? Ведь с этой болезнью 
врачи сталкивались все реже…

ИРИНА КОРОЛЕВА: Действительно, с 2003 по 2017 год заболевае-
мость серьезно снизилась. Но затем снова началось повы-
шение — причем сразу на 10 процентов в год: и в 2017 году, 
и в 2018-м. Сегодня средний по России показатель — 0,52 
на 100 тысяч человек. Это немного. Но есть регионы, где 
люди болеют менингитом в два-три раза чаще. В Орлов-
ской, Новгородской, Пензенской, Ульяновской, Омской 
областях, Хабаровском крае, Республике Бурятия и Мо-
скве. В столице ситуация особенно тревожная — заболевае-
мость больше одного на 100 тысяч человек. Прогноз — не 
самый благоприятный.

Кто в зоне риска?
ИРИНА КОРОЛЕВА: Менин-
гит считается самой 
опасной инфекцией 
для детей: трагедией 
заканчивается при-
мерно каждый пятый 
случай. Причем 70 
процентов заболев-
ших — ребята до 14 
лет. А в самой 
«острой» зоне риска — малыши до года. Болезнь поражает 
мягкие оболочки головного мозга: 20 процентов имеют тя-
желейшие когнитивные нарушения, очень часто наступа-
ет глухота. Поэтому мы так активно выступаем за вакцина-
цию. Цель — предотвратить первичный случай заболева-
ния, спасти как можно больше жизней.

Как мама может заподозрить болезнь у ребенка?
ИРИНА КОРОЛЕВА: Пожалуй, нет более коварного и непредска-
зуемого заболевания, чем менингококковая инфекция. Са-
мое главное, что должно насторожить родителей — это вы-
сокая температура 39—40 градусов, которую сложно 
сбить. Даже грипп, как правило, такую устойчивую темпе-
ратуру не дает. Необычное поведение ребенка, сыпь, не-
стерпимая головная боль (даже если малыш не может рас-
сказать, это можно заподозрить по его поведению) — вот 
основные признаки. В принципе могут быть и другие сим-
птомы: светобоязнь, бледные ручки и ножки. А могут и не 
быть — болезнь развивается индивидуально. Есть острые 
формы менингита, при котором инфекционный процесс 
идет каскадом, молниеносно. И счет — не на сутки, а бук-
вально на часы. Поэтому при первых же подозрениях нуж-
но срочно вызвать «скорую» и ни в коем случае не отказы-
ваться от госпитализации. А в стационаре — не отказывать-
ся от спинномозговой пункции. Эта процедура принципи-
ально важна для лечения ребенка.

Почему?
ИРИНА КОРОЛЕВА: Анализ спинномозговой жидкости позволит 
узнать, есть ли гнойные воспаления, и точно определить 
сам возбудитель. Подобрать правильный антибиотик. Ведь 
кроме менингококка есть и другие бактерии: пневмокок-
ки, гемофильная палочка… 

Самой распространенной причиной менингита в Рос-
сии долгое время оставалась бактерия Neisseria 
meningitidis серогруппы B. На втором месте — серогруппа 
C, на третьем — A, на четвертом — W.  И именно последняя 
W сегодня нас беспокоит больше всего. Почему? Если по 
первым трем группам заболеваемость год от года даже 
снижается, то W-менингококк (который в России раньше 
практически не встречался) стабильно «захватывает пози-
ции». В Москве, например, в прошлом году половину всех 
случаев вызвал именно он. Самое опасное здесь то, что 
распознать его гораздо сложнее даже по сравнению с об-
ычной инфекцией — симптомы могут быть совершенно не-
типичными для менингита.

То есть болезнь «маскируется»?
ИРИНА КОРОЛЕВА: Именно так. Если при обычном менингите 
срок госпитализации 1—2 дня, то при W — три-четыре. В об-
ычном случае сыпь появляется на первый-второй день, а 
при W — на третий-четвертый. W-менингит протекает тя-
желее обычного, может давать картину «острого живота». 
Как результат — неправильно поставленный диагноз, паци-
ент попадает в непрофильный стационар и не получает не-
обходимую помощь вовремя. Из-за этого увеличивается 
число летальных исходов.

Большой положительный момент в том, что менинго-
кокк серогруппы W входит в современную четырехвален-
тную вакцину, которая зарегистрирована и применяется в 
России. Она создает устойчивый иммунитет и может быть 
показана с 9 месяцев до 55 лет.

Профилактика менингита входит в национальный ка-
лендарь прививок?

ИРИНА КОРОЛЕВА: Планово — нет. Вакцинация показана людям, 
которые находятся в очаге инфекции. Кроме того, привива-
ют всех призывников. Но мы уже предложили внести изме-
нения в национальный календарь и расширить профилак-
тику по эпидемическим показаниям. Включить туда вакци-
нацию детей до пяти лет из группы риска, включить медра-
ботников. В Москве этой проблемой уже озаботились —  в го-
родских поликлиниках мамам предлагают прививать от ме-
нингита маленьких детей. Ни в коем случае не стоит от этого 
отказываться. Регионы тоже подтягиваются. 

АКТУАЛЬНО  Погода приносит большие проблемы малых переломов

Ахиллесова пята
Ирина Краснопольская 

З
имне-весенние капризы по-
годы — то гололед, то сугро-
бы... И травмы — самые раз-

ные.  Практика показывает: 
даже, казалось бы, пустяковый 
перелом пяточной кости может 
привести к серьезным пробле-
мам.

Об этом мы говорим с травма-
тологом Первой градской боль-
ницы в Москве, профессором ка-
федры травматологии, ортопе-
дии РНИМУ имени Н.И. Пирогова 
Глебом Коробушкиным. На толь-
ко что прошедшем в Санкт-Пе-
тербурге научном симпозиуме 
он посвятил пятке специальное 
сообщение. 

 — Знаете, от чего погиб древ-
негреческий герой Ахиллес? — 
спрашивает Глеб Владимирович. 
— Согласно легенде, мать — боги-
ня, пытаясь сделать сына бес-
смертным, купала его в реке 
Стикс, держа за пятку. Пятка 

осталась незащищенной. И Ахилл 
погиб от раны пятки. Красивая 
легенда? Но она как раз напоми-
нает: малые переломы могут 
стать причиной больших про-
блем.

 Дело в том, что, когда человек 
с травмой попадает к нам в трав-
матологическое отделение, мы 
прежде всего лечим «большие» 
повреждения: голову, грудь, жи-
вот. А о «малых» переломах не 
очень думаем. 

Перелом пятки где-то на зад-
ворках лечения. Казалось бы, всё 
прошло хорошо. Пациент выжил. 
А вот нормально ходить не мо-
жет. Именно малые переломы ча-
сто определяют исход лечения. И 
пациент нередко в тандеме с 
нами. Внушает себе: ну, буду хро-
мать, наступать на пальчики. Раз-
ве это так важно? 

Поверьте, важно! Последст-
вия малых травм влияют на био-
механику других суставов, на по-
звоночник. На симпозиуме в Пи-

тере заседание, посвященное 
стопе, вызвало большой интерес. 
Процесс успешного восстановле-
ния после травмы в равной мере 
зависит и от врача, и от пациента. 
Важно не проглядеть детали по-
вреждения, жалобы на боли в ме-
стах повреждения. Коллегиально 
выработать тактику лечения. 
Восстановление бывает длитель-
ным. Иногда требуется оператив-
ное лечение, использование спе-
циальных изделий. 

Да и реабилитация включает 
не только различные упражне-
ния, но и использование специ-
альных устройств: это брейсы, 
ортезы, стельки. 

 Сейчас делается упор на пер-
сонифицированную медицину. 
Опыт показывает: восстановле-
ние пятки после травм очень ин-
дивидуально.

 И значит, в программах раз-
вития травматологической по-
мощи ей следует уделить специ-
альное внимание. 

ИССЛЕДОВАНИЕ 

В теле человека 
нашли 2000 
новых бактерий

ПРИВЕТ, 
МИКРОБ
Ксения Колесникова

Британские ученые нашли почти 
две тысячи новых видов бакте-
рий, живущих в нашем кишечни-
ке. По статистике, микробов в 
нем в 10 раз больше, чем всех 
остальных клеток человека. И 
большинство из этих микроорга-
низмов исследователям давно из-
вестны. Но некоторые микробы 
оказались такими «неуловимы-
ми», что обнаружить их удалось 
только с помощью современней-
ших генетических методов.

— Исследования помогут со-
здать полную «карту» пищевари-
тельной системы человека. По-
зволят понять, как она влияет на 
наше здоровье, как возникают 
болезни кишечника и желудка , — 
говорит доктор Тревор Лоули из 
Института Сангера в Хинкстоне.

Большинство микроорганиз-
мов, живущих у нас в кишечнике, 
полезные: участвуют в обмене 
веществ, формируют иммунитет. 

Как ученые определяют «ми-
кробный» состав кишечника? Бе-
рут и анализируют некий «суп», 
состоящий из ДНК всех живущих 
в нем микроорганизмов. Британ-
ские генетики изучили и сравни-
ли примерно 12 тысяч разных 
образцов такого «супа». Из этих 
метагеномов они воссоздали при-
мерно 40 тысяч полных и еще 52 
тысячи частичных геномов бак-
терий. Оказалось, что почти две 
тысячи из них были не известны 
ученым. Многие были найдены в 
образцах микрофлоры жителей 
Южной Азии и Африки. Такая ре-
гиональная специфика, как счи-
тают, особенно важна при анали-
зе распространения болезней же-
лудка и кишечника. 

ТЕХНОЛОГИИ  
Студенты 
оттачивают 
мастерство 
на симуляторах

НЕ КАШЛЯЙ, 
РОБОТ
Елена Шулепова, Рязань

В Рязанском медуниверситете 
закупили новейшее высокотех-
нологичное оборудование. Сре-
ди новинок — симуляторы-паци-
енты, которые до мельчайших 
деталей воссоздают работу чело-
веческого организма. 

Роботы имитируют физиоло-
гические и патологические со-
стояния: частоту сердечных со-
кращений и дыхательных движе-
ний, изменение окраски кожи, 
артериального давления крови, 
реакцию зрачков на свет. Можно 
запрограммировать любую кри-
тическую ситуацию,  например, 
остановку дыхания. Симулято-
ры могут стонать, истекать кро-
вью, задыхаться, потеть, каш-
лять, плакать и капризничать.  

А студентам, ординаторам, 
слушателям факультета допол-
нительного профобразования и 
повышающим квалификацию 
медикам теперь доступен ANGIO 
Mentor для овладения всеми воз-
можными рентгенэндоваскуляр-
ными вмешательствами. Робот 
представляет собой реалистич-
ный манекен человека, располо-
женный на имитаторе операци-
онного стола, который позволя-
ет команде хирургов свободно 
передвигаться вокруг «пациен-
та», как и в реальной жизни. 

Есть и другие роботы. Как рас-
сказала «РГ» представитель уни-
верситета Олеся Кандакова, та-
кое техническое оснащение по-
зволяет проводить лечебно-реа-
нимационные мероприятия, 
учиться работать в команде как в 
плановых, так и в экстренных си-
туациях. Средства на закупку вы-
сокотехнологичного оборудова-
ния для усовершенствования 
процессов подготовки врачей — 
более 100 миллионов рублей —  
выделены Минздравом России. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик Армаис Камалов: Деньги надо 
вкладывать в человека, а не в болезнь 

Живите на здоровье

Ирина Краснопольская 

Н
а развитие здравоох-
ранения выделены 
небывалые ранее 
средства. Деньги ре-
шают все? Об этом 
обозреватель «РГ» 
беседует с директо-
ром Университет-
ской клиники МГУ 

академиком Армаисом Камало-
вым.  

Армаис Альбертович, в 2024 году 
в России, как предусмотрено 
программой развития здравоох-
ранения, исчезнут проблемы ох-
раны здоровья, получения совре-
менной эффективной помощи?

АРМАИС КАМАЛОВ: Отрадно, что разви-
тие здравоохранения стало прио-
ритетным направлением работы 
правительства. Заметили? Во гла-
ве угла — проблемы обеспечения 
естественного роста численно-
сти населения, ожидаемой про-
должительности жизни россиян. 
На мой — и, думаю, не только на 
мой — взгляд, главное то, что ста-
новится реальной предложенная 
Минздравом России медицина 
«четырех П» 

Что за «четыре П»?
АРМАИС КАМАЛОВ: Главная идея: уход 
от медицины, направленной на ле-
чение заболеваний, к медицине 
профилактической.

Не новость! О важности профи-
лактики, предупреждения забо-
леваний говорится постоянно. 
Но самые прекрасные призывы 
не становятся буднями охраны 
здоровья. Не станет ли «четыре 
П» лишь благим пожеланием? 
Выделенные государством сред-
ства помогут изменить ситуа-
цию?

АРМАИС КАМАЛОВ: Ее менять необходи-
мо. Позвольте расшифровать «че-
тыре П». Первое — это выявление 
предрасположенности к заболева-
нию. Второе — возможность предо-
твращения болезни. Третье — со-
здание условий индивидуального 
подхода к лечению. Наконец, чет-
вертое — участие пациента в со-

хранении собственного здоровья. 
Почему именно «П»? Объясню. 
В переводе с английского — это 
предикция, превентивность, пер-
сонализация и партисипатив-
ность. В каждом «П» заложены хо-
рошие предложения. А главное, 
они подкреплены финансовой 
поддержкой. 

Тогда вперед и с песнями?
АРМАИС КАМАЛОВ: Не совсем так. Сей-
час самое важное — как это реали-
зовать в существующей системе 
здравоохранения. Начну с приме-
ра амбулаторно-поликлиниче-
ской службы. От того, что ее при-
нято считать основой охраны здо-
ровья, она таковой не стала. На-
против. В последнее время, после 
перехода на подушевое финанси-
рование, она перестала выпол-
нять свои функции.

Сумма, которую получает по-
ликлиника за одного прикреплен-
ного человека, составляет в зави-
симости от возраста и пола от 
2500 рублей до 5000 в год. А оказа-
ние стоматологической помощи 
в год — около 300 рублей. Я не ого-
ворился: посчитайте, сколько 
в месяц. 

Сколько стоит удаление зуба, 
вы знаете? Конечно, не эти деньги! 
О более сложном лечении не гово-
рю. Откуда такие тарифы? По ка-
кому принципу они формирова-
лись? Это вопрос не ко мне. Но 
очевидно: если такие расчеты со-
хранятся впредь, рассчитывать на 
успех абсурдно. Создается ситуа-
ция, когда первичное, основное 
звено службы здоровья не заинте-
ресовано в пациентах. Чем их 
меньше, тем больше экономия 
средств, тем поликлинике выгод-
нее. А что делать пациенту? 

На поверку выходит, что мы 
экономим на главном — на здоро-
вье пациента. Ведь даже если он 
дошел до поликлиники, то на ка-
кую помощь он может рассчиты-
вать? Да и что может сделать врач 
за отпущенное ему нормативами 
время и выделенные средства? 
Явно ни о какой превентивности 
профилактики, обеспечении пер-
сонализированного подхода не 
может идти речь.

А стационарная помощь? 
АРМАИС КАМАЛОВ: Она пока полная 
противоположность амбулатор-
ной. Здесь за каждого пролеченно-
го больного больница получает 
деньги в рамках ОМС, ВМП, кли-
нической апробации. И чем боль-
ше пациентов, тем выгоднее боль-
нице.

И с каждым годом увеличивает-
ся бюджет для обеспечения рос-
сиян высокотехнологичной ме-
дицинской помощью… 

АРМАИС КАМАЛОВ: Это, конечно, здоро-
во. Но… получается, что мы с каж-
дым годом констатируем повыше-
ние заболеваемости населения. 
А это свидетельствует о неудов-
летворительной ситуации как раз 
в первичном звене здравоохране-
ния. Тем более что высокотехно-
логические операции чаще всего 
могут сохранить жизнь больного, 
но не здоровье. Это в первую оче-
редь касается пациентов, страда-
ющих онкологическими заболева-
ниями. Получается, что медицина 
в большей степени ориентирова-
на на лечение заболеваний, а не на 
профилактику. И это самая глав-
ная проблема нашей системы ох-
раны здоровья. Она, повторюсь, 
несоизмеримо больше тратит 

средств на лечение, а не на профи-
лактику заболеваний. 

Вы президент общества «Муж-
ское и репродуктивное здоровье». 
Потому спрошу: почему средняя 
продолжительность жизни 
мужчин на протяжении деся-
тилетий на 11—13 лет ниже, 
чем женщин? Почему с 2003 
года по всем основным причи-
нам смертности мужская 
выше женской в 2—3 раза? Я еще 
помню советский призыв: бере-
гите мужчин. Не бережем? А об 
увеличении численности населе-
ния твердим. 

АРМАИС КАМАЛОВ: В рамках поручения 
правительства РФ в Академии 
наук были созданы рабочие груп-
пы по подготовке федеральных 
программ по актуальным пробле-
мам здравоохранения. Нашей 
группой, в которую вошли веду-
щие эксперты из многих феде-
ральных медицинских учрежде-
ний и вузов страны, был подготов-
лен проект программы по созда-
нию системы оказания специали-
зированной медицинской помо-
щи мужскому населению, начи-
ная с первичного звена. Она вклю-
чает создание мужских кабинетов 
на уровне амбулаторно-поликли-
нической службы по аналогии 
с женскими консультациями. Но, 
к сожалению, в принятых феде-
ральных программах мужской 
программы не оказалось. Потому-
то до 50 процентов проблем с се-
мейным бесплодием связано 
с сильным полом. 

Еще одна парадоксальная си-
туация. Сложно понять логику, 
когда прерывание беременности — 
аборты, которые уносят более 1,5 
млн нерожденных детей в год, — 
финансируется территориальны-
ми программами ОМС, а диагно-
стика и лечение заболеваний муж-
ской репродуктивной системы — 
нет. Получается, на то, что приво-
дит к снижению естественного 
прироста населения, деньги госу-
дарством выделяются, а на то, что 
должно способствовать его повы-
шению, — нет. В этом кроются ос-
новные медицинские причины де-
мографического кризиса в стране. 

Не изменив ситуацию с мужским 
здоровьем, не приняв отдельную 
федеральную программу, нам не 
удастся к 2024 году достичь сред-
ней продолжительности жизни до 
78 лет. Министр Вероника Игорев-
на Скворцова привела очень пока-
зательные цифры. На профилак-
тику, которая у нас идет с детства, 
здоровый образ жизни, регуляр-
ность скрининга, раннее выявле-
ние заболеваний, коррекцию фак-
торов риска, вакцинацию, диспан-
серное наблюдение отпущено 12 
процентов затрат на охрану здо-
ровья. Эффект от этого — 60 про-
центов. В то время как на меди-
цинскую помощь, включая все 
три уровня, затрачивается 88 про-
центов. А эффективность всего 
лишь 40 процентов. Очевидна не-
обходимость перехода от медици-
ны лечения больных к медицин-
скому сопровождению здоровых. 
Это основная стратегия развития 
здравоохранения будущего. 

Необходимо в ближайшее вре-
мя изменить существующую си-
стему, которая учитывала бы глав-
ные приоритеты: борьбу с факто-
рами риска заболеваний, наслед-
ственность, профилактику или 
раннее выявление заболеваний, 
возникновения обострений 
и осложнений. И по большому сче-
ту могла сформировать новое по-
нятие в медицине: управление 
здоровьем человека. Не создав но-
вую медико-экономическую мо-
дель, не спасти службу. Надо пере-
ориентировать средства в первич-
ное звено, изменить систему фи-
нансирования амбулаторно-поли-
клинической службы. Сколько бы 
денег ни было потрачено на пер-
вичную, амбулаторную помощь, 
эти суммы будут несоизмеримо 
меньше, чем те, которые государ-
ство тратит на лечение граждан. 
Только это позволит коренным 
образом изменить ситуацию с ро-
стом заболеваемости, обеспечит 
активное долголетие. Иначе будет 
и далее, как у Жванецкого: дороже 
здоровья может быть только лече-
ние. 

Армаис Камалов: Новое направление 
в медицине — управление здоровьем 
человека.

Пальчики пятку не спасут: малые переломы могут стать причиной больших 
проблем.

Нет более коварно-
го и непредсказуе-
мого заболевания, 
чем менингит

В поликлиниках мамам предлагают прививать детей от менинги-
та. Ни в коем случае не стоит от этого отказываться.

А К Ц Е Н Т

Сумма, которую получает поликлиника 
за прикрепленного пациента, от 2500 
до 5000 рублей в год. А на стоматологиче-
скую помощь — всего 300 рублей   
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Симулятор научит чувствовать боль.
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
Медведева продолжает 
борьбу за путевку 
на чемпионат мира

Устояла на льду

Анна Козина

Пока Алина Загитова проводит шуточные тренировки 
на льду со своей любимой собакой Масару, в турнире фи-
гуристок в финале Кубка России в Великом Новгороде 
идет серьезная битва за единственную путевку на чем-
пионат мира, который состоится в японской Сайтаме 
с 18 по 24 марта.

Два места забронировали за собой олимпийская чем-
пионка Загитова, завоевавшая на европейском первен-
стве «серебро», и дебютантка взрослого сезона Софья 
Самодурова, выигравшая в Минске «золото».

А вчера большой шаг на пути в Сайтаму сделала Евге-
ния Медведева, которая в этом сезоне начала трениро-
ваться у канадского специалиста Брайана Орсера. Имен-
но Женя выиграла 
короткую програм-
му в финале Кубка 
России, набрав 
76,89 балла. Катание 
Медведевой можно 
назвать аккурат-
ным, но главное — 
она справилась с со-
бой, с нервами и ис-
полнила чисто все 
прыжковые элемен-
ты: каскад тройной 
флип — тройной ту-
луп, а также двойной 
аксель и тройной риттбергер. Из-за ошибок на прыжках 
Женя заняла 14-место в короткой программе на чемпио-
нате России, по итогам турнира стала седьмой и, каза-
лось, поставила крест на своих шансах выступить на 
главных стартах сезона. Но видно, что с конца декабря 
Медведева проделала большую работу. Да и смена про-
граммы пошла на пользу.

Напомним, что Медведева отказалась от легкой мело-
дии Orange Colored Sky в исполнении Натали Коул. Бра-
йан Орсер в интервью «РГ»признался, что они с хореог-
рафом Дэвидом Уилсоном немного поспешили карди-
нально менять стиль фигуристки, которая привыкла вы-
ражать другие, более глубокие эмоции. Поэтому теперь 
Медведева катается под музыку из оперы «Тоска» Джа-
комо Пуччини в постановке Миши Ге — известного фигу-
риста из Узбекистана.

Станислава Константинова тоже пытается сохранить 
за собой место в сборной. Стася выступала на чемпиона-
те Европы, но завалила короткую программу на мин-
ском льду. В Великом Новгороде тренировка тоже прош-
ла неудачно. Но на старте Константинова справилась 
с прокатом и даже обыграла Медведеву в оценке за тех-
нику (40,03 против 39,91 балла), но по сумме баллов 
пока стала второй (75,47). Понятно, почему Медведева 
назвала свое выступление просто «нормальным»: 
«Я не совершила подвиг. Я лишь откаталась чисто».

Еще одна претендентка на путевку на чемпионат 
мира Елизавета Туктамышева, которая пропустила на-
циональный отбор и чемпионат Европы из-за воспале-
ния легких, не стала облегчать программу в финале Куб-
ка страны. Лиза пошла на тройной аксель, но приземле-
ние не получилось. Падение отбросило Туктамышеву 
на четвертое место (72,21). В тройку сильнейших вошла 
Анастасия Губанова (73,94). Но борьба продолжится се-
годня в произвольной программе. 

БАСКЕТБОЛ  Судьба билетов на ЧМ-2019 станет известна в воскресном матче
между Россией и Финляндией на арене пермского дворца спорта 

Все решится в «Молоте»
Илья Трисвятский

К
рупная гостевая победа 
мужской сборной России 
над Болгарией (104:60) 

в матче предпоследнего тура ква-
лификации на чемпионат мира-
2019 в Китае ничего не дала ко-
манде главного тренера Сергея 
Базаревича, поскольку наш глав-
ный конкурент и следующий со-
перник Финляндия дома обыгра-
ла Францию (76:69). 

Теперь судьба путевки на ЧМ 
решится в воскресном матче 
между россиянами и финнами на 
арене пермского дворца спорта 
«Молот». Кто победит, тот и от-
правится на мировое первенство 
в Поднебесную. 

Болгария и Россия встреча-
лись вчера в Ботевграде. Обе ко-
манды вышли на матч в составах, 
далеких от идеала. У россиян от-
сутствовал травмированный луч-
ший бомбардир Евробаске-
та-2017 Алексей Швед, но даже 
если бы он и не находился на вос-
становлении после травмы ми-
зинца левой руки, вряд ли БК 
«Химки» отпустил бы этого игро-
ка. Ведь сегодня подмосковный 
клуб в Евролиге встречается на 
выезде с греческим «Панатинаи-
косом». Поэтому в расположении 
подмосковной команды остались 
еще и наш Андрей Зубков, и аме-
риканец с болгарским паспортом 
Ди Бост. ЦСКА вчера вечером 
встречался в главном клубном 
континентальном турнире с ис-
панской «Гран-Канарией», за ар-
мейцев играли несколько чело-
век, которые могли бы помочь 
сборной в Болгарии — Никита 
Курбанов, Семен Антонов, Джоэл 
Боломбой. Ну и, наконец, грече-
ский «Олимпиакос» не отпустил 
болгарина Сашу Везенкова.

Впрочем, сборная Болгарии 
перед матчем с россиянами уже 
потеряла даже теоретические 
шансы заработать путевку на 
чемпионат мира. Наверное, поэ-
тому трибуны дворца спорта 
в Ботевграде зияли пустотами.

Главный тренер нашей сбор-
ной Сергей Базаревич выпустил 
в стартовом составе представи-

телей краснодарского «Локомо-
тива-Кубани» Дмитрия Хвосто-
ва, Дмитрия Кулагина и Виталия 
Фридзона, столичного армейца 
Андрея Воронцевича и центро-
вого казанского УНИКСа Арте-
ма Клименко.

После дальнего попадания Во-
ронцевича в самом начале матча 
россияне повели 5:2 и дальше не 

отдавали лидерства. В стартовой 
четверти точными трехочковы-
ми бросками также отметились 
Кулагин и Фридзон.

Вторая десятиминутка в ис-
полнении гостей получилась 
ударной. Преимущество росси-
ян росло очень быстро и в сере-
дине этой четверти достигло 
двукратного размера — 40:20 
благодаря броску в кольцо свер-
ху Дмитрия Кулагина. Далее ли-
шенная всяческой мотивации, 
достойной зрительской поддер-
жки и двух игроков-лидеров ко-
манда Болгарии действовала 
спустя рукава, фактически за-
ранее согласившись с пораже-
нием. 

Евгений Бабурин ближе к за-
вершению третьей четверти 
дальним броском оформил наше 
более чем 30-очковое преиму-
щество — 68:36.

А ведь в этом отборочном ци-
кле Болгария дома никому более 
двух очков не проигрывала, при-
чем на своей площадке были за-
фиксированы и яркие победы. 
Например, в середине сентября 
прошлого года удалось огорчить 
Францию (74:68). Да и в первой 
встрече с россиянами, которая 
проходила в Химках минувшей 
осенью, наши вчерашние сопер-
ники уступили всего-то четыре 
очка — 73:77.

Ну а в Ботевграде разрыв 
в счете рос как на дрожжах и с 
точным штрафным Петра Губа-
нова под занавес третьей чет-
верти достиг аж 40 (!) очков — 
82:42.

Естественно, что тем време-
нем большинство болельщиков 
сборной России переключили 
свое внимание на онлайн-тран-
сляцию счета начавшегося на 
час позже матча Финляндия — 

Франция. Здесь предстартовая 
картина была схожа с той, какая 
наблюдалась в Ботевграде: фин-
нам нужна только победа, фран-
цузам все равно. Разница была 
лишь в том, что гости давно уже 
свою задачу по выходу в финаль-
ный турнир чемпионата мира-
2019 выполнили. 

Нам нужна  была  победа 
Франции, которая оставляла ко-
манду Страны суоми абсолютно 
не у дел, превращая воскресный 
матч Россия — Финляндия в пу-
стую формальность и фактиче-
ски публичные празднования по 
поводу выхода нашей нацио-
нальной сборной на мировое 
первенство. Вот почему любите-
ли баскетбола прильнули к экра-
нам компьютеров.

А в матче Болгария — Россия 
лучшими бомбардирами у побе-
дителей стали Дмитрий Кулагин 
(16 очков), Евгений Бабурин 
(14), Андрей Воронцевич (13) 
и Петр Губанов (12). Время на 
площадке получили все 12 игро-
ков, заявленных на матч.

Увы,  Франция,  игравшая 
в Стране суоми своим неоснов-
ным составом, нам никак не по-
могла. Интрига сохраняется 
до воскресенья! 

Артур Нанян 

И
спанский «Атлетико» 
сделал весомую заяв-
ку на выход в чет-
вертьфинал Лиги 
чемпионов. В первом 
матче 1/8 финала ма-
дридцы обыграли на 
своем поле «Ювен-
тус» — 2:0. Отличи-

лись Хосе Хименес и Диего Годин. 
— Может, кому-то и не нравит-

ся наш футбол. Но мы от своего 
стиля никогда не отступим, — за 
пару дней до встречи с «Ювенту-
сом» заявил форвард «Атлетико» 
Антуан Гризманн. — Он приносит 
нам успех. А критиков мы не слу-
шаем, нам все равно, что они го-
ворят. 

Несмотря на успехи послед-
них лет (чемпионский титул 
в Испании, победу в Лиге Евро-
пы, два участия в финале Лиги 
чемпионов), почти никто не при-
числяет «Атлетико» к фаворитам 
главного еврокубка. Вот и сейчас, 
перед стартом плей-офф турни-
ра, букмекеры поставили ма-
дридцев на девятое место в спи-

ске возможных триумфаторов. 
Меньше шансов, по мнению экс-
пертов, на завоевание титула 
было только у «Порту», «Ромы», 
«Шальке», «Лиона», «Аякса», 
«Тоттенхэма» и «Боруссии». 

Но «Атлетико» в очередной 
раз доказал: у этой команды есть 
характер. Не сдаться после спор-
ного решения арбитра после из-
учения видеоповтора отменить 
гол Альваро Мораты, ряда упу-
щенных моментов и тем не менее 
забить два мяча «Ювентусу» — на 
такое способен только топ-клуб. 
К коим, безусловно, относится 
«Атлетико».

— В таких матчах все решается 
в деталях. Сегодня мы были луч-

ше соперника во всем. Думаю, 
они сами это прекрасно понима-
ют, — отметил капитан мадрид-
ской команды Годин. — Мы пока-
зали характер и смогли превзой-
ти все трудности, которые созда-
ли судья и система ВАР. 

 Что касается итальянцев, то 
поражение в Мадриде — очеред-
ной пример того, что отсутствие 
конкуренции в национальном 
чемпионате никому не идет на 
пользу. «Старая синьора», как 
еще называют «Ювентус», при-
выкла, что на родине с ней никто 
не может соперничать. Да, по-
рой она проигрывает «Наполи» 
или «Интеру», но это единичные 
случаи. В основном туринцы, не 

особо напрягаясь, забивают 
один или два мяча и спокойно 
доводят дело по очередных трех 
очков. В Лиге чемпионов совер-
шенно другой уровень сопро-
тивления. Это влечет за собой 
проблемы.

Отдельная тема — игра Криш-
тиану Роналду. С момента ухода 
из «Реала» минувшим летом пор-
тугалец во второй раз побывал 
в Мадриде. В обоих случаях ни-
чего хорошего поездки в этот го-
род ему не принесли. В конце ян-
варя его признали виновным по 
делу о неуплате налогов и заста-
вили вернуть в испанскую казну 
19 миллионов евро, а теперь вот 
его «Ювентус» проиграл «Атле-
тико». А сам Криштиану запом-
нился разве что «участием» во 
второй голевой атаке хозяев 
(мяч после удара Година попал 
в португальца и уже затем зале-
тел в ворота) и жестом в адрес бо-
лельщиков. 

После одного из эпизодов 
Криштиану повернулся к трибу-
нам и поднял руку с пятью расто-
пыренными пальцами. Это была 
явная отсылка к его пяти победам 

в Лиге чемпионов. Что футболист 
и подтвердил журналистам.

— Я пять раз выигрывал этот 
трофей, а «Атлетико» — ни разу. 
Вот и все, что я хотел сказать их 
болельщикам, — сказал Роналду. 

К слову, «Ювентус» еще ни 
разу из пяти попыток не прохо-
дил дальше в плей-офф еврокуб-
ков после поражения в первом 
матче противостояния со счетом 
0:2. Прервется ли эта серия — уз-
наем 12 марта. 

В  пара ллельной встрече 
«Манчестер Сити» обыграл 
в Германии «Шальке» (3:2). Два 
последних мяча гости забили 
в меньшинстве. 

Добавим, что вчера ответные 
матчи 1/16 финала Лиги Европы 
провели «Зенит» и «Краснодар». 
Результаты их встреч с «Фенер-
бахче» и «Байером» соответст-
венно стали известны после под-
писания номера «РГ» в печать. 

Защитники «Атлетико» не дали раз-
вернуться ни Криштиану Роналду, 
ни его партнерам по атаке. 

В несложном матче с Болгарией игровое время досталось всем нашим баскет-
болистам, включая центрового «Локомотива-Кубани» Владимира Ивлева.

А К Ц Е Н Т

За весь матч Роналду запомнился разве 
что «участием» во второй голевой атаке 
хозяев и жестом в адрес болельщиков 
«Атлетико»

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 февраля, пятница
«Матч ТВ», «МАТЧ! Игра»
21.55. «Панатинаикос» (Греция) — 

«Химки» (Россия), Евролига. 

Мужчины. Прямая трансляция.

24 февраля, воскресенье,
«Матч ТВ»
15.30. Россия — Финляндия.

Отбор на ЧМ-2019. Мужчины. 

Прямая трансляция.

Евгения Медведева не выглядит абсолютным лидером, 
но, похоже, многие проблемы ей удалось решить. 

Наши выиграли 
одиночную 
эстафету на ЧЕ 
по биатлону

МИКСТ 
БЫЛ СУПЕР
Сергей Сокольский

Сборная России завоевала пер-
вое «золото» на чемпионате Ев-
ропы по биатлону, который про-
ходит в белорусских Раубичах.

В супермиксте (одиночная 
эстафета, в котором каждая 
команда представлена мужчи-
ной и женщиной) быстрее всех 
оказался дуэт Дмитрия Малыш-
ко и Евгении Павловой. Им даже 
не помешал штрафной круг, 
на который ушла Павлова после 
пятого огневого рубежа. Отста-
вание от лидера к этому моменту 
составляло 30 секунд, однако на-
шим биатлонистам удалось его 
ликвидировать и выиграть гонку.

Любопытно, что шведы 
и французы, также попавшие 
в тройку, обошлись без штраф-
ных кругов.

Увы, в смешанной эстафете 
(два мужчины, две женщины) 
победный почин россиянам под-
держать не удалось. Наша коман-
да, за которую бежали Виктория 
Сливко, Светлана Миронова, 
Матвей Елисеев и Максим Цвет-
ков, остановилась в шаге от пье-
дестала, став четвертой. А выиг-
рали шведы. 

На одно место 
претендуют сразу 
три фигуристки — 
Медведева, 
Константинова 
и Туктамышева

— Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/6051
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ФУТБОЛ Роналду вернулся в Мадрид с «Ювентусом» и проиграл

Подножка 
для Криштиану 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик ООО «Разрез «Задубровский Новый» уведомляет о на-
чале общественных обсуждений (в форме слушаний) проектной до-
кументации по объекту государственной экологической эксперти-
зы «Единый проект горнотранспортной части отработки запасов 
каменного угля участков «Инской», «Задубровский-Северный», 
«Задубровский-Промежуточный» Уропского каменноугольного 
месторождения. Дополнение № 1», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду.

Место расположения объекта: Кемеровская область, Беловский 
район, Уропское каменноугольное месторождение.

Цель намечаемой деятельности: отработка запасов каменного 
угля открытым способом.

Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой деятель-
ности проводилась в период с 17.09.2018 г. по 01.02.2019 г.

Заказчик: ООО «Разрез «Задубровский Новый», РФ, Кемеровс-
кая область, г. Кемерово, пр. Октябрьский, 56Г, оф. 23.

Проектная организация: АО «НЦ «ВостНИИ», адрес: г. Кемеро-
во, ул. Институтская, 3.

Ответственный за организацию общественных слушаний: адми-
нистрация Беловского муниципального района Кемеровской об-
ласти.

Ознакомиться с проектной документацией и оставить замеча-
ния и предложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. можно 
в течение 30 дней со дня опубликования данного объявления по ад-
ресам: 

—  Кемеровская область, Беловский район, с. Каракан, ул. Цент-
ральная, дом 49, Караканская сельская библиотека (ответствен-
ный — Егорова Наталья Ивановна, — библиотекарь), время 
приема с 9.00 до 16.00, телефон для справок: 8 (38452) 51-5-10;

—  Кемеровская область, Беловский район, с. Менчереп, ул. Цен-
тральная, дом 22, администрация Менчерепского сельского 
поселения (ответственный — Федченкова Светлана Ивановна, 
— главный специалист), время приема с 8.00 до 16.30, телефон 
для справок: 8 (38452) 5-43-38;

—  Кемеровская область, Беловский район, с. Пермяки, ул. Цент-
ральная, дом 12, администрация Пермяковского сельского по-
селения (ответственный — Вишнякова Елена Борисовна глав-
ный специалист),  время приема с  8.00 до 16.00,  
телефон для справок: 8 (38452) 5-13-35; 

—  Кемеровская область, г.Белово, пр. Ленина, дом 10, кабинет 
№ 67, администрации Беловского муниципального района, 
(ответственный — Никитина Людмила Васильевна, — началь-
ник отдела сельского хозяйства, экологии и природопользо-
вания), время приема с 10.00 до 16.30, телефон для справок: 
8 (38452) 2-61-91.

Общественные слушания по материалам проектной документа-
ции, включая материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду, состоятся 26.03.2019 г. в 14.00 по адресу: Кемеровская область, 
Беловский муниципальный район, с. Менчереп, ул. Новая, дом 2А, 
районный Дом культуры.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Глеб Ретивых неожиданно оказался 
единственным россиянином, пробив-
шимся в финал спринта.

НОВОСТИ 

У сборной 
России 
«бронза» 
в спринте 
на лыжном ЧМ

ПРОМЧАЛСЯ 
РЕТИВЫХ
Илья Соболев

Глеб Ретивых принес сборной 
России первую медаль на старто-
вавшем вчера чемпионате мира 
по лыжным гонкам в австрий-
ском Зеефельде. В спринте сво-
бодным стилем он завоевал 
«бронзу».

На мужскую команду изна-
чально возлагались большие на-
дежды. Но оправдать их в полной 
мере не удалось. Квартет наших 
лыжников целиком миновал 
квалификацию, а вот в четверть-
финале отвалился Артем Маль-
цев. Главные потери мы понесли 
на стадии 1/2 финала, причем не 
обошлось без скандала. В одном 
забеге оказались два фаворита 
наш Сергей Устюгов и норвежец 
Йоханнес Клебо. Их соперниче-
ство привело к тому, что они 
столкнулись на трассе: Клебо во-
преки форс-мажору в финал по-
пал, а вот Устюгов пришел пя-
тым и остался ни с чем. 

После финиша Сергей не 
сдержался и толкнул Клебо, а по-
том еще и похлопал того по ще-
кам. «Когда мы подъехали ближе 
к подъему, то ли я полез, то ли 
Клебо меня подрезал. Но думаю, 
что это все было умышленно, 
и чуть-чуть нервы сдали на фи-
нише», — объяснил свой посту-
пок Устюгов в эфире «Матч ТВ».

Сборная России по следам ин-
цидента подала протест, однако 
он был отклонен: мол, Клебо был 
впереди и мог выбирать траекто-
рию.

Еще один наш лыжник Алек-
сандр Большунов выбыл из со-
ревнований уже без всяких скан-
далов. В итоге в финал пробился 
лишь Глеб Ретивых. В решающем 
забеге он уступил лишь Клебо, 
выигравшему «золото», и ита-
льянцу Федерико Пеллегрино.

«Я очень доволен. Ждал мо-
мента, чтобы у меня была какая-
то медаль. Выиграть ее в такой 
компании — хороший резуль-
тат», — прокомментировал свой 
успех Ретивых.

Добавим, что в женском 
спринте сборная России оста-
лась без медалей. 
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СТРОЙ МИНОБОРОНЫ Военная клиника в Питере будет проводить 20 тысяч операций в год

Медицина на взлете
Игорь Елков 

Т
ермин «поликлиника» 
вызывает ряд ассоциа-
ций: люди в синих ба-
хилах, грусть на лицах, 
молчаливые очереди к 
врачам. МПК — Много-
профильная клиника 
Военно-медицинской 
академии им. Кирова в 

Санкт-Петербурге — это слом 
всех обывательских стереотипов.

Нет, конечно же, здесь тоже 
есть регистратура, соблюдается 
больничная чистота, военные и 
гражданские пациенты ожидают 
приема врача.

Уже при входе в клинику ваш 
взгляд приковывает макет ком-
плекса. Масштаб поражает: это 
не просто новый корпус акаде-
мии. Это нечто иное.

С высоты полета коптера ком-
плекс из шести корпусов (в них 
специализированные клиники, 
отделения, кафедры академии) 
образует восьмиугольник. Плюс 
отдельно стоящий 7-й корпус, где 
царство учебы и науки. В частно-
сти кафедра авиационно-косми-
ческой медицины, патологиче-
ской анатомии и научно-иссле-
довательский центр.

В цифрах: 147 тыс. кв. метров 
площадь застройки, на возведе-
ние монолитного каркаса ушло 
65 тысяч кубометров бетона и 10 
тысяч тонн арматуры. 120 тыс. 
км — протяженность инженерных 
сетей и кабелей. В семи корпусах 
— 15 кафедр, 15 лечебно-диагно-
стических центров, 8 научно-ис-
следовательских лабораторий. 
Установлено 22,5 тыс. единиц 
оборудования, 10% из которых, 
как утверждают эксперты, не 
имеет аналогов. На крыше чет-
вертого корпуса — вертолетная 
площадка.

При выходе на полную мощ-
ность в ее операционных будут 
проводить до 20 тысяч операций 
в год.

Между тем этой клиники мог-
ло и не быть. Можно даже исполь-
зовать более жесткую формули-
ровку: ее точно не было бы, если 
не удалось остановить идею кон-
ца 2011 года. Тогда неожиданно 
решили перебазировать акаде-
мию им. Кирова в пригород 
Санкт-Петербурга. Сотрудники и 
ветераны академии были просто 
в шоке от затеи.

Но разум восторжествовал, и 
академию оставили в городе.

22 августа 2014 года на ее тер-
ритории Сергей Шойгу заложил 
первый камень многопрофиль-
ной клиники.

МПК строили быстро, как го-
ворится, без шума и пыли. Точ-
нее, шум и пыль были, но в допу-
стимых пределах: стройплощад-
ку оградили 8-метровыми звуко-
изолирующими заборами. На ме-
сте будущего строительства сне-
сли 11 ветхих строений и возвели 
новые корпуса. На это ушло 828 
суток. Комплекс органично впи-
сался в архитектуру историче-
ского центра Санкт-Петербурга.

И уже 30 июля 2017 года кли-
нику открывал Владимир Путин.

МПК возглавил полковник ме-
дицинской службы  Анатолий За-
вражнов: доктор медицинских 
наук, профессор. За плечами 25 
лет работы хирургом, две войны, 
ранение. В 2014 году был глав-
ным врачом сочинской больни-
цы — обеспечивал медсопрово-
ждение Олимпиады.

«По опыту работы главврачом 
города Сочи: сосредоточение об-
учения и клинической работы 
внутри одного комплекса зданий 
позволяет сократить сроки об-
следования, сэкономить финан-
сы, эффективно использовать ка-
дры, — отмечает Анатолий Анато-
льевич. — Получаем консолида-
цию усилий, штата, средств, на-
учного потенциала, можем более 
эффективно и быстро оказывать 
помощь».

Парадокс в том, что академия 
больше ста лет не получала таких 
подарков от строителей. Знаете, 
какой до этого был самый «све-
жий» корпус ВМА? Клиника во-
енной травматологии и ортопе-
дии — ее сдали за год до начала… 
Первой мировой войны! 

Если перевести площадь ново-
стройки из квадратных метров 
во что-то более понятное и осяза-
емое, то получим 22 футбольных 
поля. Впечатляет. Но и для полно-
ты масштабов нужна еще пара 
штрихов. Стены клиники образу-
ют периметр лишь физический. 
Образно говоря, руки врачей и 
ученых простираются далеко за 
пределы условных футбольных 
полей — на тысячи километров.  

— Котельный, Шмидта, Вран-
геля, Земля Александры, Новая 
Земля, — перечисляет подполков-
ник медицинской службы Егор 
Демидович. — В систему наших 
удаленных телемедицинских 
консультаций входит 21 объект.

Подполковник Демидович 
возглавляет отдел телемедицин-
ских технологий Центра коорди-
нации медицинского обеспече-
ния МО РФ. 

Наша армия и флот контроли-
руют огромные территории в Ар-
ктике. Освежим познания в геог-
рафии: Котельный — самый боль-

шой остров в архипелаге Новоси-
бирских островов, остров Шмид-
та — в архипелаге Северная Зем-
ля, Земля Александры — остров 
архипелага Земля Франца-Иоси-
фа. А остров Врангеля вне архи-
пелагов, это наш форпост в Се-
верном Ледовитом океане. Соот-
ветственно, солдаты и матросы 
несут службу на удалении от го-
спиталей. На базах и в островных 
гарнизонах развернуты медпун-
кты, роты и медицинские отря-
ды, но на каждом островке в океа-
не не установишь стационарные 
рентгены, электрокардиографы 
или, скажем, гематологические 
анализаторы. Дорого и неэффек-
тивно: будут редко использо-
ваться. Кроме того, для решения 
насущных проблем медикам 
нужна не столько громоздкая ап-
паратура, сколько интеллекту-
альная помощь коллег. 

Происходит это так: где-то на 
затерянном во льдах Арктики 
острове перед телевизором си-
дит врач и беседует с Питером: со 
специалистом нужного профиля.

— Если есть необходимость — 
соберем консилиум, — уточняет 
Егор Демидович. — Так, недавно 
провели консилиум с госпиталем 
в Хабаровске. Участвовало семь 
специалистов, отработали каче-
ственно и плодотворно.

В интересах больного могут 
привлечь и профессора с миро-
вым именем.

Центр функционирует с лета 
2018 года. За год число объектов 
телемедицинских консультаций 
возросло почти втрое. А в недале-
кой перспективе можно будет 
проводить удаленные сеансы, на-
пример, с подводными лодками в 
автономном походе.

Еще недавно такое предста-
вить было просто невозможно.

Кстати, о времени и простран-
стве. В 7-м корпусе клиники кор-
респонденты «РГ» застали кур-
сантов, которые работали в стра-
тосфере. Совершенно серьезно. 
Мы — на кафедре авиационной и 
космической медицины, в классе 
кислородного обучения. Парни 
работают в штатных высотно-

компенсирующих костюмах, 
точно такие стоят на снабжении 
ВКС. Будущие доктора на высоте: 
отрабатывают практические на-
выки тренировки речи под избы-
точным давлением.

Переходим в соседнее поме-
щение: в термобарокомлекс «Та-
бай». Огромная камера, вход че-
рез шлюз, закрываемый полу-
тонными дверьми. Внутри созда-
ют любые климатические усло-
вия. От Крайнего Севера до тро-
пиков: от минус 70 до плюс 100 
градусов по Цельсию. А также ус-
ловия полета на высоте 36 км.

Стратосфера, знаю, заканчи-
вается на 10—12-м км. Какие зада-
чи они решают на 36-м км — даже 
не рискую спрашивать. Но надо — 
значит надо, где Родина прика-
жет вести бой — там и будут.

С этим комплексом связана 
интересная история. Во второй 
половине 1970-х его закупили в 
Японии через страну-посредни-
ка. И все эти десятилетия он был 
неоценим для исследований по 
адаптации бойцов к ведению бое-
вых действий в экстремальных 
климатических условиях.

В последние годы, пока строи-
ли новую клинику, «Табай» про-
ходил глубокую модернизацию. 
Сейчас он больше отечествен-
ный, чем импортный. И по стече-

нию обстоятельств сегодня уста-
новлен фактически на прежнем 
месте. Обновленный комплекс в 
новом здании. Его уникальные 
возможности по-прежнему на-
расхват. Как и всего потенциала 
научно-технического центра ака-
демии. Заказчики исследований: 
от бойцов горных бригад спецна-
за до спортсменов.

А учебно-тренажерный ком-
плекс научно-исследовательско-
го отдела обитаемости разрабо-
тан питерской компанией. Такие 
комплексы приказом министра 
обороны установлены в частях 
спецназначения в Рязанском 
училище ВДВ и здесь. Позволяют 
рассчитывать оптимальные на-
грузки на бойца, оценивать его 
энерготраты в бою и на марше, 
метаболизм. Плюс исследования 
экипировки: той, что есть сегод-
ня, и той, которая поступит в ар-
мию завтра.

Беру в руки пулемет Калашни-
кова: это реальное оружие, кото-
рое деактивировали для трена-
жера. Реальная нагрузка на спу-
сковой крючок, почти реальная 
отдача — за счет сжатого воздуха, 
который закачен под давлением в 
10 атмосфер. Включают трена-
жер — и ты уже не в лаборатории, 
а на поле боя. Наступает враже-
ская пехота, идут танки. Грохот — 
уши закладывает…

Как это все совмещается под 
одной крышей? Здесь же и лечат, 
и обучают, и проводят научные 
исследования, и «воюют».

Замечательно сочетается. 
Строители создали комплекс, ко-
торый объединил и десятки спе-
циализированных клиник, и клас-
сические кафедры для обучения 
будущих военных врачей (сейчас 
в академии обучается почти 6 ты-
сяч человек), и оснащенные по по-
следнему слову науки и техники 
лаборатории для ученых. В кото-
рых они проводят разработки, 
благодаря которым у солдата XXI 
века возрастают шансы не стать 
пациентом врачей.

Или становиться пациентами 
как можно реже. С последующим 
возвращением в строй. 

Приоритет многопрофильной клиники Военно-медицинской академии — лечение военнослужащих, членов их семей и ветеранов воинской службы. Но здесь принимают и гражданских пациентов.

Зачем доктору пулемет? А без него как без рук: в лабораториях тестируют армейское снаряжение (то, что есть, и то, которое будет). А для этого солдата нужно отправить «в бой». Пока — в виртуальный. 

Возможно, когда-нибудь посетителей при входе будут встречать роботы, но пока — очаровательные сотрудницы. Персонал прошел обучение в лучших медцентрах Европы и Азии. 

Замеры метаболизма под разными нагрузками позволяют создавать методики оптимальной подготовки супербойца.

Площадь клиники — 147 тыс. кв. м. Пациентов доставляют по земле и по воздуху. Вертолетная площадка на крыше.

А К Ц Е Н Т

В этой клинике лечат больных, обучают 
врачей, проводят исследования в интере-
сах минобороны и наших спортсменов. 
И даже «воюют» на тренажерах

МНОГОПРОФИЛЬНАЯ КЛИНИКА

ЛЕЧАТ
В семи корпусах — 27 операционных и 15 лечебно-диагностических цен-

тров. Установлено 22,5 тыс. единиц оборудования. На крыше клиники есть 

вертолетная площадка с возможностью экстренной доставки больного во-

енно-транспортными вертолетами. При выходе на полную мощность — до 

20 тысяч операций в год, из них 16 тысяч — высокотехнологичных. 

УЧАТ
Факультеты: 1-й — руководящего медицинского состава; 2—4-й — врачи для 

всех родов войск; 5-й — подготовки врачей для армий иностранных госу-

дарств; 7-й — факультет гражданских врачей; 8-й — среднего профессио-

нального образования (фельдшеры). На территории есть собственный 

парк для прогулок персонала и пациентов.

ИССЛЕДУЮТ
В клинике 8 научно-исследовательских лабораторий: проводят исследова-

ния в интересах Минобороны России, других силовых структур, граждан-

ских вузов и для спорта высоких достижений. Здесь же расположен пер-

вый в Российской армии Центр координации органного докторства и тран-

сплантации.
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